
Перед Россией 
закрывают 
книги
Издательства  
опасаются потери 
зарубежных новинок

Вслед за Стивеном Кингом о при-
остановке отношений с россий-
ским книжным рынком заявляют 
все новые авторы и зарубежные 
издательства. Пока российские 
игроки оценивают долю ушедших 
писателей как незначительную 
и надеются договориться о со-
хранении контрактов. В случае 
потери значительной части зару-
бежных новинок вырастет доля 
пиратских ресурсов, а издателям 
придется переключаться на рос-
сийских и азиатских авторов.

Известные авторы приостанав-
ливают работу с российскими изда-
тельствами из-за военной операции 
России на Украине. Первым о том, 
что не будет продлевать договоры 
с российскими издательствами, за-
явил Стивен Кинг в своем аккаунте 
в Twitter. Вслед за ним аналогичное 
решение принял английский писа-
тель-фантаст, автор книг «Звездная 
пыль» и «Американские боги» Нил 
Гейман, канадский романист Лин-
вуд Баркли, польский фантаст Адам 
Пшехшта. По данным „Ъ“, в России 
могут не выйти и новые книги бри-
танского предпринимателя Ричар-
да Брэнсона.

Заявления о приостановке рабо-
ты с российским книжным рынком 
делают и зарубежные издательства. 
В их числе крупнейший в мире изда-
тель книг на английском языке кон-
церн Penguin Random House, Mac-
millan Publishers, Simon & Schuster, 
международный оптовый продавец 
книг Gardners. Источники „Ъ“ гово-
рят, что сотрудничество приостано-
вили Hachette UK, Ebury, Berrett 
Kohler, агентство Michael O’Mara. 
Российский книжный союз (РКС) 
оценивал долю иностранных авто-
ров в совокупной выручке россий-
ского книжного рынка в 40%.

В «Эксмо-АСТ» говорят, что офи-
циальных заявлений о расторже-
нии контрактов от представителей 
западных писателей группа пока не 
получала, и в конце марта издатель-
ство готовится выпустить на русском 
языке новую книгу Стивена Кин-
га «Билли Саммерс». «Но если запад-
ные авторы примут решение о рас-
торжении, российские читатели не 
получат доступ к новинкам»,— отме-
тил президент «Эксмо-АСТ» Олег Но-
виков. Доля западных авторов в пор-
тфеле группы составляет 20%.

В «Альпине. Дети» заявили, что из-
дательство Verlagsgruppe Oetinger, 
которому принадлежат права на се-
рию «Приключения Огриков» Эр-
харда Дитля, приостановило заклю-
чение новых договоров. «Альпина» 
ведет переговоры с правооблада-
телем. Пока доля ушедших авторов 
незначительна, но ситуация может 
ухудшиться, доля иностранных авто-
ров в портфеле «Альпины» превыша-
ет 70%, говорит гендиректор группы 
Алексей Ильин: «Речь об отказе от за-
ключения новых контрактов и про-
дления старых, действующие кон-
тракты не разрывают».
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Невыносимая сладость бытия
Россияне ажиотажно скупают сахар на фоне отсутствия признаков его дефицита

Россия столкнулась с « сахарной 
паникой» — на фоне военной 
операции на Украине граждане 
активно скупают этот продукт. 
Несмотря на взлетевшие цены, 
во многих регионах сахара в ма-
газинах практически не оста-
лось. Местные власти винят 
в этом «спекулянтов и перекуп-
щиков», уверяя, что реальные 
причины для дефицита отсутст-
вуют. Эксперты подтверждают, 
что в этом году в России плани-
ровалось произвести столько 
же сахара, сколько и в прошлые 
годы, когда дефицит не наблю-
дался. Они предупреждают, что 
ажиотажный спрос может обер-
нуться дисбалансом производ-
ства: ведь граждане будут по-
треблять закупленный впрок 
сахар многие месяцы. Психо-
лог объясняет, что люди закупа-
ют «долгоиграющие продукты», 
опасаясь неблагоприятного 
развития социально-экономи-
ческой ситуации. Впрочем, от-
вет на эти угрозы современного 
общества поразительно архаи-
чен по форме.

«Специальная операция» на тер-
ритории Украины началась 24 фев-
раля, уже на вторую неделю рос-
сияне начали активно запасаться 
продуктами, прежде всего сахаром. 
«Общество готовится к „социальной 
зимовке“ — по аналогии с природ-
ной зимовкой, когда многие мле-
копитающие формируют запасы 
на длительный период времени,— 
объясняет поведение россиян до-
ктор психологических наук Алек-
сандр Асмолов.— В период резко 
надвигающегося неблагополучия 
в обществе срабатывает механизм 
прогнозирования — так было в раз-
ные времена блокад и дефолтов. 
И излюбленными объектами де-
фицита становятся, как правило, 
гречка, сахар и соль. Это „долгоиг-
рающие продукты“, которые форми-
руют своего рода золотой запас при 
подготовке к голоду, который может 
возникнуть из-за неблагополучной 
социальной обстановки. Психологи-
чески это логичный ответ на возник-
шую экономическую блокаду».

Профильный портал Sugar.ru  
констатирует: «С 10 марта 2022 года 
на российском рынке фактически 
отсутствует рыночное предложе-
ние сахара». Как убедился „Ъ“, в це-
лом ряде регионов в продаже «фак-
тически отсутствует» и сам продукт. 
Так, в Татарстане почти во всех ма-
газинах сахарный песок исчез с по-
лок. Как заявил министр экономи-
ки региона Мидхат Шагиахметов, 
население республики приобре-
ло на прошлой неделе 842 тонны 

сахара, что на 90% больше обыч-
ного спроса. «Случаи образования 
пустых полок в торговых пред-
приятиях связаны в основном с не-
обоснованно повышенным массо-
вым спросом»,— сообщил первый 
замгубернатора Ростовской обла-
сти Виктор Гончаров. В Саратовской 
области сахара нет в магазинах уже 
больше недели. Правительство ре-
гиона объясняет ситуацию ажио-
тажным спросом, вплоть до случаев 
покупки 150 кг сахара одним чело-
веком в обычном магазине. Власти 
попросили продуктовые сети про-
давать не более 2 кг сахара в одни 
руки. Кроме того, сахар начали ре-
ализовывать на сельскохозяйст-
венных ярмарках по 70 руб. за 1 кг. 
По наблюдениям корреспонден-
та „Ъ“, даже при такой цене за про-
дуктом выстраиваются длинные 
очереди.

Жители Ставропольского края 
пишут на странице «ВКонтакте» гу-
бернатора Владимира Владими-

рова, что в магазинах — в том чи-
сле сетевых — сахара нет, «только 
ценники по 102–104 руб. за 1 кг». 
Господин Владимиров проком-
ментировал дефицит довольно 
эмоционально: «Я надеюсь, все эти 
спекулянты, когда мы засыплем 
сети сахаром, крупой, потеряют 
свои деньги и потеряют навсег-
да способность, желание спекули-
ровать на таком сложном момен-
те, в котором сегодня находимся 
мы и наша страна».

Отметим, 21 февраля — всего 
за три дня до начала военной опе-
рации — Минсельхоз и ФАС дого-
ворились с агрохолдингами о мак-
симальной отпускной цене для 
продажи сахара в розницу. Предпо-
лагалось, что до 31 июля она соста-
вит 47 руб. за 1 кг. В магазинах сей-
час цена сахара намного выше. Так, 
служба по потребительскому рын-
ку Иркутской области сообщила, 
что с 23 февраля сахар подорожал 
в среднем с 68,4 до 95,3 руб. за 1 кг. 
Региональные торговые сети при-
няли решение ограничить макси-
мальную наценку на ряд товаров, 

но это несильно помогло, призна-
ют в службе: «В итоге такие товар-
ные позиции расходятся за два-три 
часа. Сахар покупают по 100–
200 кг за один раз. В одном случае 
было продано 600 кг по пяти че-
кам». По информации Забайкал-
крайстата, с 5 по 11 марта сахар 
в Забайкалье подорожал на 20,5%. 
Министр экономического разви-
тия края Александр Бардалеев за-
явил 16 марта, что цены на са-
хар в регионе составляют от 70 
до 120 руб. за 1 кг (в отдаленных 
районах). «Все случаи необоснован-
ных завышений проверяем вместе 
с ФАС»,— предупредил он. Во всех 
магазинах федеральных ритейле-
ров в регионах УрФО введены ог-
раничения: как правило, не более 
3 кг сахара в одни руки. А в гипер-
маркете «Лента» в Тобольске (Тю-
менская область) ввели новое пра-
вило: при покупке до трех пачек 
сахара каждая из них стоит 59 руб., 
все следующие — по 87 руб.

Жители Самары также жалу-
ются в соцсетях на отсутствие са-
хара в магазинах. Губернатор Са-

марской области Дмитрий Азаров 
настаивает: «Никаких причин 
для волнения в отношении саха-
ра просто нет. Спрос вырос в пять 
раз. С чем это связано, что за па-
ника случилась, кто это подогрел 
и кто на этом заработал, надеюсь, 
мы тоже когда-то разберемся». Сре-
ди прочего, он обвинил в росте цен 
на сахар магазины «шаговой до-
ступности», владельцы которых 
якобы приобретают продукт в су-
пермаркетах, а затем перепродают 
у себя по завышенным ценам. Гу-
бернатор соседней Оренбургской 
области Денис Паслер признал, что 
сахар-песок и рафинад отсутству-
ют в большинстве торговых сетей. 
Представители ритейлеров и реги-
ональных сетей ответили, что «пе-
ресматривают логистические це-
почки доставки товара в регионы» 
и «увеличивают объем фасовки са-
хара». Господин Паслер попросил 
ускорить этот процесс, пообещав 
«подключиться к решению вопро-
сов на своем уровне».
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Ток и трепет
Энергетики боятся проблем с эксплуатацией 
ТЭС на импортном оборудовании

Генерирующие компании РФ составили 
список возможных рисков для энергети-
ки из-за санкций, „Ъ“ ознакомился с ним. 
Среди основных — проблемы с эксплуата-
цией энергоблоков на иностранном обо-
рудовании вплоть до полного их закрытия. 
Импортные турбины стоят на ТЭС общей 
мощностью 35 ГВт, говорят аналитики, 
допуская переориентацию генераторов 
на оборудование из Китая, Индии и Ира-
на. В Минэнерго прорабатывают меры 
поддержки отрасли, но не комментируют 
их до обсуждения в правительстве.

Совет производителей энергии (СПЭ, объ-
единяет генерирующие компании РФ) под-
готовил свод возможных рисков для энерге-
тики из-за масштабных санкций („Ъ“ видел 
документ). Проблемы энергетиков и спосо-
бы их решения обсуждались в Минэнерго 14 
марта. Всего в списке 20 рисков, они разде-
лены на восемь тематических блоков, таких 
как, в частности, закупка оборудования, мо-
дернизация старых ТЭС и поставка топлива.

Одно из основных опасений генераторов — 
проблемы с эксплуатацией энергоблоков 
на иностранных парогазовых установках (ПГУ) 
при возникновении дефицита импортных за-
пчастей или невозможности сервисного обслу-
живания. СПЭ допускает, что часть ТЭС при-
дется досрочно закрыть или заморозить. Пока 

ассоциация предлагает составить график выво-
да и консервации ПГУ-блоков, а также опреде-
лить степень влияния станций с импортными 
газотурбинными установками (ГТУ) на надеж-
ность энергорайонов и региональных энерго-
систем. При этом генераторы просят отменить 
штрафы за ускоренный вывод неэффективных 
объектов, включая и новые станции, постро-
енные во времена реформы РАО «ЕЭС России» 
по договорам поставки мощности (ДПМ).

Всего в РФ в рамках ДПМ и других про-
грамм строительства было поставлено около 
100 мощных газовых турбин, в основном Sie-
mens, General Electric, Ansaldo, Alstom, Mit-
subishi, говорит руководитель направления 
Центра энергетики МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников. Совокупная мощность энерго-
блоков ГТУ и ПГУ составляет 20% от мощно-
сти всех ТЭС, или около 35 ГВт, оценивает он. 
К примеру, в Кузбассе ГТУ используются в каче-
стве пикового источника энергии, а в компа-
нии «Мосэнерго» в 2020 году ПГУ выработали 
29,9% электроэнергии и около 10% тепловой 
энергии, отмечает господин Мельников.

По мнению СПЭ, необходимо провести 
ускоренную сертификацию неоригиналь-
ного оборудования и создать общий вирту-
альный обменный склад запчастей.
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Украина у ворот Версаля
Корреспондент „Ъ“ побывал  
в Центре приема беженцев в Париже

Франция объявила о готовности при-
нять жителей Украины,  спасающихся 
из  охваченной боевыми  действиями 
страны. Они добираются в Париж 
 разными путями: через Польшу, Мол-
давию, Румынию, Словакию и  Венгрию. 
Одни остаются во Франции, другие 
стремятся дальше, к знакомым и род-
ственникам, в Испанию, Португалию, 
Англию. В огромный выставочный па-
вильон у Porte de Versailles, Версальских 
ворот, превращенный в Центр приема 
 беженцев, несколько дней подряд при-
ходил корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

«Когда же мы остановимся?»
Павильоны у Версальских ворот — аналог 
московской ВДНХ — Выставки достижений 
народного хозяйства. Прямо сейчас в одном 
из павильонов стоят очереди на выставку 
старинных автомобилей. Но если свернуть 
направо, начинаются другие павильоны, 
другая очередь. И другая выставка. Там, где 
работает Центр приема беженцев,— вы-
ставка бед, слез, ужасного человеческого 
несчастья. Совсем не те достижения, кото-
рыми стоило бы гордиться.

Статус «временная защита» выдает-
ся украинцам, проживавшим на терри-

тории Украины до 24 февраля 2022 года. 
Пока на полгода. Это разрешение работать, 
скромная, но какая ни есть денежная по-
мощь, медицинская помощь, устройство 
в школы и детские сады, помощь в получе-
нии временного жилья. Некоторые из при-
ехавших, насмотревшись в телевизоре, что 
беженцы живут в Европе как у Христа за па-
зухой, хотят вместо этого статус беженца. 
Их отговаривают, пытаются объяснить, что 
он на порядок хуже, что украинцам дали не-
мыслимые льготы, они не верят. 

Жители Украины прибывают  разными 
путями — через Польшу и через Молда-
вию, Румынию, Словакию и Венгрию. 
Они провели в дороге неделю, две. Это 
не туристы из самолетов, это люди из по-
ездов и автобусов, пешеходы, волокущие 
на себе нехитрый скарб, который им уда-
лось захватить.

На парижских вокзалах их встречают ко-
манды французского Красного Креста и на-
правляют сюда, в главную парижскую оче-
редь. Здесь только временная пауза, надо 
ехать дальше, и этого чувства многие не вы-
держивают: «Когда же мы остановимся? Где 
мы будем жить?»

мировая  
политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,9

миллиона квадратных метров жилья введено в РФ в феврале 2022 года, следует из оперативных данных 
Росстата. Это на 82,5% больше, чем было в феврале 2021-го (5,4 млн кв. м). Всего за январь—февраль введе-
но 20,3 млн кв. м против 11,1 млн кв. м годом ранее (прирост на 83,5%). Более половины введенного с начала 
года жилья приходится на частные дома, построенные населением,— 12,6 млн кв. м, что вдвое превышает 
показатели января—февраля прошлого года. Такая динамика может быть связана не только с увеличением 
объемов ввода частных домов, спрос на которые в последние годы растет, но и с продолжением эффекта 
от «дачной амнистии» — в ее рамках в 2021 году было зарегистрировано вдвое больше домов, чем в 2020-м.

ЭНЕРГОНОСИТЕЛИ

МЭА оценил  
способность развитых 
стран к сокращению 
 нефтяного спроса

Развитые экономики могут сократить 
спрос на нефть на 2,7 млн баррелей 
в сутки (б/с) через четыре месяца, 
отметили в Международном энерге-
тическом агентстве (МЭА) в рамках 
десяти рекомендаций по сокраще-
нию использования нефтяных ресур-
сов. При комплексной реализации 
всех предложенных мер экономии 
спрос в развитых странах может со-
кратится еще больше — на 3,04 млн 
б/с за тот же период. Рекомендации 
МЭА продолжают прогноз, в котором 
организация предупредила о воз-
можном наступлении мирового шока 
предложения нефти из-за снижения 
экспорта из РФ на 2,5 млн б/с, до 
5,5 млн б/с (см. „Ъ“ от 16 марта).

Введение удаленной рабо-
ты там, где это возможно, являет-
ся крупнейшей мерой по эконо-
мии нефти в развитых странах: один 
день работы из дома, по вычисле-

ниям МЭА, может сократить потре-
бление на 170 тыс. б/с, три дня — 
на 500 тыс. б/с. Второй крупнейшей 
мерой по объемам экономии явля-
ется расширение каршеринга: уве-
личение среднего числа пассажи-
ров в легковых автомобилях на 50% 
в каждой десятой поездке и про-
чие методы экономии топлива (по-
вышение температуры в кондици-
онере на 3°С, контроль давления 
в шинах) позволят сократить спрос 
на 470 тыс. б/с. Снижение скорост-
ных ограничений на автомагистра-
лях на 10 км/ч сократит потребле-
ние нефти легковыми автомобиля-
ми на 290 тыс. б/с и грузовиками — 
на 140 тыс. б/с. Запрет на автопе-
редвижение по городам в воскресе-
нье позволит сэкономить в целом до 
380 тыс. б/с и до 95 тыс. б/с (если 
правило будет действовать толь-
ко раз в месяц). Снижение стоимо-
сти общественного транспорта и ор-
ганизация дополнительных пеше-
ходных и велодорожек — еще на 
330 тыс. б/с. Сокращение примене-
ния дизтоплива, экосотрудничество 
между компаниями, комплексное 
улучшение логистики даст сокра-
щение на 320 тыс. б/с. До 210 тыс. 
б/с позволит сэкономить введение 
поочередных ограничений в круп-
ных городах: два дня в неделю будет 
действовать запрет для машин с чет-
ными номерами, в два другие дня — 
с нечетными.

Отказ от деловых авиапереле-
тов в пользу онлайн-коммуникаций 
сэкономит до 260 тыс. б/с, от 2% 
обычных авиаперелетов в пользу 
экспрессов и ночных поездов — до 
40 тыс. б/с. Наконец, помощь в вос-
становлении и развитии рынка элек-
тромобилей (проблемы в цепочках 
поставок полупроводников и дру-
гих материалов) снизит потребление 
лишь на 100 тыс. б/с.

Георгий Смирнов

ВКЛАД ОТДЕЛЬНЫХ ВИДОВ ЭКОНОМИИ
В ВОЗМОЖНОЕ СОКРАЩЕНИЕ ПОТРЕБЛЕ-
НИЯ НЕФТИ В РАЗВИТЫХ ЭКОНОМИКАХ
(ТЫС. БАРР./СУТКИ)   ИСТОЧНИК: МЭА. 
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Одновременно с информацией о будущем переназна-
чении главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной на третий пяти-
летний срок в прошедшую пятницу выпущен очередной 
президентский указ «О дополнительных временных ме-
рах по обеспечению финансовой стабильности в сфе-
ре валютного регулирования». Временная система па-
раллельного регулирования потоков капитала и внеш-
ней торговли, исходя из логики указа, будет создаваться 
Банком России и структурами правительства.

Отчасти положения указа №126 от 18 марта призваны до-
полнить нестандартную и явно незавершенную конструкцию, 
созданную тремя предыдущими экстренными указами №79 
от 28 февраля, №81 от 1 марта и №95 от 5 марта и описываю-
щую временный порядок функционирования системы валют-
ного контроля, запретов на операции с внешней финансовой 
системой в отношении резидентов РФ и нерезидентов из стран, 
вводивших против РФ санкции (сейчас в списке значительная 
часть стран ОЭСР). При этом к ЦБ происходящее имеет самое 
прямое отношение: указ №126 предоставляет Банку России на-
ряду с правительственной комиссией по контролю иностран-
ных инвестиций в РФ сейчас практически не существующие 
функции по регулированию условий внешней торговли.

В течение ближайших дней совету директоров ЦБ будут 
предоставлены полномочия, наиболее актуальные для вос-
становления части внешней торговли: он сможет определять 
суммы операций, которые резиденты РФ вправе осуществлять 
в качестве авансового платежа или предварительной оплаты 
в пользу нерезидентов. Предоплата — практическая альтерна-
тива существовавшей до 24 февраля и санкций системе торго-
вых кредитов в валюте, обслуживавших большую часть товар-
ного импорта РФ: сейчас она стремительно разрушается как 
новым режимом валютного контроля, так и санкционными 

ограничениями и вполне объяснимым в свете двух предыду-
щих обстоятельств отказом экспортеров по крайней мере из 
«недружественных» государств (на деле гораздо более широ-
кому списку стран) сохранять схемы существовавших ранее 
торговых операций с Россией. Отметим, что с большой вероят-
ностью именно резкая неопределенность будущего торговых 
кредитов, а не полумифическое «давление на поставщиков со 
стороны их государств» для большинства приостановивших 
деятельность иностранных компаний в РФ стала главной при-
чиной и деклараций об этом, и негласных действий (которых, 
видимо, гораздо больше).

Исходя из текста указа можно предположить, что ЦБ рас-
сматривается сейчас властями РФ как структура, которая 
должна согласовывать новый режим валютного и капиталь-
ного контроля с внешнеэкономической деятельностью. С од-
ной стороны, учитывая, что Банк России имеет неплохие шан-
сы в рамках генеральной лицензии Минфина США быть цен-
трализованным каналом будущей стабильной системы опла-
ты импорта в РФ, это решение выглядит логичным. 

С другой, «полуручное» обеспечение оплаты импорта в РФ — 
функция, предположительно возвращающая ЦБ к практикам 
Госбанка СССР. Остатки именно этой инфраструктуры в ЦБ лик-
видированы еще в конце 1990-х. Отметим, что, как и в совет-
ское время, в системе уже сейчас, через несколько дней после 
ее воссоздания, есть исключения — значительная часть ограни-
чений снята для проектов сжиженного природного газа «Ямал 
СПГ» и «Арктик СПГ» (но не сахалинских). При этом комиссия по 
иноинвестициям указом получила право выдавать спецразре-
шения на операции сверх общих лимитов ЦБ, который, в свою 
очередь, такого права не имеет. Комиссия по иноинвестициям, 
в отличие от комиссий, упомянутых в трех предыдущих ука-
зах, в меньшей степени управляется Минфином — предпола-
гаемая система сейчас (хотя и в недостроенном виде) выглядит 
более распределенной, чем передача всех полномочий в этой 
сфере на усмотрение Банка России и финансового министер-
ства, как это представлялось две недели назад.

Дмитрий Бутрин

У вас товар, у нас доллар
Банк России временно наделяют внешнеторговыми полномочиями

Мировая экономика столкнулась 
с новым шоком со стороны пред-
ложения. Последствия военной 
операции РФ на Украине могут 
обойтись в 1% глобального ВВП, 
а инфляция в среднем вырастет 
на 2,5 процентного пункта — та-
кие оценки содержатся в специ-
альном отчете ОЭСР. Негатив-
ное влияние на другие страны 
 будет связано в первую очередь 
с ограничением поставок пшени-
цы — падение объемов экспорта 
приведет к дефициту на многих 
развивающихся рынках, а также 
с ростом цен на энергоресурсы 
и металлы.

«Вторжение России на Украи-
ну привело к гуманитарному кри-
зису, затронувшему миллионы лю-
дей, и выраженному экономическо-
му шоку неопределенной продол-

жительности и глубины»,— гово-
рится в специальном отчете ОЭСР 
о последствиях военной операции 
РФ на Украине для мировой эконо-
мики. В декабре в организации про-
гнозировали рост глобального ВВП 
на 4,5% в этом году и на 3,2% в сле-
дующем. Негативный эффект «оми-
крона» для деловой активности ока-
зался краткосрочным, но теперь ми-
ровая экономика столкнулась с но-
вым шоком со стороны предложе-
ния: хотя доля России и Украины 
в мировом ВВП суммарно не пре-
вышает 2%, объем прямых инвести-
ций в РФ и из нее — 1,5% мирового, 
а объем займов — 0,5%, страны явля-
ются крупными поставщиками про-
довольствия, минералов и энергоре-
сурсов, говорится в отчете.

Влияние на мировую экономи-
ку будет зависеть от продолжитель-

ности военной операции, а также от-
ветных мер правительств, но в сред-
несрочной перспективе это в любом 
случае приведет к замедлению тем-
пов роста ВВП и ускорению инфля-
ции. Если цены останутся на теку-
щем высоком уровне, то мировой 
ВВП в этом году не досчитается 1% 
роста, а глобальная потребительская 
инфляция вырастет примерно на 2,5 
процентного пункта. Этот сценарий 
также предусматривает глубокую ре-
цессию в России — со спадом более 
10% и ускорением инфляции до 15% 
по итогам года. На Украине спад мо-
жет составить до 40%. 

Для других стран последствия 
будут связаны в основном с ростом 
цен на сырье. На Россию и Украину 
приходится 30% мирового экспорта 
пшеницы, 20% — кукурузы, удобре-
ний и природного газа, 11% экспор-

та нефти (в случае с энергоресурса-
ми речь идет только об РФ). Также 
многие цепочки поставок завяза-
ны на непродовольственный экс-
порт обеих стран. Россия являет-
ся ключевым поставщиком палла-
дия, никеля, титана и урана, Укра-
ина — неона и аргона. Цены с на-
чала операции значительно вырос-
ли: на никель — свыше 100% к янва-
рю, на уголь и пшеницу — более чем 
на 80%. Полная остановка экспорта 
пшеницы приведет к ее дефициту 
во многих развивающихся странах, 
во многих странах Ближнего Вос-
тока на импорт из России и Украи-
ны приходится более 75% поставок, 
указывают в ОЭСР (крупнейшие по-
купатели — Турция, Египет и Изра-
иль). Проблемы с поставками удо-
брений могут только усилить этот 
эффект. Финансовый же шок пока 

заключается в росте риск-премий 
и ослаблении рубля и валют стран, 
тесно связанных с РФ. 

Среди долгосрочных послед-
ствий кризиса ОЭСР называет рост 
расходов на оборону, изменение 
структуры энергорынков, возмож-
ность фрагментации платежных сер-
висов (ограничение доступа к меж-
дународной платежной системе 
SWIFT будет способствовать разви-
тию альтернатив и потенциально — 
снижению доли доллара в междуна-
родных расчетах) и изменение соста-
ва международных резервов. «Разде-
ление мира на блоки, выставляю-
щие друг другу барьеры, снизит эко-
номическую эффективность многих 
процессов и затормозит распростра-
нение технологий и ноу-хау»,— пре-
дупреждают в организации.

Татьяна Едовина

С новым шоком
ОЭСР оценила последствия военной операции РФ в 1% мирового ВВП

16 марта 2022 года подписан 
президентский указ, который мо-
жет в перспективе чувствительно 
менять баланс между федераль-
ным и региональным бюджетным 
уровнем. Документ требует от 
глав регионов при необходимо-
сти устанавливать свои антикри-
зисные меры вплоть до прямых 
денежных выплат пострадавшим 
от санкций и закрытия предпри-
ятий гражданам. Для выполне-
ния указа, возможно, нужны бу-
дут значимые изменения в бюд-
жетной системе, пока Минфином 
не заявленные.

Формально к Минфину текст ука-
за «О мерах по обеспечению соци-
ально-экономической стабильно-
сти и защиты населения в России» от 
16 марта отношения не имеет. Он ка-
сается полномочий «высших долж-
ностных лиц субъектов федерации», 
однако вряд ли может быть реализо-
ван только губернаторами и только 

в рамках региональных бюджетов. 
Указ предписывает оказывать «до-
полнительные меры адресной под-
держки различных категорий граж-
дан РФ, оказавшихся в трудной жиз-
ненной ситуации, а также при необ-
ходимости решений об осуществле-
нии единовременных денежных вы-
плат». Речь идет о ситуациях, связан-
ных с введением санкций (в самой 
неопределенной формулировке — 
против РФ, юрлиц, политических 
санкций) и с «прекращением дея-
тельности работодателей» (в данном 
случае не указано, идет ли речь об 
иностранных компаниях или в це-
лом о работодателях РФ).

До последнего времени большая 
часть такого рода поддержки оказы-
валась или на федеральном уровне, 
или на средства федеральных транс-
фертов в региональные бюджеты 
(в части случаев с софинансировани-
ем). Но помощь 2022 года предписа-
но осуществлять «с учетом географи-

ческих особенностей соответствую-
щих территорий» — это, с одной сто-
роны, объясняется необходимостью 
поддержки беженцев с Украины, ко-
торые есть не во всех регионах РФ, 
с другой стороны — по всей види-
мости, в разных регионах России бу-
дут разные нормы по дополнитель-
ной поддержке потерявших работу. 
Актуально происходящее прежде 
всего для Москвы, регионов с горо-
дами-миллионниками и с крупны-
ми промышленными комплекса-
ми, где всплеск безработицы может 
быть, вопреки опыту предыдущих 
кризисов, более сильным, чем в «ря-
довых» регионах РФ.

Также неочевидна, как и часть 
других положений указа от 16 мар-
та (см. «Ъ-Онлайн»), идея «оказания 
организациям, индивидуальным 
предпринимателям и самозанятым 
гражданам мер поддержки, в том 
числе адресной, в виде предостав-
ления денежных средств, другого 

имущества, иных льгот и преферен-
ций, включая установление особен-
ностей закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государственных 
нужд и нужд отдельных юридиче-
ских лиц, в том числе для реализа-
ции проектов развития». Практиче-
ски все правила таких действий ре-
гулируются на федеральном уров-
не, и указ в данном случае звучит 
как призыв к «федерализации» пра-
вил работы региональных бюджет-
ных систем, что также может в слу-
чае буквального исполнения стать 
головной болью Минфина.

Если Банк России в рамках до-
полнительных полномочий полу-
чил «нагрузку» в виде фактического 
регулирования внешней торговли, 
то изменения для Минфина в рам-
ках и этого указа, и указов послед-
них дней менее очевидны. Можно 
предположить, что с марта 2022 года 
на региональных бюджетах, изме-
нения в доходной и расходной ча-

сти которых сейчас плохо предска-
зуемы, будет в ограниченном мас-
штабе пробоваться модель «ком-
плексного» финансирования изме-
няющихся де-факто совместных фе-
дерально-региональных полномо-
чий — на сотни миллиардов рублей 
(в масштабах всех регионов) и под 
большим, чем ранее, контролем 
региональных властей; отдельные 
движения в сторону большего учета 
«региональной специфики» можно 
было наблюдать в «ковидной» стра-
тегии Белого дома в 2020–2021 го-
дах, но характера системного тренда 
они не приобрели. Отметим, что фи-
нансирование даже части предлага-
емых указом мероприятий в замет-
ных масштабах без дополнительных 
федеральных субсидий (или, что ме-
нее вероятно, без изменений норм 
распределений доходов между уров-
нями бюджетной системы) предста-
вимо с трудом.

Дмитрий Бутрин

Выплаты местного значения
Указ о раздаче региональных денег станет проблемой Минфина

Возглавляемый Эльвирой Набиуллиной Банк 
России может получить третий, внешнеторговый 
блок полномочий в дополнение к финансовому 
и надзорному  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Как стало известно „Ъ“, в Кремле могут 
рассмотреть возможность отказа от 
прямых выборов губернаторов в сентя-
бре этого года в некоторых регионах 
из тех, где они намечаются. С просьбой 
изучить такую возможность обратились 
несколько губернаторов из-за склады-
вающейся экономической ситуации. 
Источники „Ъ“ в администрации прези-
дента допускают вероятность, что ре-
гионам будет предоставлена возмож-
ность поменять законодательство 
и восстановить голосование по канди-
датуре главы в законодательном собра-
нии. Менее вероятным сценарием мо-
жет быть перенос региональных выбо-
ров решением Центризбиркома. Впро-
чем, пока решений об отказе от прямых 
губернаторских выборов нет.

По словам трех источников „Ъ“, близких 
к администрации президента (АП), в этом 
году федеральные власти могут рассмо-
треть возможность отказа от избрания гу-
бернаторов на прямых выборах как мини-
мум в ряде регионов. То, что такой вопрос 
может быть рассмотрен, подтверждает собе-
седник „Ъ“ в самой АП, но окончательного 
решения, по словам источников, пока нет, 
и приниматься оно будет на «самом высо-
ком уровне».

Собеседники „Ъ“ утверждают, что иници-
атива исходит от самих глав регионов. К это-
му их подталкивает прежде всего измене-
ние экономической ситуации в связи с вве-
дением санкций против РФ на фоне воен-
ной операции России на территории Укра-
ины. На выборы губернаторов нужно потра-
тить достаточно большие средства, в том чи-
сле и бюджетные, поясняет источник в АП 
мотивацию возможного отказа от прямых 
выборов. Другие собеседники „Ъ“ дополня-
ют, что в новых условиях губернаторам труд-
нее работать со спонсорами и вести избира-
тельные кампании, которые подразумевают 
не только социально-экономические обеща-
ния, но и изменение графика работы.

Другие источники отмечают, что у отка-
за от прямых выборов есть и социологиче-
ские резоны. Хотя на фоне спецоперации 
России на Украине рейтинги власти выро-
сли, затруднительно прогнозировать разви-
тие ситуации к сентябрю, говорит собесед-
ник „Ъ“: возможные безработица, сокраще-
ние ассортимента продукции, дефицит то-
варов первой необходимости, рост цен мо-
гут негативно сказаться на настроениях гра-
ждан. «Народ сплотился вокруг президента, 
его рейтинг вырос. Но губернатор — не пре-

зидент, и за пустые полки с сахаром вопро-
сы у людей будут именно к нему»,— объяс-
няет источник „Ъ“, знакомый с подготовкой 
к выборам во Владимирской области. По 
его словам, в штабе врио губернатора Алек-
сандра Авдеева не готовятся к кампании 
в ее классическом понимании: «Медийное 
сопровождение, конечно, остается, но все 
остальные сворачивают: получили сигнал, 
что в этом году, скорее всего, будет по-дру-
гому». Впрочем, окончательной отмашки из 
Кремля еще нет, добавляет он. Чиновники, 
ответственные за выборы, пока не получа-
ли конкретных указаний, рассказывают „Ъ“ 
два собеседника в ЦФО.

Собеседники „Ъ“ объясняют, что в адми-
нистрации президента рассматривают не-
сколько сценариев развития ситуации. Так, 
если губернаторам и разрешат отказаться 
от прямых выборов, то, скорее всего, им да-
дут разрешение перейти в своих регионах 
на систему избрания глав регионов депута-
тами заксобрания. Это позволяет как закон 
«Об общих принципах организации законо-
дательных и исполнительных органов влас-
ти», так и закон «Об общих принципах орга-
низации публичной власти», который всту-
пит в силу 1 июня этого года. 

Напомним, что выборы губернаторов 
этой осенью планируются во Владимир-
ской, Тамбовской, Ярославской, Калинин-
градской, Кировской, Новгородской, Ря-
занской, Томской, Саратовской и Свер-
дловской областях, а также в республиках 
Карелия, Бурятия, Удмуртия и Марий Эл. 
Адыгея изберет своего главу парламентом. 
Пока в регионах, где намечены прямые вы-
боры, не слышали о переходе на парламент-
ский вариант избрания. «Считаю, что (пере-
ходить к выборам губернатора через парла-
мент.— „Ъ“) нецелесообразно в нашей ре-
спублике»,— заявил „Ъ“ зампред Госсовета 
Удмуртии Александр Прозоров. Глава коми-
тета по госстроительству Саратовской обла-
сти Николай Бушуев «не слышал» о подго-
товке подобных поправок. По словам гла-
вы комитета по законодательству заксобра-
ния Кировской области Владимира Кости-
на, если такие поправки и есть, то пока их 
никто не вносил. И. о. руководителя фрак-
ции «Единая Россия» в Народном хурале Бу-
рятии Владимир Ведерников утверждает, 
что смена системы выборов главы региона 
«не обсуждается».

По словам источников „Ъ“, настаивать 
на переходе к системе выборов губернатора 
через заксобрание не будут. У регионов про-
сто появится возможность выбора, которой 

многие, вероятно, воспользуются. При этом 
собеседники „Ъ“ не исключают и второ-
го варианта, при котором губернаторские 
выборы могут быть перенесены решением 
Центральной избирательной комиссии. Со-
гласно последним поправкам к закону, при-
нятым уже после начала операции на Укра-
ине, для такого решения нужно лишь нали-
чие в регионе режима чрезвычайной ситуа-
ции или повышенной готовности, а режим 
повышенной готовности и так действует во 
всех регионах со времени начала пандемии 
коронавируса.

Впрочем, источники „Ъ“ допускают 
и вариант, при котором прямые губерна-
торские выборы не будут ни заменяться на 
голосование в парламенте, ни переносить-
ся. Замена и перенос могут негативно ска-
заться на будущей легитимности глав реги-
онов, которая понадобится при принятии 
сложных социально-экономических реше-
ний, полагают некоторые собеседники „Ъ“. 
Но эксперт по региональной политике Ви-
талий Иванов считает, что об этом АП или 
губернаторам заботиться не стоит: «Леги-
тимность — это в первую очередь воспри-
ятие власти народом. А власть — это в пер-
вую очередь президент. Его легитимность 
вопросов не вызывает». Политолог-регио-
налист Ростислав Туровский полагает, что 
федеральной власти проще принять для 
всего губернаторского корпуса единое ре-
шение, сославшись на сложности пережи-
ваемого периода, чем в каждом конкрет-
ном случае объяснять необходимость изме-
нений. «В условиях санкционного давления 
и неизбежного снижения социального са-
мочувствия для стабильной и предсказуе-
мой работы политической системы необхо-
димо настроить электоральные процедуры 
таким образом, чтобы минимизировать воз-
действие негативных факторов на форми-
рование органов власти разного уровня»,— 
считает глава Фонда развития гражданско-
го общества Константин Костин. По его сло-
вам, для этого властям нужно либо прово-
дить масштабную политическую реформу, 
либо максимально использовать возмож-
ности действующего избирательного зако-
нодательства, в том числе и переход к наде-
лению губернаторов полномочиями путем 
голосования в заксобраниях. Господин Ко-
стин полагает, что проработкой сценария 
и реализацией полноценной политической 
реформы власти могут заняться позже, по-
сле сентябрьских выборов.

Андрей Винокуров,  
Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Волеизъявление  
в режиме экономии
Перед губернаторами может не оказаться выборов Специальная военная операция на Укра-

ине, похоже, не отразится на ходе подго-
товки к муниципальным выборам в Рос-
сии. С момента начала операции (24 фе-
враля) в парламентах еще трех регио-
нальных столиц — Твери, Владивостока 
и Курска — решили отменить партийные 
списки. Ранее так уже поступили в Яро-
славле, Омске и Горно-Алтайске. Счи-
тается, что переход на мажоритарную 
систему на руку «Единой России», кото-
рая терпит издержки при голосовании 
по партспискам, но почти гарантирован-
но побеждает в округах. Власти готовят-
ся к любому развитию событий и пред-
почитают перестраховаться, говорит 
эксперт.

Депутаты городской думы Твери внесли 
законопроект об отмене партсписков на 
предстоящих выборах на следующий день 
после начала военной операции — 25 февра-
ля. Вместо нынешних 17 «списочников» и 16 
одномандатников они решили избирать 25 
депутатов только по округам. Согласно пояс-
нительной записке, это минимально допу-
стимое число муниципалов для 400-тысяч-
ной Твери. Под документом подписалось 19 
человек, 2 марта он был принят в первом чте-
нии, а 11-го прошел публичные слушания. 
Второе чтение запланировано на 30 марта.

Следом инициатива отказа от пропорци-
ональной системы появилась в Курске и Вла-
дивостоке. Подобно тверским коллегам, кур-
ские депутаты выступили в жанре коллек-
тивного законопроекта — документ под-
писали 19 человек. 14 марта он был внесен 
в гордуму, а на 19 апреля запланировано его 
рассмотрение. В Приморье поправки подго-
товил краевой избирком. При этом комис-
сия предлагает изменить не городской устав, 
а региональный закон, то есть отменить пар-
тийные списки сразу во всех муниципали-
тетах субъекта. 16 марта документ поступил 
в заксобрание Приморского края.

В начале февраля „Ъ“ уже сообщал о про-
цессе «департизации» муниципальных вы-
боров (см. „Ъ“ от 7 февраля 2022 года). До на-
чала военной операции аналогичные по-
правки были внесены в городские советы 
Ярославля, Омска и Горно-Алтайска. Яро-
славские депутаты одобрили переход на ма-
жоритарную систему 16 февраля, омские 
сделают это 23 марта, а алтайские — 31 мар-
та. В Петропавловске-Камчатском решили 
полностью не отказываться от пропорцио-
нальной системы, но сократить число «спи-
сочников» до минимума — с 14 до 10 манда-

тов. Очередная сессия гордумы, на которой 
поправки могут быть приняты во втором 
чтении, запланирована на 20 апреля.

Интересно, что еще в начале февраля ни 
в Твери, ни в Курске депутаты не планиро-
вали отказываться от партсписков. Об этом 
„Ъ“ говорили спикеры тверской и курской 
городских дум Евгений Пичуев и Алла Чер-
това. Однако позже их точка зрения резко из-
менилась. «Инициатива появилась во фрак-
ции. Судили, рядили и решили, что так, на-
верное, будет справедливее»,— объяснил 
„Ъ“ господин Пичуев. «Хоть я и была „спи-
сочником“, я это решение поддержала. Мы 
хотим, чтобы каждый депутат персонально 
отвечал за наказы своих избирателей»,— до-
бавила госпожа Чертова.

Многие региональные политики и экс-
перты по выборам отмечают, что отмена 
партсписков выгодна прежде всего «Еди-
ной России». Например, в 2020 году после 
перехода на чистую «мажоритарку» в Липец-
ке единороссы победили в 34 округах из 36, 
а во Владимире — во всех 25. По спискам, на-
оборот, почти гарантированно проходят пар-
тии парламентской оппозиции. Например, 
в действующем созыве курской гордумы все 
шесть депутатов от КПРФ, ЛДПР и СРЗП явля-
ются «списочниками».

Среди административных центров, где 
в сентябре планируют, как и раньше, голосо-
вать по спискам, пока Черкесск, Псков, Ки-
ров и Барнаул. В Кировской гордуме есть за-
конопроект о переходе на чистую «мажори-
тарку», еще в октябре его внесла мэр города 
Елена Ковалева, однако до публичных слу-
шаний он так и не дошел. Власти Алтайско-
го края отрицают планы по отмене партспи-
сков на выборах в Барнаульскую гордуму, но 
при этом планируют «департизировать» со-
веты Бийска и Рубцовска.

Из-за воздействия санкций на российскую 
экономику настроения в городах к осени мо-
гут быть весьма неблагоприятными для влас-
ти, поэтому она старается максимально хед-
жировать риски, говорит политолог Влади-
мир Слатинов: «Перенос муниципальных вы-
боров — это чрезвычайщина, для демонстра-
ции контроля над ситуацией их лучше, конеч-
но, провести. Но бренд правящей партии мо-
жет просесть, и выбирая между демонстраци-
ей неуверенности и риском провалиться еди-
нороссы предпочитают перестраховаться».

Андрей Прах;  
Сергей Толмачев, Воронеж;  
Алексей Чернышев, Владивосток; 
корсеть „Ъ“

Города берут округами
В регионах продолжают готовиться 
к муниципальным выборам

«Коммунисты России» разо-
шлись на два лагеря: часть 
партийцев под руководством 
зампредседателя Централь-
ного комитета (ЦК) партии 
Сергея Малинковича на «чрез-
вычайном съезде» приняли 
решение отстранить от долж-
ности и лишить партбилета 
действующего лидера Мак-
сима Сурайкина «за связь 
с прозападными финансо-
во-политическими кругами 
и буржуазный образ жизни». 
Сам  господин Сурайкин на-
звал съезд сфабрикованным, 
он считает себя главой пар-
тии и демонстрирует поддер-
жку от ряда региональных 
отделений.

Незапланированной съезд 
«Коммунистов России» прошел 
18 марта. Как следует из заявле-
ния, опубликованного участни-
ками съезда в Telegram-канале 
партии, его делегаты «дали 
принципиальную и суровую 
оценку деятельности» Макси-
ма Сурайкина, которого обви-
нили в связи «с прозападны-
ми финансово-политически-
ми кругами недружественных 
государств», а также в попыт-
ках «связать партию кредитны-
ми договорами в свою поль-
зу и в пользу своих родствен-
ников». За «системную дискре-
дитацию КПКР и буржуазный 
образ жизни» коммунисты ли-
шили господина Сурайкина 
должности и исключили из пар-
тии. Новым председателем из-
брали депутата алтайского зак-
собрания, исполнительного се-
кретаря ЦК Сергея Малинкови-
ча. Состав ЦК тоже обновился: 
в него вошли, в частности, ли-
деры отделений в Москве, Та-
тарстане, Твери, Великом Нов-
городе, Саратове, Набережных 
Челнов, Крыма. Сам господин 
Малинкович заявил „Ъ“, что его 
поддержало «большинство ру-
ководящих лиц партии и реги-
ональных отделений».

В апреле КПКР под его руко-
водством проведет новый съезд, 
где сформулирует новую линию 
поведения партии. В планах — 
отказаться от «вульгарного ате-

изма» Максима Сурайкина, ко-
торый «создавал карикатурный 
образ партии». Прежний руко-
водитель, по словам господина 
Малинковича, делал заявления 
о своем богатстве, что отталки-
вало избирателей. Что касается 
его возможных «порочащих свя-
зей», партия запросит ее право-
вую оценку «у компетентных ор-
ганов» и пока не готова обнаро-
довать подробности.

Сам Максим Сурайкин обви-
нения отрицает. «Просто есть 
у нас несколько гнилых руко-
водителей партии, которые 
явно легли под власть,— зая-
вил он „Ъ“.— Они подумали, 
что на фоне военной спецопе-
рации можно провести фейко-
вый съезд, на котором может 
никого не быть, написать доку-
менты и под это дело сместить 
руководство партии. Но ду-
маю, что у Минюста хватит ума 
не регистрировать совершен-
но „левые“ документы». На во-
прос, кому могло понадобить-
ся «угнать» партию, господин 
Сурайкин ответил лишь, что 
КПКР — «серьезная структура, 
которая может заинтересовать 

кого-то во власти»: «Мы вполне 
себе нормальная и крепкая пар-
тия. Может быть, не такая боль-
шая и не входящая в Госдуму, но 
у нас 9 фракций в субъектах фе-
дерации, около 500 депутатов 
разного уровня, 76 региональ-
ных отделений».

Официальный сайт КПКР, 
судя по всему, находится под 
контролем господина Сурайки-
на. В выходные там появилось 
несколько сообщений с опро-
вержением заявления отколов-
шихся партийцев. В них утвер-
ждается, что заявление о чрез-
вычайном съезде не подтвер-
ждено официальными доку-
ментами, а массовость меро-
приятия — фото и видеозапи-
сями. Кроме того, на сайте го-
ворится, что на «ряд руководи-
телей региональных отделе-
ний КПКР» было оказано дав-
ление со стороны «администра-
тивных структур» с целью под-
писания ими документов. За-
просы о проведении проверок, 
в том числе «подделки докумен-
тов съезда», направлены в Ми-
нюст и Генпрокуратуру, добави-
ли в пресс-службе партии. Кро-

ме опровержения на сайте пар-
тии появилось заявление госпо-
дина Сурайкина о его готовно-
сти выехать в качестве добро-
вольца в Донбасс, а также виде-
ообращения в его поддержку от 
глав 14 региональных отделе-
ний. Господин Малинкович, со 
своей стороны, сказал „Ъ“, что 
решение съезда необходимо за-
верить, а предоставление доку-
ментов, в том числе СМИ, требу-
ет голосования ЦК.

Политолог Константин Ка-
лачев считает, что образ жизни 
Максима Сурайкина действи-
тельно мог дискредитировать 
партию, и теперь власти хотят 
его ухода и заодно — реформы 
партии. По его мнению, власть 
может продолжать использо-
вать КПКР как спойлер и даже 
возможную замену КПРФ, опи-
раясь также на опыт продвиже-
ния других небольших партий: 
«У администрации президента 
уже есть успех с „Новыми людь-
ми“ — будет успех и с „Комму-
нистами России“».

Кира Хейфец,  
Олег Дилимбетов, 
Анастасия Корня

День падения буржуя
«Коммунисты России» раскололись

Мосгордума на заседании в ближайшую 
среду, 23 марта, может снять коронави-
русные ограничения на проведение 
пленарных заседаний в онлайн-форма-
те и вернуть их в обычный режим. Сто-
личные депутаты за два года пандемии 
собирались в зале пленарных заседа-
ний несколько раз, а все остальное вре-
мя работали дистанционно. Таким 
образом они приняли два городских 
бюджета и заслушали два отчета мэра. 
Оппозиционные депутаты, у которых 
копилось недовольство удаленкой на 
фоне работающей «в офлайне» Госдумы 
и постепенного снятия в Москве ограни-
чений, рады возвращению к «нормаль-
ной форме парламентской работы». 
Они не исключают, что после двухлет-
него перерыва и на фоне ситуации во-
круг Украины их долгожданная очная 
встреча может быть эмоциональной.

В понедельник, 21 марта, ожидается за-
седание комиссии Мосгордумы по орга-
низации ее работы, где будет обсуждаться 
ближайшее пленарное заседание 23 мар-
та. Спикер Мосгордумы Алексей Шапош-
ников на минувшей неделе написал в сво-
ем Telegram-канале, что на фоне улучшения 
эпидемиологической ситуации для прохо-
да в здание Мосгордумы с 28 февраля уже 
отменены QR-коды и больше не измеря-
ют температуру. Отметим, что эти же огра-
ничения были в целом отменены в Москве 
указом мэра Сергея Собянина, а с 15 марта 
в столице отменен и масочный режим. Го-
сподин Шапошников написал, что для воз-
вращения в офлайн-режим пленарных засе-
даний необходимо принять протокольное 
решение. «Не исключаю его обсуждение 
и принятие уже на ближайшем заседании 
думы»,— написал господин Шапошников.

В онлайн-режиме столичный парла-
мент работает почти два года. В конце марта 
2020 года Мосгордума начала тестировать 
технические возможности проведения ди-
станционных пленарок, а 1 апреля приня-
ла соответствующие поправки к регламен-
ту и в мае и июне 2020 года провела засе-
дания по интернету. Осенью 2020 года эпи-
демиологическая ситуация позволила один 
раз вернуться в зал пленарных заседаний, 
но с середины октября Мосгордума вновь 
ушла на удаленку. Тогда депутаты от оппо-
зиции выразили возмущение тем, что в пе-
риод экономического спада после локдау-
на проект городского бюджета на 2021–2023 
годы им придется рассматривать удаленно, 
что ограничивает возможности открытой 
и живой дискуссии. До конца 2020 года де-
путаты Мосгордумы больше ни разу не со-

брались в традиционном формате и дистан-
ционно не только рассматривали панде-
мийный бюджет, но и выслушали в декабре 
ежегодный отчет Сергея Собянина.

На фоне постепенного снятия корона-
вирусных ограничений в Москве и «офлай-
новой» работы Госдумы у столичных оппо-
зиционных депутатов копилось недоволь-
ство удаленкой. Депутатов беспокоили не 
только технические неполадки, например 
со звуком, но и то, что руководство думы от-
казывалось выполнять их требование вы-
водить на экран всех зарегистрировавших-
ся депутатов: по их мнению, это может оз-
начать, что некоторые депутаты отсутству-
ют, а голосует за них кто-то другой. С мар-
та 2021 года оппозиционные депутаты ста-
ли протестовать против онлайн-заседаний, 
выходя в эфир из холла Мосгордумы око-
ло зала пленарных заседаний. С апреля 
2021 года и до летних каникул в Мосгорду-
ме прошло несколько очных пленарок, но 
с начала осенней сессии парламент снова 
ушел в онлайн. Возврат удаленки возродил 
и протест оппозиционеров, которые вновь 
стали собираться в думском холле. Город-
ской бюджет в 2021 году и ежегодный от-
чет мэра Мосгордума снова принимала ди-
станционно.

После начала спецоперации на Украине 
Мосгордума еще не проводила пленарных 
заседаний. Лидер фракции «Яблока» в Мос-
гордуме Максим Круглов не исключает, что 
возвращение в офлайн после почти двух-
летнего перерыва будет эмоциональным, 
«особенно на фоне боевых действий на Ук-
раине, это же невозможно игнорировать». 
По словам господина Круглова, позиция 
фракции по этому вопросу будет обсуждать-
ся 21 марта. Постоянный участник проте-
стов против онлайн-заседаний депутат от 
«Справедливой России» Михаил Тимонов 
рад возвращению к «нормальной форме 
парламентской работы». «Было бы странно 
продлевать не предусмотренный законода-
тельством РФ онлайн-режим заседаний, по-
сле того как мэр снял все ограничения, кро-
ме ограничения на митинги и пикеты»,— 
отметил господин Тимонов. Лидер фракции 
КПРФ в Мосгордуме Николай Зубрилин, на-
против, считает, что на первом очном пле-
нарном заседании «политических эмоций 
много не будет». «Будут конструктивные 
предложения по усилению социальной за-
щиты и выстраиванию мобилизационной 
экономики. И конечно, пора ограничивать 
строительный эгоизм застройщиков, кото-
рый уже превратился в основной раздра-
житель для жителей Москвы»,— говорит он.

Елена Рожкова

Депутаты готовятся 
поговорить очно
Мосгордума может отменить  
удаленный режим пленарных заседаний

Образ жизни Максима Сурайкина показался части его однопартийцев несовместимым 
с их ленинскими принципами   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, следственный департа-
мент (СД) МВД РФ завершил расследование уго-
ловного дела в отношении руководителей москов-
ского ООО «КБ „Финансовый стандарт“», которых 
обвиняют в особо крупной растрате. По данным 
следствия, в 2014–2016 годах при помощи своих 
сообщников они вывели из кредитного учрежде-
ния по фиктивным договорам около 3,6 млрд руб., 
часть из которых была присвоена. Пока по делу 
проходят три человека, председателю совета ди-
ректоров КБ Вадиму Приступе удалось скрыться.

Первые сигналы в правоохранительные органы о не-
благополучном состоянии ООО «КБ „Финансовый стан-
дарт“» (до 2003 года банк «Бурятия») стали поступать ле-
том 2014 года. Заявители жаловались на невозможность 
то получения вовремя денег по переводу, то обналичи-
вания своей зарплаты. Мало того, в обменных пунктах 
банка, если верить заявителям, им предлагали неоправ-
данно заниженный курс. В мае 2016 года Центробанк 
отозвал у «Финансового стандарта» лицензию, там было 
введено временное управление, в ходе которого выяс-
нилось, что убытки в кредитном учреждении составля-
ли почти 8,3 млрд руб., притом что стоимость активов не 
превышала 1,2 млрд руб. при обязательствах перед кре-
диторами в размере 9,5 млрд руб.

В итоге, после того как АСВ подало иск к банку о взы-
скании потерь вкладчиков, СД МВД возбудил уголов-
ное дело по факту особо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Поначалу все руководители кредитно-
го учреждения проходили по делу свидетелями, а пер-
вые обвинения фигурантам начали предъявлять в июле 
2021 года. К ответственности были привлечены зампред 
правления банка Алим Хаметов, одновременно руково-
дивший его кредитно-лимитным комитетом, член прав-
ления КБ Андрей Сорокин, а также предприниматель 
Сергей Козлов, который, по версии следствия, подыски-
вал фиктивных заемщиков. Из постановления о привле-
чении обвиняемых к уголовной ответственности следу-
ет, что в выводе средств из банка были задействованы 
в основном ООО «Джерси», ООО «Геоэнергия», ООО «Кор-
порация» и ООО «Профкомплектор», зарегистрирован-
ные в столице. Организатором преступной группы след-
ствие считает бывшего председателя совета директоров 
банка Вадима Приступу, который уехал в Эстонию.

Изначально обвиняемым Хаметову, Сорокину и Коз-
лову вменялось в вину хищение путем мошенничества 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) на сумму 392,2 млн руб., однако при 
предъявлении обвинения в окончательной редакции 
следствие переквалифицировало их действия на особо 
крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а сумма ущерба уже 
составила 3,6 млрд руб.

Никто из фигурантов вины не признал. В частности, 
Алим Хаметов утверждал, что, хотя и подписывал кре-
дитные договоры, однако делал это на основании за-
ключений других служб банка. В том же духе показывал 
и Андрей Сорокин. А Сергей Козлов, подписывавший 
ряд договоров от имени фирм, вообще говорил, что 
все кредиты, которые следствие считает фиктивными, 
были вполне реальными, а невозвратными оказались 
из-за изменений на рынке.

В настоящий момент трое обвиняемых знакомятся 
с материалами дела, которые составили 235 томов. Инте-
ресно, что, вопреки обычной практике, на этот раз про-
цедура вызвала возмущение не следствия, а защиты. 
Адвокаты Алима Хаметова Алексей Першин и Алла Дов-
гополая направили обращение в Генпрокуратуру и жа-
лобу в Тверской суд Москвы, потребовав «признать неза-
конными действия руководителя следственной группы 
из СД МВД», занимающегося делом в отношении КБ «Фи-
нансовый стандарт». В ней адвокаты возмущаются тем, 
что, по их мнению, следствие фактически затягивает оз-
накомление с материалами. Адвокаты пояснили „Ъ“, 
что условились фотографировать страницы томов, при 
этом попросили не выдавать им те материалы, с кото-
рыми они уже поработали. Однако, по уверениям за-
щитников, следствие им каждый раз предлагает посмо-
треть одни и те же тома. «Я живу в Подмосковье и трачу 
по четыре-пять часов в день, чтобы доехать в следствен-
ный департамент МВД,— рассказал „Ъ“ господин Пер-
шин,— и только для того, чтобы расписаться в графике 
ознакомления с двумя-тремя томами дела, которые дав-
но уже были скопированы на телефон коллеги».

Алексей Соковнин

Фиктивные 
договоры 
не помешали 
растрате
Закончено дело  
о миллиардных хищениях 
в банке «Финансовый 
стандарт»

Как стало известно „Ъ“, Генпро-
куратура России обратилась в суд 
с иском о лишении права на получе-
ние «пенсии прокурорского работ-
ника» бывшего начальника управ-
ления собственной безопасности 
(УСБ) Следственного комитета Рос-
сии Александра Ламонова. Он, на-
помним, был задержан еще в 2016 
году по обвинению в участии в кор-
рупционной схеме, связанной с по-
пыткой освободить из-под стражи 
криминального авторитета Андрея 
Кочуйкова (Итальянец), в которой 
оказались замешанными многие вы-
сокопоставленные сотрудники пра-
воохранительных органов. Ламонов 
признал вину в получении взяток, за-
ключил досудебное соглашение о со-
трудничестве и дал показания на 
своего бывшего шефа Михаила Мак-
сименко. В результате последний по-
лучил 13 лет колонии, тогда как сам 
Александр Ламонов, лишившийся 
звания полковника,— только пять лет 
и штраф в размере более 30 млн руб. 
Позже суды последовательно смяг-
чали наказание экс-полковнику, из-
бавив его заодно от выплаты крупной 
суммы, а потом и вовсе освободи-
ли бывшего правоохранителя услов-
но-досрочно. При этом, как выясни-
лось, определенную роль в решении 
суда сыграли не только справки об 
ударном труде осужденного в коло-
нии, но и документы о его доблестной 
работе в прежние годы в надзорном 
ведомстве, где он числился ветера-
ном и пенсионером по выслуге лет.

С иском о признании Александра Ла-
монова утратившим право на получение 
пенсии прокурорского работника в Кузь-
минский райсуд Москвы обратился на 
днях заместитель генпрокурора России, 
государственный советник юстиции 1-го 
класса Игорь Ткачев. Эту информацию 
„Ъ“ в суде подтвердили, отметив, что 
дело, относящееся к категории «прочих 
из пенсионного законодательства», пору-
чено рассматривать судье Ирине Прони-
ной из коллегии по гражданским делам. 
Пока по делу назначена только беседа, 
в рамках которой стороны будут уточ-
нять свои позиции. Причем суд не стал 
торопиться — встреча запланирована на 
конец июня.

О подробностях иска к Александру Ла-
монову как в суде, так и надзорном ведом-
стве пока не говорят. Однако источники 
„Ъ“ утверждают, что он напрямую связан 
с осуждением господина Ламонова в рам-
ках уголовного дела о получении взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ). Экс-сотрудник СКР получил наказа-
ние, но это никак не лишало его солид-
ной прокурорской пенсии.

В итоге в иске конкретные цифры от-
сутствуют, но, как предполагают собе-
седники „Ъ“ в силовых структурах, они 
появятся в случае, если суд встанет на сто-
рону Генпрокуратуры. Тогда с Александ-
ра Ламонова с помощью новых исковых 
заявлений могут попытаться взыскать ра-
нее полученные из госказны средства. 

Надо отметить, что Александр Ламо-
нов работал в российских правоохра-
нительных органах еще с 1992 года, од-
нако настоящую известность получил 
только в 2016 году. На тот момент уже 
давно ушедший из органов прокурату-
ры в СКР Александр Ламонов в звании 
полковника юстиции возглавлял в нем 
если и не ключевое, то весьма важное 
управление — собственной безопасно-
сти. Однако «чистильщик» следствен-
ных подразделений в итоге сам оказал-
ся жертвой борьбы с коррупцией. Как 
не раз рассказывал „Ъ“, сотрудники ФСБ 
задержали полковника вместе с его ше-
фом — начальником главного управле-
ния межведомственного взаимодейст-
вия и собственной безопасности СКР 
Михаилом Максименко. По данным че-
кистов, они оба были вовлечены в пре-
ступную схему по освобождению из-под 
ареста и дальнейшего прекращения уго-

ловного преследования Андрея Кочуйко-
ва (Итальянец), входящего в ближайшее 
окружение легендарного вора в законе 
Захария Калашова (Шакро Молодой). На-
помним, Итальянец был участником на-
шумевшей перестрелки на Рочдельской 
улице Москвы, что, собственно, и стало 
поводом для его задержания. По версии 
следствия, Захарий Калашов попытался 
добиться освобождения своего соратни-
ка путем подкупа высокопоставленных 
сотрудников СКР (к слову, сами Шакро 
и Итальянец уже осуждены за вымога-
тельство на внушительные сроки). Как го-
ворилось в материалах дела, полковник 
Максименко взял за свое вмешательство 
в расследуемое в ГСУ СКР по Москве дело 
Итальянца €500 тыс., а Александр Ламо-
нов, по его словам, оказал шефу посред-
нические услуги, получив за это десятую 
часть от общей суммы вознаграждения. 
При этом если Максименко свою вину 
категорически отрицал, то Александр 
Ламонов во всем признался, заключив 
с прокурором досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Он полностью изобли-

чил своего шефа, а позже фигурантами 
громкого коррупционного скандала так-
же стали начальник столичного главка 
СКР Александр Дрыманов, его первый за-
меститель Денис Никандров и начальник 
управления СКР по ЦАО Алексей Крама-
ренко. Сам Ламонов за сотрудничество 
получил не только право на особый по-
рядок рассмотрения его дела в суде, но 
и закрытый процесс. На нем гособвини-
тель требовал для Александра Ламоно-
ва шесть лет колонии строгого режима 
(ниже низшего предела, предусмотрен-
ного соответствующей статьей УК РФ, что, 
впрочем, для подобных случаев допуска-
ется законом), лишение звания полков-
ника юстиции и штраф в размере 23 млн 
руб. Мосгорсуд, однако, дал господину 
Ламонову пять лет колонии строгого ре-
жима со штрафом в 32 млн руб. Апелля-
ционная инстанция позже дополнитель-
ное наказание в виде штрафа сняла. 
Затем Ламонов сначала был переведен на 
принудительные работы, которые заклю-
чались в уборке улиц и благоустройстве 
города Белёв Тульской области, а потом 
в апреле 2020 года и вовсе освобожден 
(со второй попытки) по УДО. Интересно, 
что в документах на освобождение, кото-
рые Александр Ламонов и его защитни-
ки предоставляли в суд, говорилось не 
только об ударном труде осужденного, 
но имелись также справки из Генпроку-
ратуры о том, что «Ламонов А. Н. является 
пенсионером Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации, состоит на учете 
в отделе пенсионного обеспечения и по-
лучает пенсию за выслугу лет». Видимо, 
последнее обстоятельство и стало основа-
нием для обращения Игоря Ткачева в суд. 

Получить комментарий у самого Алек-
сандра Ламонова „Ъ“ не удалось, а не-
сколько лет представлявшая его интере-
сы адвокат Ольга Лукманова сама уже 
несколько месяцев находится в СИЗО. Как 
сообщал „Ъ“, ее задержали еще весной 
2017 года сотрудники ФСБ и СКР, обвинив 
в обмане своего клиента — участкового 
уполномоченного полиции, мошенниче-
ски завладевшего квартирой психически 
нездоровой женщины (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и превысившего свои должностные пол-
номочия (ст. 286 УК РФ). По версии след-
ствия, госпожа Лукманова получила от 
него 4 млн руб., пообещав прекращение 
уголовного преследования с помощью 
своих связей среди следователей СКР, ко-
торым она якобы передаст деньги. Как 
рассказывал „Ъ“, все случившееся с ней 
адвокат считала провокацией и местью 
спецслужб за отказ сотрудничать с ними. 
Ее уголовное дело сильно затянулось, 
а приговор по нему, оказавшийся обви-
нительным, был вынесен только в прош-
лом году. Позже апелляционная инстан-
ция неожиданно изменила изначальный 
трехлетний условный срок на меньший, 
но реальный. Ее адвокаты обжаловали 
это решение, одновременно попросив 
отсрочку от исполнения приговора до до-
стижения младшим из детей 14-летнего 
возраста. Впрочем, оба обращения суда-
ми до сих пор не рассмотрены.

Сергей Сергеев

Сделка с правосудием на пенсию не влияет
Генпрокуратура требует лишить пособия осужденного экс-полковника СКР

Как стало известно „Ъ“, главное следственное 
управление (ГСУ) СКР по Москве завершило рас-
следование уголовного дела в отношении прези-
дента балашихинского ООО «Фонд содействия 
безопасности» (ФСБ), экс-сотрудника Федераль-
ной службы безопасности РФ Андрея  Першина. 
Как следует из материалов уголовного дела, вме-
сте с председателем балашихинского гараж-
но-строительного кооператива (ГСК) «Виан» Вита-
лием Клочковым бывший чекист пытался навязать 
юридические услуги местному предпринимате-
лю за решение якобы существующих проблем, 
 связанных с уголовным преследованием послед-
него. Фигуранты вины не признают. Следственные 
действия по их делу закончены, обвиняемые и их 
адвокаты приступили к ознакомлению с материа-
лами расследования.

На днях ГСУ СКР по Москве завершило следственные 
действия по уголовному делу, материалы которого со-
ставили 20 томов, в отношении главы ООО ФСБ Андрея 
Першина и председателя ГСК «Виан» Виталия Клочкова. 
Они обвиняются по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покуше-
ние на мошенничество в особо крупном размере), а так-
же ч. 1 ст. 33, ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (пособничество 
в покушении на особо крупное мошенничество) соот-
ветственно. Фигурантам было предъявлено обвинение 
в окончательной редакции, они вместе со своими адво-
катами приступили к чтению материалов, собранных 
следствием.

Фигурантами дела бывший сотрудник Федеральной 
службы безопасности и председатель гаражно-строи-
тельного кооператива стали в марте прошлого года. 
Тогда же их задержали. Основанием для уголовного 
преследования фигурантов стало заявление в правоох-
ранительные органы гендиректора сразу нескольких 
фирм: ООО «Лагуна», ООО «Ирлайн», ООО «Мосинвест 
Ритейл» и ООО «Раздолье» Сергея Мелина.

По версии заявителя, которую следствие посчитало 
доказанной, господин Першин, будучи хорошо знако-
мым с господином Мелиным, в феврале 2021 года со-
общил тому, что, по информации из его источников 
в правоохранительных органах, полиция собирает-
ся привлечь предпринимателя к уголовной ответст-
венности по факту махинаций с земельными участ-
ками с целью их последующего хищения. Мало того, 
говорится в материалах дела, фигуранты дела припуг-
нули господина Мелина, что ему также будет вмене-
на в вину фальсификация доказательств по граждан-

скому делу, которое рассматривалось на тот момент 
в суде.

Как говорится в материалах расследования, бесе-
ды злоумышленников с жертвой проходили в помеще-
нии Фонда содействия безопасности, расположенном 
на улице Полевая в Балашихе. Во время переговоров, 
как утверждал заявитель, Андрей Першин не раз указы-
вал на то, что постоянно поддерживает связь со своими 
бывшими коллегами, а также сотрудниками других пра-
воохранительных органов, которые могут решить лю-
бые проблемы, связанные с уголовным преследовани-
ем бизнесмена.

Следует отметить, что сотрудниками ООО ФСБ, ко-
торое то ли специально, то ли по случайному совпаде-
нию было зарегистрировано в подмосковной Балашихе 
в День чекиста в 2004 году, являются отставники сило-
вых структур. С самого начала Андрей Першин числится 
в нем председателем «высшего совета» фонда и его пре-
зидентом. Фонд, помимо «профильного содействия ор-
ганам госбезопасности и другим правоохранительным 
органам в борьбе с коррупцией, в антитеррористиче-
ской деятельности», предлагает помощь физическим 
и юридическим лицам в вопросах экономической, фи-
нансовой и физической безопасности.

За оказание «помощи» предпринимателю Мели-
ну, говорится в материалах уголовного дела, господин 
Першин запросил 24 млн руб. А чтобы «придать закон-
ность» махинации, по версии следствия, отставной че-
кист предложил потерпевшему заключить с ООО ФСБ 
договор на оказание юридических услуг, в рамках кото-
рого бизнесмен стал бы перечислять на счет его фонда 
по 1 млн руб. ежемесячно.

Поняв, что он столкнулся с вымогательством, пред-
приниматель сделал вид, что согласен на условия госпо-
дина Першина, а сам обратился с заявлением в ФСБ. Там 
ему сообщили, что никакого уголовного преследования 
в отношении него не предвидится, а господина Перши-
на взяли в разработку.

Андрей Першин и Виталий Клочков были задержаны 
оперативниками в марте прошлого года, после того как 
господин Мелин в рамках следственно-оперативного 
эксперимента перевел 100 тыс. руб. со своего расчетно-
го счета в Промсвязьбанке на расчетный счет ООО ФСБ. 
Обоим было предъявлено обвинение, а Пресненский 
суд столицы избрал им меру пресечения в виде содержа-
ния под стражей. В результате Андрей Першин оказался 
в московском СИЗО №5 («Водник»), а Виталий Клочков — 
в «Матросской Тишине».

Адвокат Виталия Клочкова Дмитрий Акимов сказал, 
что не готов комментировать уголовное дело, «пока пол-
ностью не ознакомился с его материалами». При этом 
он отметил, что даже на первый взгляд в позиции об-
винения много нестыковок. А адвокат Андрея Перши-
на Юрий Федичкин свою точку зрения изложить „Ъ“ 
отказался, сославшись на то, что дал подписку о нераз-
глашении тайны следствия. Единственное, о чем он со-
общил,— его подзащитный на протяжении всего след-
ствия от дачи показаний отказывался, ссылаясь на 51-ю 
статью Конституции РФ.

Телефоны потерпевшего Сергея Мелина не отвечали.
Юрий Сенаторов

ООО не спас от обвинения даже ФСБ
Бывшему чекисту вменяют в вину мошенничество

По мнению Генпрокуратуры, 
 Александр Ламонов не заслу-
жил даже пенсии   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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На фоне военной операции на Ук-
раине резко возросла активность 
«церковной дипломатии». Так, па-
триарх Московский и всея Руси Ки-
рилл провел переговоры с папой 
римским Франциском и архиепи-
скопом Кентерберийским. Рели-
гиозные лидеры «выразили над-
ежду на скорейшее достижение 
справедливого мира». В МИД РФ 
заявили, что ценят «поступавшие 
от ватиканских партнеров предло-
жения о посреднических услугах 
в любом формате в диалоге Рос-
сии с украинскими властями».

В минувшую среду патриарх Мос-
ковский и всея Руси Кирилл провел 
в формате видео-конференц-связи 
«детальное обсуждение ситуации на 
украинской земле» с папой римским 
Франциском. РПЦ сообщает, что «осо-
бое внимание было уделено гумани-
тарным аспектам текущего кризиса 
и действиям Русской православной 
церкви и Римско-католической цер-
кви по преодолению его последст-
вий». Патриарх и папа «подчеркнули 
исключительное значение продол-
жающегося переговорного процес-
са, выразив надежду на скорейшее 
достижение справедливого мира».

После переговоров с понтифи-
ком патриарх Кирилл провел он-
лайн-встречу и с лидером Англи-
канской церкви. «Состоялось де-
тальное обсуждение критической 
ситуации на Украине,— говорит-
ся в официальном сообщении РПЦ 
по итогам беседы с архиепископом 
Кентерберийским Джастином Уэл-
би.— Патриарх подробно изложил 
позицию по происходящим собы-
тиям начиная с 2014 года». Сторо-
ны затронули «гуманитарный ас-
пект кризиса, включающий в себя 
тему оказания церковной помощи 
беженцам». Патриарх и архиепи-
скоп «подчеркнули необходимость 
скорейшего достижения прочного 
мира, основанного на справедли-
вости, и договорились о продолже-
нии взаимодействия».

Позднее предстоятель Русской 
православной церкви заметил, что 
«встреча имела положительное зна-

чение и для сохранения добрых от-
ношений между церквами, и с точки 
зрения формирования общего, на-
сколько это возможно, подхода к си-

туации на Украине». «Может быть, 
самое важное впечатление, кото-
рое я вынес: наши собеседники не 
отдалились от нас и не стали наши-

ми врагами, а это значит, что полити-
ческий контекст, по милости Божи-
ей, не разрушает те связи, которые 
мы создавали с нашими собратьями, 

или, как теперь говорят, партнера-
ми»,— заявил патриарх Кирилл. Он 
также полагает, что «позиция церкви 
может стать реальным миротворче-
ским фактором, положительно воз-
действующим на то, что происходит 
в братской для нас Украине».

Напомним, главный раввин Рос-
сии Берл Лазар еще в начале марта 
обратился с призывом к другим рели-
гиозным лидерам выступить за мир 
на Украине. По словам раввина, он го-
тов стать посредником в урегулиро-
вании конфликта и призвал к этому 
других религиозных лидеров.

«Очень скоро придет время для 
духовной дипломатии,— проком-
ментировал „Ъ“ контакты религиоз-
ных лидеров председатель Россий-
ского объединенного союза христи-
ан веры евангельской (пятидесят-
ников) Сергей Ряховский.— Пони-
маю, что такой термин не очень нра-
вится мидовским чиновникам. Но 
это время приближается, и духов-
ные дипломаты сыграют свою важ-
ную роль в миротворчестве. Возмож-
но, что это самая важная роль рели-
гии в наше время». Господин Ряхов-
ский заверил, что также готов сде-
лать все возможное для этого: «Пола-
гаю, что и не я один. Но в первую оче-
редь этим должны заниматься пред-
ставители РПЦ и католики».

Площадкой для дискуссии сто-
рон украинского конфликта должен 
стать Святой престол, считает пред-
седатель Всемирного союза старове-
ров Леонид Севастьянов. «Рим и Ва-
тикан могли бы стать новой ООН. 
Папа — не просто глава католи-
ков, он нравственный лидер, кото-
рый вполне может стать посредни-
ком»,— сказал он „Ъ“.

Отметим, папа Франциск пытался 
урегулировать ситуацию не только 
по церковным каналам, но и через 
контакты со светскими властями. 
Так, через два дня после начала «спе-
циальной военной операции» папа 
римский лично нанес визит в рос-
сийское посольство при Святом пре-
столе. «Ценим неоднократно посту-
павшие от наших ватиканских парт-
неров предложения о посредниче-

ских услугах в любом формате в ди-
алоге России с украинскими властя-
ми»,— заявил в пятницу директор 
первого европейского департамен-
та МИД РФ Алексей Парамонов. Он 
уточнил, что контакты МИДа с Вати-
каном продолжаются.

Активизация миротворческих 
инициатив религиозных лидеров 
связана с тем, что светская диплома-
тия пока не приносит результатов, 
считает руководитель Центра по из-
учению проблем религии и общест-
ва Института Европы РАН Роман Лун-
кин. «Бывали случаи, когда лидеры 
конфессий становились посредни-
ками между сторонами, но для это-
го все же необходимы прекращение 
острой фазы противостояния и пере-
мирие,— напоминает эксперт.— Ди-
пломатия же в ходе военных дейст-
вий состоит в помощи беженцам, со-
действии обмену пленными и вооб-
ще в создании атмосферы, в которой 
возможен диалог». По мнению госпо-
дина Лункина, папа Франциск впол-
не мог бы выступить посредником, 
как и архиепископ Кентерберий-
ский. «Однако встреча лидеров вряд 
ли может произойти на территории 
Ватикана, поскольку это будет неком-
фортно православным,— считает 
он.— Более того, в качестве диплома-
тов должны тогда выступить и равви-
ны, и христианские священнослужи-
тели, и мусульмане». Отметим, в вос-
кресенье папа Франциск после вос-
кресной молитвы «Ангел Господень» 
произнес проповедь, посвященную 
ситуации на Украине. Понтифик при-
звал всех лидеров международного 
сообщества постараться положить 
конец военным действиям и оказать 
великодушный прием беженцам. 
«Я призываю каждую общину и каж-
дого верующего присоединиться ко 
мне в пятницу 25 марта, в праздник 
Благовещения, в совершении торже-
ственного акта посвящения челове-
чества, особенно России и Украины, 
Непорочному Сердцу Марии, дабы 
Она, Царица Мира, испросила мир 
для всей земли», — сказал глава рим-
ско-католической церкви.

Павел Коробов

Переговорим помолясь
Церковные лидеры обсуждают конфликт на Украине

Предстоятель Русской православной церкви патриарх Кирилл и папа римский Франциск  
пообщались в режиме ВКС ФОТО ОЛЕГА ВАРОВА / ОВЦС МОСКОВСКОГО ПАТРИАРХАТА

Российская организация «Сообщество 
людей, живущих с ВИЧ» обратилась 
к международным фармкомпаниям 
с призывом «на деле доказать деклари-
руемые принципы бизнес-этики и забо-
ты о людях». Дело в том, что на фоне опе-
рации российских войск на территории 
Украины зарубежные фармпроизводи-
тели приостановили набор российских 
участников для клинических исследова-
ний новейших препаратов. В открытом 
письме подчеркивается, что эти про-
граммы давали единственный шанс 
на излечение для значительной части 
пациентов. Так, только в 2021 году в ме-
ждународные клинические исследова-
ния вступили более 39 тыс. россиян — 
главным образом с онкологическими, 
ревматологическими, неврологически-
ми и кардиологическими заболевания-
ми. Эксперты полагают, что решение 
фарм компаний связано не с политикой, 
а с расчетом рисков.

Межрегиональная общественная ор-
ганизация «Сообщество людей, живущих 
с ВИЧ» направила открытое обращение 
участникам фармацевтического рынка, 
членам Ассоциации международных фар-
мацевтических производителей и Союза 
профессиональных фармацевтических ор-
ганизаций. Пациенты «выразили недоуме-
ние» поведением и позицией ряда зарубеж-
ных фармацевтических компаний, кото-
рые приостановили клинические исследо-
вания (КИ) и инвестиции в российский ры-
нок, а также прекратили ввоз в Россию не-
которых лекарств. 

Под КИ понимаются все научные исследо-
вания с участием пациентов, которые прово-
дятся с целью оценки эффективности и без-
опасности нового лекарственного препара-
та. Они могут длиться несколько лет и долж-
ны быть организованы в строгом соответст-
вии с протоколом, который гарантирует без-
опасность участников.

Директор сообщества Марина Онуфри-
ева уточняет, что речь в обращении идет не 
только о людях, живущих с ВИЧ-инфекцией: 
«В данной ситуации мы говорим о всех паци-
ентах. Как тех, кого затронули уже объявлен-
ные отказы ряда компаний от работы в Рос-
сии, так и тех, чьи интересы могут быть затро-
нуты возможными отказами других, кто еще 
собирается это сделать». Авторы письма под-
черкивают, что для кого-то участие в клини-
ческих исследованиях — последний шанс на 
излечение. Они призывают фармкомпании 
«в этот кризисный момент проявить реши-
тельность и эффективность и на деле доказать 
декларируемые ими принципы бизнес-эти-
ки и заботы о пациентах».

Пересмотреть решение о приостановке 
клинических исследований призвали так-
же родительские организации, в том числе 
Всероссийская организация родителей де-
тей-инвалидов. В письме, опубликованном 
на сайте детского омбудсмена РФ, говорится, 
что дети не должны быть заложниками поли-
тической ситуации в мире, а помощь им не 
должна стать инструментом давления на лю-
бые стороны конфликта.

Напомним, фармгиганты Sanofi (Фран-
ция) и MSD, Lilly, Pfizer, AbbVie (США) пре-
кратили набор участников клинических ис-

пытаний и запуск площадок для них в Рос-
сии, аргументируя свои действия военной 
операцией России на Украине. Кроме того, 
компании приостановили инвестиции 
в Россию и ограничили поставку лекарств, за 
исключением жизненно важных. «Если мы 
получим какую-то прибыль от наших про-
даж в России, мы пожертвуем ее в организа-
ции, которые оказывают гуманитарную по-
мощь»,— говорится в заявлении Lilly.

Согласно реестру клинических исследо-
ваний, по заказу Lilly и Pfizer в России прово-
дятся КИ препаратов для лечения рака молоч-
ной железы. AbbVie исследует препараты от 
болезни Паркинсона, болезни Крона и язвен-
ного колита, онкогематологических заболе-
ваний, немелкоклеточного рака легкого, псо-
риатического и ревматоидного артрита, ато-
пического дерматита. Sanofi проводит КИ ле-
карств в области неврологии, онкологии, ал-
лергологии, пульмонологии, ревматологии. 

Всего в 2021 году, согласно данным рее-
стра, Минздрав выдал разрешение на 367 
клинических исследований. В них должны 
были принять участие более 39 тыс. человек. 
Больше всего пациентов попали в КИ по он-
кологии (9561) и онкогематологии (968), сле-
дом идут COVID-19 (7273), кардиология и сер-
дечно-сосудистые заболевания (4490), невро-
логия (2708), пульмонология (2847), ревмато-
логия (2349), гастроэнтерология (1303). 

Программный директор Высшей шко-
лы онкологии Полина Шило рассказала 
„Ъ“, что в России остановились исследова-
ния не только объявивших об этом компа-
ний. «Собственно, все зарубежные исследо-
вания приостановлены. Это не затрагивает 

тех пациентов, которые уже в них включе-
ны. Но новые участники в испытания по-
пасть не могут, даже если они уже находи-
лись на каких-то предварительных этапах 
рассмотрения»,— говорит Полина Шило.

Участие в исследованиях, по оценке го-
спожи Шило, это «важная опция», которую 
охотно предлагают пациентам сами вра-
чи. Она дает возможность получить каче-
ственное бесплатное лечение — либо ори-
гинальным препаратом, либо эксперимен-
тальным, но имеющим предварительные 
многообещающие результаты (в России, как 
правило, проходят две-три фазы КИ). «Важ-
но, что это еще и бесплатное обследование, 
анализы крови, снимки — и все без очере-
дей, в лучших местах. Потому что спонсоры 
всегда следят за качеством диагностики — 
вплоть до того что оплачивают такси от дома 
до клиники»,— добавила эксперт. 

Директор Ассоциации организаций по 
клиническим исследованиям (объединяет 
участников российского рынка) Светлана 
Завидова добавляет, что участие в междуна-
родных КИ для страны — это шанс приоб-
щиться к передовой терапии. А для паци-
ентов с жизнеугрожающими заболевания-
ми — «надежда если не на спасение, то на 
продление и улучшение качества жизни». 
По ее мнению, приостановка клинических 
испытаний может казаться политическим 
жестом, но на самом деле это вопрос не по-
литики, а четкого расчета рисков. В такой 
ситуации компания не может быть увере-
на, что длительное, от пяти до десяти лет, 
дорогостоящее исследование пройдет без 
каких-то нарушений. Следовательно, ей 

проще не начинать подобную работу. «Если 
говорить простыми словами, то исследова-
ние проходит так — дать человеку таблетку, 
взять анализ и посмотреть, что изменилось. 
Но в международных КИ этот анализ про-
водится централизованно, в одной-двух ла-
бораториях, чтобы обеспечить единообра-
зие получаемой оценки,— поясняет госпо-
жа Завидова.— А из-за санкций возникли 
сложности с вывозом биообразцов. Незамо-
роженная кровь, например, должна быть 
доставлена в лабораторию в течение 60 ча-
сов. С имеющимися ограничениями по ави-
асообщению мы не можем обеспечить не-
прерывность процесса. Часть материала ве-
зут через Бахрейн, но все равно не успева-
ют. Часть пытаются перебросить на локаль-
ные лаборатории, но это уже нарушение 
единообразия. Какой спонсор в таких усло-
виях будет рисковать и начинать новые ис-
следования?» 

„Ъ“ попросил Sanofi, Pfizer и AbbVie про-
комментировать причины приостановки 
КИ и назвать условия и сроки возобновле-
ния, однако ответа на эти вопросы не по-
лучил. В Pfizer заверили, что будут под-
держивать участников, уже включенных 
в данные исследования в России, «в соот-
ветствии со своей неизменной привер-
женностью интересам пациентов». В Sano-
fi «в силу уникального характера отрасли 
и в соответствии с нормами международ-
ного права» продолжат поставки жизненно 
важных лекарств и текущие клинические 
исследования с участием уже набранных 
российских пациентов.

Наталья Костарнова

Пациенты ждут испытаний
Россияне просят фармпроизводителей не лишать их участия в клинических исследованиях современных препаратов

Пермское управление ФАС на прошлой 
неделе получило более 200 жалоб граждан 
на росту цен — и большинство из них каса-
лось сахара. В службе объясняют, что речь 
идет о недовольстве стоимостью товара 
премиум-класса, а «обычный» сахар по ми-
нимальной цене торговые сети просто не 
успевают доставлять со складов и выкла-
дывать на полки, «так быстро его раскупа-
ют». «Рекомендуем гражданам трезво оце-
нить свои потребности и не закупать това-
ры впрок,— заявили в УФАС,— это позво-
лит магазинам восполнить ассортимент 
и обеспечить наличие продуктов по мини-
мальным ценам».

В Свердловской и Тюменской облас-
тях, Югре и на Ямале жители практически 
ежедневно выкладывают в соцсетях фото 
с пустыми полками вместо сахара. Власти 
заявляют, что население само раскупает 
товар из-за «нервозного ощущения». «Вот 
всем почему-то захотелось купить сахара, 
и в итоге его не стало. Те, кто сахара не по-

купал или редко покупал, они все решили 
купить пять мешков. И естественно, к это-
му никто никогда не готов,— заявил губер-
натор Ямала Дмитрий Артюхов.— Сахара 
много, нет основания для этого дефици-
та. Конечно, если каждый будет выезжать 
(из магазина.— „Ъ“) с тележкой сахара, то 
он будет заканчиваться». А губернатор Ор-
ловской области Андрей Клычков напом-
нил гражданам анекдот: «Молодой парень, 
имеющий гречку и сахар, ищет женщину 
с солью и макаронами». Он попросил по-
купателей задуматься о последствиях па-
ники: «Магазины уже вывешивают объяв-
ления, что сахар и гречка обратно не при-
нимаются».

Опрошенные „Ъ“ ритейлеры объясняют 
проблемы спекулятивной скупкой и при-
знают, что ограничение объемов прода-
жи «в одни руки» только подогрело поку-
пательскую панику. Ведущий эксперт Ин-
ститута конъюнктуры аграрного рынка Ев-
гений Иванов указывает, что в текущем се-
зоне в России планировалось произвести 
5,7 млн тонн сахара, выработанных из све-

клы урожая 2021 года, еще 150 тыс. тонн 
планируется завезти из Белоруссии. Это 
даже больше, чем в прошлом году, отмеча-
ет эксперт,— по итогам 2021 года объем по-
требления сахара внутри страны составил 
5,6 млн тонн.

В Минсельхозе говорят, что в текущем 
сезоне под сахарную свеклу будет отведе-
но 1,07 млн га (год назад было 1 млн га). Как 
уверяет министерство, это позволит со-
брать 41,3 млн тонн свеклы, что достаточно 
для стандартного объема потребления са-
хара в стране. Производители тоже уверя-
ют, что проблем с сахаром у них нет. «Мы го-
товы продавать региональным оптовикам 
любой подтвержденный ими объем, кото-
рые они поставляют в розничные сети»,— 
заявляют в ГК «Продимекс» (крупный про-
изводитель сахара). Впрочем, ни один из 
участников рынка, опрошенных „Ъ“, не 
смог назвать точные запасы сахара в стра-
не. Последние раз такие данные Росстат пу-
бликовал в начале августа 2021 года: тог-
да запасы на сахарных заводах составляли 
512 тыс. тонн.

«Закупленный сейчас в больших объемах 
сахар россияне станут использовать многие 
месяцы, что может привести к снижению 
продаж в последующие месяцы»,— преду-
преждает Евгений Иванов. Производители 
в неформальных беседах с „Ъ“ также ждут 
дисбаланса, если в ближайшее время ажио-
тажные закупки в рознице не прекратятся. 
Тем временем власти ввели временный за-
прет на экспорт сахара даже в рамках дейст-
вовавших квот. Как рассказали „Ъ“ несколь-
ко участников рынка, в порту Новороссийс-
ка сейчас разгружаются суда, которые гото-
вы были к отправке продукции заказчикам 
из других стран.

Сам по себе дисбаланс между производ-
ством и потреблением в такой сезонной 
и по спросу, и по предложению индустрии, 
как сахарная, вероятно, преодолим, хотя за-
траты на нестандартную логистику, потери 
производителей и решение неожиданных 
проблем промышленных потребителей са-
хара дополнительно увеличит среднюю сто-
имость сахара в 2022 году, в том числе в роз-
нице, в сравнении с «безажиотажным» сце-

нарием. В промпроизводстве и ВВП Рос-
сии сахар занимает малозначимую часть — 
даже очень неблагоприятное развитие со-
бытий на этом рынке вряд ли как-то повли-
яет на судьбу экономики РФ. Проблема «са-
харной паники» в другом — скорость арха-
изации обыденного поведения населения 
РФ феноменально высока. При всей раци-
ональности поведения не только пожилых 
людей, часто объясняющих его стремлени-
ем сэкономить на «домашних заготовках» 
летом 2022 года, в такой потребительской 
панике невозможно не видеть готовность 
населения следовать социальным паттер-
нам поздне- и среднесоветского периода — 
1950–1970 годов, для современного состо-
яния общества и экономики малоадекват-
ным: даже если предполагать, что «запа-
сать» что-либо рационально, то в условиях 
мегаполиса это точно не сахар.

Александр Черных,  
Мария Старикова,  
Дмитрий Бутрин,  
отдел потребрынка,  
региональная корсеть „Ъ“

Невыносимая сладость бытия

К О Н Т Е К С Т « З Д Е С Ь  Е С Т Ь  В О З М О Ж Н О С Т Ь  С О В М Е С Т Н О Й  М О Л И Т В Ы  З А  М И Р »

Несколько дней назад архиепископ Евангелическо-лютеранской 
церкви в России (ЕЛЦ) Дитрих Брауэр уехал со своей семьей в Гер-
манию. О причинах отъезда он рассказал в интервью, опублико-
ванном на официальном сайте Евангелическо-лютеранской церкви 
в Вюртемберге. «Это невообразимо,— сказал архиепископ.— Нам 
не разрешали говорить о войне, не разрешали молиться за мир 
и не разрешали общаться с нашими украинскими братьями и сестра-
ми. Я хотел написать совместную декларацию со всеми религиоз-
ными общинами, но другие не присоединились. Вместе мы могли 
бы изменить ситуацию». На вопрос, когда архиепископ планирует 
вернуться в Россию, он ответил, что в ближайшее время не вернется: 
«Я четко и публично дистанцируюсь от этой войны, которая является 
не только войной против Украины, но и войной против человечества. 
Она ведется не от нашего имени».

„Ъ“ удалось связаться с господином Брауэром. На вопрос, почему 
он покинул Россию, архиепископ ответил, что выступает «за скорейшее 
прекращение войны и утверждение устойчивого мира». «Я поехал по 

приглашению Евангелической церкви Германии,— сообщил господин 
Брауэр.— Здесь есть возможность совместной молитвы за мир и об-
щения с единоверцами. В Страстное время, время Великого поста, это 
имеет особое значение». По его словам, он высоко оценивает мирот-
ворческие инициативы и посредничество в диалоге, высказываемые 
Берлом Лазаром, папой Франциском и другими духовными лидерами: 
«Считаю, что они могут быть действенным средством достижения 
мира». Господин Брауэр подтвердил, что ему «вернуться пока невоз-
можно». Пока архиепископ находится в Германии, российских лютеран 
окормляет его заместитель, пропст Владимир Проворов.

«Пастырь может оставить церковь, только пойдя на крест, такой 
пример нам оставил Иисус Христос,— считает епископ Российско-
го объединенного союза христиан веры евангельской Константин 
Бендас.— У нас пока нет официального письма ни от Евангелическо-
лютеранской церкви, ни от архиепископа Дитриха. В этой ситуации 
мы можем доверять только Богу и молиться, дабы лукавый не нанес 
урон церкви». Павел Коробов
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Украина у ворот Версаля
Не так много одиночек, в основном се-

мьи, но семьи без мужчин — старики, жен-
щины, дети. У матерей с детьми первая 
задача куда-нибудь добраться, провести спо-
койно хоть одну ночь, не потерять по доро-
ге детей, не потеряться в новом мире. С ху-
тора близ Диканьки надо пересечь Европу 
(«вещи оставили, в поезде не было места, сто-
яли всю дорогу») и не умереть в Париже. 

Они из Киева, Харькова, Белой Церкви, 
Бучи, Винницы, Полтавы, Волновахи, Ир-
пеня, Калиновки, Каховки. И типичные го-
родские жители, и люди из маленьких дере-
вень — все бросились бежать, когда начали 
греметь взрывы. «Мы сидели в погребе три 
дня, ждали, что все кончится, один раз на не-
сколько часов все стихло, дед сказал, соби-
райтесь, уезжайте, не ждите, на дороге нас 
взяли в машину».

Начало новых испытаний
На путях с Украины, рассказывают они, 
страшная неразбериха. Такая же, думаю 
я в этот момент, как в сорок первом и сорок 
втором, только на сей раз бегут на запад, не 
на восток. Люди стремятся к границе, но пе-
реход в другую страну становится и спасени-
ем, и началом новых испытаний. 

Беженцев с Украины по всей Восточной 
Европе встречают с разным отношением. 
В подавляющем большинстве случаев — 
с открытым сердцем, жалостью и желанием 
помочь: умелым и неумелым, деятельным 
и бездеятельным. Людей кормят, подвозят, 
снабжают билетами. Но есть и другие слу-
чаи: обирают, грабят, насилуют. Для хищни-
ков беженцы — законная добыча, не первый 
раз их видят.

Украинское посольство, польские и не-
мецкие пограничники распространяют ли-
стовки «не садитесь в машины к незнаком-
цам, прячьте деньги, не показывайте свои 
документы». Даже здесь, в Париже, мел-
кие воришки, из тех, что промышляют на 
улицах и в метро, пытаются просочиться 
в центр, чтобы порыться в привезенных для 
беженцев вещах, утащить оставленный без 
присмотра телефон. Вьются вокруг, чувствуя 
поживу. Для парижан их вид очевиден, от та-
ких держаться подальше, для вновь прибыв-
ших — пока нет. 

Открытый сначала в 18-м округе Парижа 
центр приема продержался лишь несколько 
дней, слишком много приезжало людей. Его 
перевели сюда и расширили в разы. Фран-
ция готовится принять 100 тыс. человек, 
и большинство вновь прибывших пройдет 
через Париж. На моих глазах огромный вы-
ставочный ангар преображался, его делили 
на три части, привозили мебель, подклю-
чали компьютеры, устанавливали туалеты. 
Медлительные французы делали все с уди-
вительной быстротой. 

В одной части теперь располагается поли-
ция и офис иммиграционной службы — это 
для тех, кто уже нашел приют в Париже или 
в соседних городах «большой короны» и «ма-

лой короны». В другой — временный приют 
для тех, кто едет дальше по Европе. Третья 
часть — для тех, кто останется во Франции.

Переводчиков с украинского и русского 
позвала на помощь ассоциация «Франция, 
земля приюта» (France terre d’asile). Среди 
них — французы, украинцы, русские, всем 
находится дело. Переводчик здесь не просто 
«перекладач», приходится утешать и угова-
ривать, объяснять ситуацию измученным 
вконец матерям, которым сейчас, сию се-
кунду надо принимать решения, от которых 
многое будет зависеть.

Люди боятся ехать дальше, им кажется, 
что надо закрепиться в Париже. Им кажет-
ся также, что если как следует попросить, 
то можно получить жилье в столице или по-
близости. Но бесплатное жилье в городе за-
кончилось в первые же дни. Можно еще 
получить парижские документы, если зна-
комый, волонтерская ассоциация или отель 
дадут им бумагу о том, что они уже устроены 
в городе или окрестностях. Но большой во-
прос, сколько их готовы терпеть знакомые, 
на сколько хватит денег в отеле, а дальше все 
положенные льготы придется добывать по 
месту нового жительства, в парижских мэри-
ях и больничных кассах. Далеко не всем это 

будет легко в силу незнания языка и фран-
цузских реалий. Сейчас им предлагают от-
правляться в другие города, названия кото-
рых им неизвестны. Страшно!

Вавилонское столпотворение
Пожилая женщина, только что приехав-
шая с вокзала, плачет у входа, ищет сестру. 
Та успела сообщить ей адрес центра, больше 
ничего. Пытаемся дозвониться и вдруг слы-
шим откуда-то поблизости звонок — сестра 
выбегает на улицу. Они обнимаются и пла-
чут. Через час встречаю их внутри, уже почти 
нормальная жизнь, сестры спорят о чем-то, 
ругаются. Ну да, все о том же: оставаться или 
ехать дальше. 

Никто, в том числе и работники Terre 
d’asile, не знает, куда сегодня поедут бежен-
цы. Автобусы организуются в зависимости 
от заявок, пришедших из французских горо-
дов. При мне люди уезжали в прекрасный 
Анси на границу со Швейцарией, в Сен-Ма-
ло в Бретань, в Коррез в Новой Аквитании, 
в Ренн, в Лилль, в Лион. Похоже на бюро пу-
тешествий, правда, в один конец. Я объяс-
няю тем, кто приходит к моему столу, что 
французские города для них лучше Пари-
жа, там меньше беженцев, больше возмож-
ностей, больше внимания. Все тот же мини-
мум: право на жизнь, кров, пособие, учебу 
для детей — там получить быстрее и легче. 

«Но я не хочу в пригород к арабам,— недо-
вольна светловолосая дама.— Кому тут надо 

сказать, что мне нужна в Париже квартира 
с мастерской. Я дизайнер интерьера, меня 
в моем городе все знали». Маму с двумя смер-
тельно уставшими детьми, сидящими в об-
нимку на одном маленьком чемодане, угова-
ривают ехать в Коррез. Их привела пожилая 
пара, у которой они остановились. Красивая 
молодая женщина, рукав куртки порван, 
ногти сломаны, на грани истерики и слез: 
«Я не могу ничего решить, я должна отдох-
нуть хотя бы неделю, дней десять. Подскажи-
те, где здесь найти дешевый отель?» «Вы мо-
жете ее подержать дальше?» — спрашиваем 
хозяев. Нет, на неделю, дней десять они не 
очень готовы.

— Это точно для нас центр, для украин-
цев? — спрашивают меня в очереди.

— Да. 
— А эти тогда откуда? — скашивают глаза 

на стоящего рядом нигерийца. 
В толпе немало выходцев из других стран, 

которые на Украине жили, учились или ра-
ботали. Им предстоит отправиться на роди-
ну, но минимум получат и они.

— Ви звідки, хлопці? — спрашивает пере-
водчица за соседним столом у двух смуглых 
ребят с рюкзаками. «Да ми з Алжиру»,— от-
вечают хлопцы. Странным образом фран-
цузского они не знают. Кто сегодня будет 
разбираться. Если есть украинский вид на 
жительство, их примут. Они тоже получат 
документы, хотя всего на месяц, без разре-
шения на работу. 

Мужчина, поджарый, собранный, акку-
ратный, с матерчатой сумкой через плечо, 
просит койку, чтобы провести два-три дня. 
Дальше он отправляется в Англию, у него там 
родственники. Показывает бумаги из бри-
танского посольства. Отличный русский, хо-
роший английский. «Откуда вы родом?» — 
«Афганец, военный»,— говорит он мне. 

Много людей с Кавказа со всегда узнава-
емой манерой речи, но с разными паспор-
тами. Один объясняет, что жена едет к нему 
через Грузию, сам он уже здесь. Жили в Абха-
зии, там все разрушено, все потеряли, на Ук-
раине строили новую жизнь, все разрушено, 
все потеряли. «Стану печь хлеб»,— говорит 
он и показывает на телефоне свою печь с ле-
пешками. Молодой парень в модной куртке 
с другим кавказским акцентом говорит, что 
не может ехать никуда, потому что у него тут 
машина, машина сломана, ее надо чинить, 
где выдают деньги на починку машины 
и в каком отеле можно остаться, пока маши-
ну не приведут в порядок. Девушки из Terre 
d’asile сидят за компьютерами. К ним прихо-
дят с самыми сложными случаями, с самыми 
фантастическими просьбами и требования-
ми. Перевожу им туманные речи. «Нет, мы не 
занимаемся машинами»,— удивляются они, 
но честно пытаются помочь упрямцу. 

Сколько людей, столько историй. Очень 
пожилая женщина объясняет, что ее родст-
венники были в белой эмиграции и ее дед 
похоронен рядом с Буниным. Дед оставил ей 
огромное, баснословное наследство, и если 
она его получит, то отдаст большую часть сво-
ей стране. Но для этого ей непременно надо 
жить в Париже. Уговариваем даму отпра-
виться в отель в провинцию, а уже потом съе-
здить в Париж и заняться наследством. 

Возле столов с едой, которой распоряжа-
ется Красный Крест (надпись на украинском 
«один обеденный набор в одни руки»), сто-
ят на полу миски с водой и с кормом. Люди 
приезжают с животными, котами, собачка-
ми. Они ведут себя тихо-тихо. «Бедные люди, 
бедные звери»,— говорит мне францужен-
ка-переводчица. Объявление на стене: убе-
жала кошка Муся. Хозяин заснул и выпустил 
Мусю из переноски, кошка, вспомнив доро-
гу, ушла в Париж и не вернулась. 

Передо мной проходит семья за семьей. 
Очень разные, образованные и совсем ди-
кие, умные и глупые, симпатичные и нет, 
больные и здоровые, но главное — совер-
шенно не понимающие, как такое могло 
с ними случиться. Они жили, плохо ли, хоро-
шо ли, но нормально, в своем доме, в своей 
стране, со своими обычными заботами, пока 
не обрушился ужас, который лишил их кро-
ва, страны, мужей. «Вот вы понимаете, как 
такое может быть?» Нет, тоже не понимаю.

«Мы хотим вернуться,— говорят они 
мне.— Мы здесь ненадолго». Одни и вправ-
ду хотят. Другие боятся, что их примут за дар-
моедов, это же стыдно, нас всех так учили. 

И я очень быстро отучился говорить им 
«я бы на вашем месте». «Вы не были на моем 
месте»,— отвечали они.

Алексей Тарханов, Париж 

К павильонам парижской выставки 
у Версальских ворот никогда 
еще не было такой очереди — 
это очередь беженцев с Украины  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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Последнее китайское предубеждение
Удалось ли Джо Байдену отговорить Пекин от сотрудничества с Россией

Самым важным международным собы-
тием прошедшей недели стал разговор 
президента США Джо Байдена и предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина. Согласия ли-
дерам двух сверхдержав, похоже, до-
стичь не удалось. Наоборот, беседа 
привела к еще большему отчуждению 
сторон. Джо Байден предупредил, что 
Китай может пострадать, если поможет 
России смягчить эффект от западных 
санкций. В ответ Си Цзиньпин возложил 
на США ответственность за дестабили-
зацию в мире. Учитывая, что американ-
ский президент не предложил ничего, 
кроме угроз, ожидаемого торга не выш-
ло. Впрочем, отвергая требования Ва-
шингтона, Пекин стремится избежать 
вторичных санкций со стороны США 
и одновременно стать главным выгодо-
приобретателем в мировой экономиче-
ской войне.

Первый в этом году разговор Джо Байдена 
и Си Цзиньпина, итоги которого продолжа-
ют активно комментировать в Вашингтоне 
и Пекине, состоялся в прошлую пятницу ве-
чером в формате видеоконференции и про-
длился около двух часов. Огромный интерес 
к беседе подогревался тем, что она проходи-
ла на фоне переформатирования междуна-
родных отношений в связи с российской во-
енной операцией на Украине и вопросами 
о роли ведущих мировых держав — США 
и Китая, оказавшихся по разные стороны 
баррикад.

Если роль США к моменту беседы пре-
зидента Байдена и председателя Си обозна-
чилась предельно четко, то роль Китая еще 
предстояло прояснить. С одной стороны, 
Пекин недвусмысленно выступил против 
санкций. С другой стороны, перед решаю-
щим разговором двух лидеров Вашингтон 
провел мощную дипломатическую артпод-
готовку, по всем каналам предупреждая Пе-
кин, что американское терпение истекает, 
а за дальнейшее сотрудничество с Москвой 
Китай заплатит свою цену. В чем будет состо-
ять наказание, и должна была прояснить бе-
седа лидеров США и Китая.

Между тем заявления сторон, сделанные 
по итогам беседы, так и не дали ответ на этот 
главный вопрос. Сам Джо Байден комменти-
ровать беседу практически отказался, произ-
неся одну-единственную загадочную фразу: 
«Разговор прошел хорошо». В свою очередь, 
в пресс-релизе Белого дома, распространен-
ном по итогам беседы, которая была названа 
«содержательной», говорится, что президент 
США «описал, какими будут последствия 
в том случае, если Китай предоставит мате-
риальную поддержку России».

В условиях, когда первая реакция прези-
дента Байдена и его пресс-службы оказалась 
предельно обтекаемой, журналисты попы-
тались узнать хоть какие-то подробности 
у пресс-секретаря Белого дома Джен Псаки. 
Однако она также предпочитала уходить от 
волнующей всех темы. Отвечая на вопрос, 
почему США не могут публично огласить те 

меры, которые они могут принять против 
Китая, Джен Псаки пояснила: «Потому что 
мы считаем это самым эффективным спо-
собом взаимодействия и ведения конструк-
тивного диалога». Указав на то, что разговор 
лидеров США и Китая «был подробным», она 
добавила: «Я не буду уточнять, в какой имен-
но степени он был подробным». 

«У нас есть целый ряд инструментов, ко-
торые могут быть рассмотрены, и санкции, 
конечно же, являются одним из инструмен-
тов»,— повторила госпожа Псаки позицию 
Вашингтона, которая ранее многократно вы-
сказывалась на разных уровнях.

Пригрозив Пекину неназванными санк-
циями за отказ свернуть сотрудничест-
во с Москвой, Джо Байден также предосте-
рег его от попыток сыграть на обострение 
в отношениях с Тайванем. Сообщив, что Ва-
шингтон обеспокоен «насильственными 
и провокационными» действиями Пеки-
на в Тайваньском проливе, Джен Псаки за-
явила: «Президент Байден очень ясно дал 
понять, что мы по-прежнему выступаем 
против любых односторонних изменений 
статус-кво в Тайваньском проливе».

Заявления председателя КНР Си Цзинь-
пина, сделанные по итогам беседы, свиде-
тельствуют о том, что он оценивает ситуа-
цию вокруг Украины принципиально иначе 
и в целом ждал совсем другого разговора 
с Джо Байденом.

«США и НАТО следует вести диалог с Рос-
сией, чтобы разобраться в истинной при-
чине украинского кризиса и устранить 
озабоченность России и Украины в сфере 
безопасности»,— заявил Си Цзиньпин, ука-
зав на то, что «США неверно воспринима-
ют и определяют стратегические намере-
ния Китая».

«В настоящее время отношения Китая 
и США еще не вышли из тупика, созданно-
го предыдущей американской администра-
цией, и, наоборот, сталкиваются с еще боль-
шими вызовами. В особенности опасно то, 
что некоторые люди в США направляют 
ложные сигналы силам, выступающим за 
независимость Тайваня»,— продолжал Си 
Цзиньпин. При этом он предостерег Вашин-
гтон от эскалации торгово-экономической 
войны с Пекином. «И в прошлом, и сейчас 
между Китаем и США имелись и существу-
ют разногласия, они могут остаться и в бу-
дущем. Однако самое главное — сдержи-
вать противоречия. Если трения продолжат 

возрастать, они могут привести к серьезно-
му кризису, который отразится на мировой 
экономике и торговле, финансах, энергети-
ке, на продовольственной сфере и глобаль-
ных цепочках поставок»,— предупредил Си 
Цзиньпин.

Комментируя итоги беседы двух лидеров, 
американское издание Politico отмечает, что 
она продемонстрировала все большее расхо-
ждение позиций Вашингтона и Пекина. Как 
отмечает издание, Джо Байдену не удалось 
«убедить Си Цзиньпина взять на себя обяза-
тельство» занять «более активную и полез-
ную позицию в урегулировании кризиса на 
Украине». «Вместо этого разговор спровоци-
ровал со стороны Си Цзиньпина косвенную 
критику роли США в усугублении кризи-
са и якобы имевшего место американского 
вмешательства в контексте Тайваня, а так-
же раздражение в связи с угрозами введе-
ния санкций против Китая, если он окажет 
помощь России»,— отмечает Politico. «Та-
кое раздражение свидетельствует о том, что 
лидеры исчерпали остатки доброй воли, 
имевшейся после их виртуальной встречи 
в ноябре. Это, вероятно, подтвердит курс 
администрации Байдена в отношении Ки-
тая, основанный на мобилизации союз-
ников для противодействия его влиянию 
в Индо-Тихоокеанском регионе и за его пре-
делами»,— резюмирует Politico.

В Пекине звучат не менее жесткие оцен-
ки. «Мы никогда не примем никакого внеш-
него принуждения и давления, и мы также 
выступаем против любых необоснованных 
обвинений и подозрений в адрес Китая»,— 
заявил глава МИД КНР Ван И. «Время пока-
жет, что позиция Китая находится на пра-
вильной стороне истории»,— пообещал 
китайский министр.

«В словах председателя Си Цзиньпина 
между строк содержится напоминание Со-
единенным Штатам, что, если они будут 
продолжать неправильно оценивать ситу-
ацию по основным глобальным вопросам 
и применять неправильные методы, это 
только приведет к дальнейшей эскалации 
ситуации, что, в свою очередь, обернется 
невосполнимыми потерями»,— отмечается 
в комментарии агентства «Синьхуа».

«В Пекине и Вашингтоне абсолютно 
по-разному расставляют акценты по пово-
ду переговоров лидеров США и КНР. Для Ки-
тая это был прежде всего разговор о том, что 
США не должны вмешиваться в тайваньский 

вопрос и использовать санкционную поли-
тику против других стран. Более того, еще не 
решены вопросы прежнего американо-ки-
тайского конфликта — повышения тарифов 
на китайские товары в 2019 году, а Китай уже 
пытаются втянуть в новый конфликт»,— по-
яснил „Ъ“ директор Института стран Азии 
и Африки при МГУ Алексей Маслов.

Отвечая на вопрос „Ъ“, на какие крайние 
меры мог бы пойти Вашингтон в случае ра-
дикального сценария, господин Маслов за-
явил: «США могут обнулить свои внешние 
долги — объявить тотальный дефолт по вхо-
дящим и исходящим платежам в долларах, 
а ФРС — заодно и сменить дизайн купюр, за-
морозить в других банках долларовые акти-
вы и не принимать их к оплате. Или по более 
мягкому варианту — отказаться от использо-
вания таких платежей от России и от Китая, 
в результате чего может наступить частич-
ный или полный „экономический апока-
липсис“. Но при первых признаках подоб-
ных отрицательных действий со стороны 
США Китай начнет сбрасывать свои долги, 
что вызовет колоссальную панику на рын-
ках, откажется от выдачи кредитов в дол-
ларах. А потом предложит свою валюту, на-
пример, недавно введенный электронный 
юань, который в этот момент окажется куда 
надежнее доллара».

По словам эксперта, даже привлекатель-
ный американский рынок не смог бы ком-
пенсировать национального унижения 
в случае уступок под давлением США. Кро-
ме того, Китай демонстрирует, что конфликт 
вокруг Украины — это отнюдь не пробле-
ма между Россией и Украиной, а вопрос раз-
рушения мировой системы, которую надо 
срочно регулировать.

«Но при этом никто никогда и не обещал, 
что Пекин будет решать российские вопро-
сы, у нас нет военного союзнического до-
говора, как и нет соглашений об оказании 
экономической помощи. Китайское руко-
водство предполагает, что для любых новых 
сделок надо ждать стабилизации курса ру-
бля, пересматривать логистические цепоч-
ки, оберегать китайские банки и предпри-
ятия от вторичных санкций. У Китая своя 
повестка дня, связанная с выстраиванием 
новой модели своего глобального позици-
онирования, и Россия занимает в ней хоть 
и немаловажное, но, судя по всему, не цент-
ральное место»,— уточняет эксперт.

Сергей Строкань

Его поздравляет председатель комитета Совета федерации по международным делам 
 Григорий Карасин:
— Дорогой Сергей Викторович, от души поздравляю с днем рождения! Он нередко прихо-
дился на периоды испытаний для нашей Родины. Продиктовано это историей и судьбой.

Отечественная дипломатическая служба всегда вносила профессиональный вклад в об-
щую Победу.

Возглавив МИД 18 (!) лет назад, вы стали его реальным и неформальным лидером в отно-
шении к делу, профессионализме, требовательности в воспитании молодых кадров.

Горжусь тем, что многие десятилетия шел рядом.
Желаю, чтобы у вас, Сергей Викторович, получалось и дальше все задуманное, а здоровье 

было по-спартаковски крепким!
Обнимаю, болельщик ЦСКА Григорий Карасин.
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года  
министру иностранных дел РФ  
Сергею Лаврову

ДНИ РОЖДЕНИЯ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26827,43 (+174,54)
РТС — (–)
FTSE 100 7404,73 (+19,39)

DAX 30 14413,09 (+25,03)
DJIA 34754,93 (+274,17)
NASDAQ Composite 13893,84 (+279,06)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.03.22
Австралийский доллар 76,6025
Английский фунт 136,3024
Белорусский рубль 31,5237
Датская крона 15,3694

Доллар США 103,9524
Евро 114,3996
Индийская рупия* 13,7131
Казахский тенге** 20,4893

Канадский доллар 82,2994
Китайский юань 16,3332
Норвежская крона* 11,8136
СДР 143,5811

Сингапурский доллар 76,5313
Турецкая лира* 70,1623
Украинская гривна* 35,3540
Шведская крона* 10,9645

Швейцарский франк 110,9536
Японская иена** 87,0878
*За 10. **За 100. 
По данным Банка России. 

Деньги не доходят до посевов
Аграрии жалуются на сложности с авансами

В преддверии посевной у рос-
сийских аграриев наряду с ро-
стом цен на семена, средства 
защиты растений и топливо 
из-за кризиса возникли серь-
езные проблемы с получением 
от региональных властей аван-
совых платежей в рамках суб-
сидий. Чиновники большин-
ства субъектов до сих пор не 
внесли поправки в региональ-
ные законодательства, позво-
ляющие распределить средст-
ва среди аграриев. Из 127 млрд 
руб., предусмотренных на гос-
поддержку отрасли, сельхоз-
производители к  середине 
марта получили менее 3%. 
 Отсутствие субсидий грозит 
срывом посевной кампании 
во многих регионах, утвержда-
ют участники рынка.

Объем предоставляемых реги-
ональными органами регулирова-
ния АПК стимулирующих и ком-
пенсирующих субсидий крайне 
низкий, вопрос уже обсуждался на 
совещании в Минсельхозе 15 марта, 
сообщили „Ъ“ несколько его участ-
ников. По их словам, было сказано, 
что из 127 млрд руб. к 15 марта агра-
риям поступило лишь 2,6%.

Обычно эти субсидии сельхоз-
производители получали после по-
севной в случае увеличения пло-
щади насаждений или объемов 
производства. Но еще в начале года 
Минсельхоз рекомендовал органам 
управления АПК внести поправ-
ки в законодательства, предусма-
тривающие авансирование части 
затрат. Это должно было помочь 
в проведении посевных работ на 
фоне роста стоимости средств про-

изводства, говорил глава Минсель-
хоза Дмитрий Патрушев 1 марта.

Но пока только пять регионов на-
чали процедуру изменения законо-
дательства, позволяющую аванси-
ровать субсидии, хотя Минсельхоз 
поручил направить средства до 25 
марта, утверждают источники „Ъ“. 
Конкретные субъекты они назы-
вать не стали. В Минсельхозе под-
твердили „Ъ“, что указали регионам 
на необходимость доведения фи-
нансирования на проведение по-
севных работ не позднее 25 марта.

Источник „Ъ“ в одном из агро-
холдингов говорит, что ему пока не 
удалось получить средства, несмо-
тря на поданные заявки. Ситуация 
ухудшается тем, что пока недоступ-
ны и льготные кредиты. С учетом 
роста цен на семена, средства за-
щиты растений и топливо часть аг-
рариев не смогут начать посевную, 
предупреждает собеседник „Ъ“. Ру-
ководитель аппарата Союза участ-
ников рынка картофеля и овощей 
Татьяна Губина подтверждает су-
ществование проблемы. По ее сло-

вам, в регионах «идет уточнение 
нормативно-правовой базы».

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов говорит, что для проведе-
ния посевной финансовое состоя-
ние сельхозпроизводителей имеет 
принципиальное значение. По его 
словам, сейчас на доходы аграриев 
дополнительно негативно влияют 
экспортные пошлины на зерно.

В администрации Курской обла-
сти заверили „Ъ“, что регион аван-
сирует малые хозяйства. В Ульянов-
ской и Нижегородской областях 

возмещают затраты, связанные 
с проведением посевной кампа-
нии предыдущего года перед но-
вым сезоном. В администрации Ле-
нинградской области утверждают, 
что «авансирование уже применя-
ется». Власти Красноярского края 
рассчитывают принять решение 
по этому вопросу на следующей не-
деле. В Татарстане обещают «довес-
ти основные средства до аграриев 
до посевной».

Между тем Минсельхоз уже 
рассматривает санкции к регио-
нам-нарушителям. Как передают 
источники „Ъ“ позицию заммини-
стра Елены Фастовой, субъекты, 
которые до 1 июля доведут до аг-
рариев менее 50% средств поддер-
жки, могут лишиться части феде-
ральных субсидий уже в этом году. 
Еще в прошлом году в Минсельхо-
зе говорили, что рассматривают 
«различные меры», которые спо-
собствовали бы более эффектив-
ному распределению субсидий, 
а также повышению финансовой 
дисциплины регионов при их 
предоставлении (см. „Ъ“ от 24 мая 
2021 года).

Президент Российского зерно-
вого союза Аркадий Злочевский 
считает, что решением проблемы 
могло бы стать доведение средств 
до аграриев напрямую из феде-
рального бюджета, минуя регионы. 
Директор Национального плодоо-
вощного союза Михаил Глушков 
уточняет, что сокращение субси-
дий ударит в первую очередь по са-
мим аграриям, которые не получат 
средства.

Алексей Полухин, 
корреспондентская сеть
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Правительство продолжает по инер-
ции строить систему управления бы-
товыми отходами (ТБО) в прежней 
логике. На прошлой неделе ответ-
ственный за экологию вице-премь-
ер Виктория Абрамченко сообщила, 
что в Белый дом будет внесен про-
ект постановления о правилах расхо-
дования средств экосбора из бюдже-
та — он будет передаваться в уставной 
капитал ППК «Российский экологиче-
ский оператор» (ППК РЭО) для финан-
сирования строительства объектов 
обращения с отходами, закупки кон-
тейнеров для раздельного сбора ТБО 
и оплаты утилизации.

РЭО намерен усиленно поддержи-
вать деятельность регоператоров, ко-
торые, выживая за счет регулируемого 
тарифа, и до санкционных потрясе-
ний в большинстве своем не демон-
стрировали экономической устойчи-
вости и роста качества управления 

отходами. Оператор будет не только 
субсидировать процентные ставки по 
инвестпроектам, но и обещает рего-
ператорам отсрочку налоговых плате-
жей и сборов. Регионам же РЭО наме-
рен безвозмездно передать типовую 
проектную документацию для созда-
ния новых объектов обращения с от-
ходами, в том числе производства RDF 
(топлива из отходов). 

Все это проектировалось до нача-
ла военной операции РФ на Украине 
и связанных с ней санкций, а феде-
ральная схема управления отходами, 
на основе которой прогнозировались 
их потоки и инфраструктура, так и не 
была опубликована ППК. Очевидно, 
что они учитывали докризисную эко-
номику и морфологию отходов, изме-
нения которых в силу происходящих 
структурных сдвигов в потреблении 
и спросе неизбежны,— так, энергия, 
производство которой из отходов суб-
сидировалось за счет рынка и граждан, 
теперь будет в еще большем избытке. 

Туманны и перспективы механиз-
ма расширенной ответственности им-
портеров и производителей (РОП) за от-
ходы, к которому «прикручен» экосбор. 
В 2021 году компании заплатили его на 
3,7 млрд руб.— на фоне 193 млрд руб. 
платежей населения за услугу по вы-
возу мусора. С учетом же того, что гра-
ждане и бизнес имеют право платить 
за вывоз отходов не по тарифу, а по фак-
ту (Минприроды опубликовало на reg-
ulation.gov.ru проект постановления 
правительства, уточняющий правила 
такой оплаты), платежи граждан мо-
гут снизиться — динамика же плате-
жей бизнеса при нынешней ситуации 
с импортом и перестройке внутренних 
производств вряд ли предсказуема. 

Пока возможность оплаты факти-
ческой утилизации отходов саботи-
руют регоператоры и местные власти 
(см. „Ъ“ от 25 мая 2021 года). «Переход 
на оплату по факту должен быть не 
договорным, а императивным»,— 
убежден Содном Будаторов из ИГСУ 
РАНХиГС. Рыночные отношения в от-
расли, а не госрасходы на строительст-
во инфраструктуры из прошлого — ве-
роятно, единственное, что может все 
же превратить ее в «точку роста», по-
тенциал которой в 2018 году оцени-
вался в $3 млрд.

Санкции, уход  
западных компаний  
и склонность населе-
ния к экономии резко 
изменят и мусорную 
отрасль в РФ,  
но пока ее регуляторы 
этого не поняли

«Тройка» не вывезет
Для транспортных карт может не хватить чипов

Чипы голландской NXP, которые Мо-
сковский метрополитен закупал для 
карт «Тройка», могут стать недоступны 
из-за санкций. Для продолжения выпу-
ска «Тройки» метрополитену придется 
перейти на отечественные чипы, счита-
ют их производители, которые до это-
го испытывали трудности с выходом 
на рынок транспортных карт. В самом 
столичном метро говорят о достаточно-
сти запасов карт «для текущего спроса», 
но призывают переходить на оплату 
банковскими картами и Face Pay.

Московский метрополитен рискует 
столкнуться с нехваткой чипов для транс-
портных карт «Тройка», которые выпускает 
голландская NXP (один из крупнейших про-
изводителей полупроводников в мире, до 
2006 года входил в Philips).

Пока точной информации о поставках 
нет, но в ответ на заявление правительства 
США об экспортном контроле с целью отре-
зать Россию от полупроводников и других 
передовых технологий, европейские произ-
водители чипов, в том числе NXP, сообщили, 

что будут соблюдать новые правила. В кассах 
метро проездных «Тройка» хватит еще меся-
ца на два-три, сообщил в Twitter журналист 
Илья Шепелин, ссылаясь на сотрудника мо-
сковского дептранса.

Смарт-карты с чипами NXP поставляет ме-
тро компания ISBC (ООО «Интеллектуальные 
системы управления бизнесом»). На запрос 
„Ъ“ по поводу продолжения закупки чипов 
NXP на фоне санкций управляющий дирек-
тор ISBC Никита Кожемякин ответил, что 
«Россия справится с этим вопросом, „Трой-
ка“ не остановится». В NXP не ответили на за-
прос „Ъ“ о продолжении продаж в России.

В кассах метро, на складах и у поставщи-
ков находится количество карт «Тройка», «со-
ответствующее текущему спросу», заверили 
„Ъ“ в пресс-службе ГУП «Московский метро-
политен». В организации подчеркнули, что 
пассажиры могут также оплачивать про-
езд банковской картой «Мир», загруженной 
в смартфон, или обратиться в банк для выпу-
ска карты с функционалом «Тройки».

«В этом году планируется, что все турнике-
ты на всех станциях метро и МЦК будут осна-

щены устройствами для приема банковских 
карт, кроме того, на всех станциях метропо-
литена работает система оплаты по распоз-
наванию лиц — Face Pay, и для ее работы во-
обще никакие карты и физические носители 
не нужны»,— добавили в ГУП. Таким обра-
зом, эффективное функционирование би-
летной системы не зависит от пластика и чи-
пов, заверил представитель организации. 

Участники рынка уже обращали внима-
ние, что столичная подземка закупает транс-
портные карты с чипами зарубежной NXP. 
Например, в сентябре 2020 года россий-
ский производитель RFID-продукции с чи-
пом «ВДМ Групп» направил в ФАС жалобу 
на закупку Московским метрополитеном 
8,4 млн карт «Тройка» на сумму 930 млн руб. 
В жалобе «ВДМ Групп» отметила, что требова-
ниям технического задания отвечают толь-
ко чипы компании NXP (см. „Ъ“ от 16 сен-
тября 2020 года).

По словам собеседника „Ъ“ на рынке 
электроники, Московский метрополитен 
исходно выбрал проприетарный (закрытый) 
стандарт NXP Mifare для карты «Тройка»: «Это 

урок, как не надо делать,— на этапе поста-
новки системы выбрано закрытое на уровне 
чипа решение, несмотря на готовность рос-
сийских производителей поставлять свою 
продукцию».

Чипы производства NXP стоили около 
56 руб. за карту, тогда как отечественные 
производители могли предложить карты 
с чипом за 25 руб., рассказал гендиректор 
«ВДМ Групп» Юрий Тырыкин. При этом, по 
его словам, метрополитен не использовал 
все возможности, заложенные в чипах NXP: 
«В них есть криптография, но эта функция не 
нужна в карте „Тройка“, требует много энер-
гии и замедляет процесс считывания».

По его мнению, теперь метро будет заку-
пать для «Тройки» чипы отечественного про-
изводства, которые ранее использовались 
только в одноразовых проездных. По сло-
вам собеседников „Ъ“ на рынке электрони-
ки, речь идет о чипах «Микрона». Там на во-
просы о возможности поставок для «Тройки» 
не ответили.

Юлия Степанова,  
Никита Королев

«Мир» без пластика
Банки все активнее переходят на виртуальные карты

За первые две недели марта спрос на 
карты «Мир» вырос в несколько раз. 
Продолжают банки выдавать и кар-
ты прекративших работу в России Visa 
и MasterCard. Но из-за проблем с им-
портом чипов у небольших российских 
банков уже начались сложности с вы-
дачей «пластика», вскоре с ними могут 
столкнуться и крупные банки. Отча-
сти вопрос решают цифровые карты, 
но спрос на них все еще ниже, чем на 
обычные. Кроме того, для использова-
ния цифровых карт необходим смарт-
фон NFC-модулем.

На прошлой неделе на различных фору-
мах и в соцсетях стали появляться сообще-
ния о проблемах с выпуском пластиковых 
карт. Крупные банки поспешили выступить 
с заявлениями, что у них сложностей нет. Но 
трудности с поставками в Россию чипов для 
карт уже никто не отрицает, а стране их про-
изводит только «Микрон». В начале марта 
прошло совещание с участием Минпромтор-
га, ЦБ, банков и производителей платежных 
карт, на котором говорилось о потребности 
банков в болванках для карт в объеме 115–
120 млн штук до конца года (см. „Ъ“ от 11 мар-

та). По оценкам источников „Ъ“, «Микрон» 
может обеспечить чипами 20 млн карт до 
конца года. Однако, по словам участников 
рынка, сейчас предприятие выполняет ра-
нее заключенные контракты, а новые заказ-
чики могут лишь встать в очередь.

По словам собеседников „Ъ“ на банков-
ском рынке, большинство крупных игроков 
платежного рынка успели сделать запас бол-
ванок с чипами для пластиковых карт, а вот 
небольшие банки, которые не позаботились 
об этом заранее, оказались в сложном поло-
жении. Но и сделанные крупными банка-
ми запасы могут закончиться в ближайшее 
время с учетом возросшего после объявле-
ния международными платежными систе-
мами ухода из России спроса на карты «Мир» 
(см. „Ъ“ от 10 марта).

Так, в ВТБ „Ъ“ сообщили, что только за пер-
вую неделю марта интерес к картам «Мир» 
увеличился в три-четыре раза по сравне-
нию с февралем. Почта-банк с начала марта 
выдал свыше 100 тыс. карт «Мир», и спрос на 
них растет — в последнюю неделю было вы-
дано в 1,5 раза больше карт, чем неделей ра-
нее. В ПСБ за первые две недели марта также 
выпущено 100 тыс. карт «Мир». Похожие по-

казатели и у Газпромбанка. Таким образом, 
только эти четыре банка за две недели выда-
ли более полумиллиона карт «Мир». В банке 
«Тинькофф» „Ъ“ сообщили, что с 1 по 18 марта 
2022 года было выпущено в семь раз больше 
карт «Мир», чем в феврале, и в 57 раз больше, 
чем в марте прошлого года. В «Открытии» за 
первые две недели марта выпустили в шесть 
раз больше карт «Мир», чем за аналогичный 
период февраля.

Положение с болванками для карт усу-
губляет тот факт, что, несмотря на уход 
международных платежных систем Visa 
и MasterCard из России, банки продолжают 
выпускать их карты. Как объяснил „Ъ“ источ-
ник на рынке, платежные системы не разо-
рвали лицензионные соглашения с банками, 
поэтому выпуск их карт вполне легитимен, 
тем более что информация о новых картах 
от российских банков поступать в Visa и Mas-
terCard не будет до их возвращения в стра-
ну. Если не удастся решить проблему с за-
купкой иностранных чипов, с проблемами 
в обозримом будущем столкнутся и крупные 
 российские банки. 

Глава правления ассоциации «Финансовые 
инновации» Роман Прохоров считает, что от-

части снимают остроту проблемы с возрос-
шим спросом цифровые карты. Сейчас «Мир» 
без физического носителя выпускает абсолют-
ное большинство опрошенных „Ъ“ банков.

У ряда банков в последние недели вирту-
альные карты составляют  существенную 
долю новых выпусков. Так, по данным бан-
ка «Тинькофф», у них доля виртуального 
«Мира» превышает 65%, у ПСБ — 45%. Но 
у большинства банков она не так велика: так, 
у ВТБ на новые цифровые карты «Мир» при-
ходится менее 25%, у Газпромбанка — 20%, 
у «Русского стандарта» — 10%, а у Почта-бан-
ка —  только 8%.

«Для существующих клиентов сохраняет-
ся возможность использования привычного 
сервиса оплаты телефоном за счет Mir Pay»,— 
говорит Роман Прохоров. Однако незави-
симый эксперт на рынке платежных карт 
Дмитрий Вишняков подчеркивает, что для 
использования виртуальной карты необхо-
димо наличие у потребителя смартфона опре-
деленного уровня. Чтобы виртуальные карты 
могли работать, смартфон должен быть осна-
щен NFC-модулем для обеспечения бескон-
тактной связи с POS-терминалом магазина.

Максим Буйлов
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правила  
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нужно менять вместе с мусорной 
отраслью, отмечает обозреватель 
отдела экономполитики

Алексей 
Шаповалов

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
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После трехнедельного переры-
ва 21 марта должны открыть-
ся торги гособлигациями на 
Московской бирже. Участни-
ки рынка считают, что торги 
могут начаться с продаж из-за 
накопившихся за время при-
остановки заявок инвесто-
ров и возможных маржин-кол-
лов по длинным облигациям. 
С учетом больших портфелей 
ОФЗ у госбанков, ограничений 
по продаже со стороны нерези-
дентов и выкупа бумаг со сто-
роны ЦБ влияние будет огра-
ничено. Но эксперты ожида- 
ют роста доходности по корот-
ким бумагам до 20% годовых, 
тогда как в конце февраля до-
ходность составляла 11–14%  
годовых.

По решению Банка России 21 
марта в секции фондового рынка 
Московской биржи возобновятся 
торги гособлигациями. Этот шаг об-
суждался неделей раньше (см. „Ъ“ 
от 10 марта), однако с 14 по 18 мар-
та фондовая секция была закрыта. 
Теперь для «обеспечения сбаланси-
рованной ликвидности» и «предо-
твращения избыточной волатиль-
ности» ЦБ намерен выкупать госо-
блигации, чтобы позднее их снова 

продать. Регулятор не ответил на за-
прос „Ъ“ о том, какой объем средств 
планируется потратить.

Как пояснил президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев, открытие рын-
ка ОФЗ позволит «дать кривую до-
ходности», оценить эти бумаги как 
обеспечение, а продав их, улуч-
шить ликвидность финансовых ор-
ганизаций. По мнению эксперта, 
поддержка рынка со стороны ЦБ 
позволит смягчить первый момент 
открытия, когда еще может не быть 
баланса рыночного спроса и пред-
ложения. Затем, полагает господин 
Тимофеев, «рынок справится сам».

Директор по инвестициям «БКС 
Мир инвестиций» Михаил Кузин 
считает, что у Банка России нет цели 

скупить весь объем ОФЗ, только 
поддержать котировки. Управляю-
щий директор УК «Открытие» Васи-
лий Иванов отмечает, что для мно-
гих участников рынка возобновле-
ние торгов ОФЗ снизит риски поте-
ри ликвидности.

По данным на 1 января номи-
нальный объем рынка ОФЗ оцени-
вался в 15,5 трлн руб., из которых на 
долю нерезидентов приходились 
3,08 трлн руб. (в январе они сократи-
ли вложения до 2,95 трлн руб.). Со-
гласно отчетности по МСФО, объем 
вложений группы Сбербанка в ОФЗ 
оценивался в 2,06 трлн руб. по спра-
ведливой стоимости и 0,48 трлн руб. 
по амортизированной. У группы 
ВТБ на начало 2022 года объем вло-

жений в российские гособлигации 
(включая евробонды) составлял по-
чти 360 млрд руб. Кроме того, в пор-
тфелях пенсионных накоплений 
управляющей компании ВЭБ.РФ на 
начало года находились ОФЗ на сум-
му более 514 млрд руб.

Начальник отдела анализа дол-
гового рынка «Открытие Инвес-
тиции» Владимир Малиновский 
ожидает, что с началом торгов го-
соблигациями будут наблюдать-
ся продажи, поскольку доходность 
по обращающимся займам необхо-
димо «синхронизировать» с теку-
щей ключевой ставкой ЦБ и про-
центной ставкой по вкладам в ве- 
дущих банках. Кроме того, по его 
словам, за время, пока торги на 

рынке были приостановлены, на-
копился определенный объем за-
явок инвесторов, которые реши-
ли выйти из долговых бумаг. Также 
в длинных займах могут сработать 
маржин-коллы, что потребует реа-
лизации бумаг, добавил господин 
Малиновский.

Вместе с тем участники рынка 
отмечают и факторы, препятствую-
щие значительному падению рын-
ка. В частности, нерезиденты пока 
не могут продавать свои активы. 
Кроме того, как пояснил управля-
ющий директор «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров, по котиров-
кам внебиржевого рынка не отме-
чается большого предложения ОФЗ 
с высоким доходностями, «наобо-
рот, эмоционально инвесторы ско-
рее переживают, что скорее всего 
не удастся зафиксировать высокие 
доходности по ОФЗ».

По мнению Владимира Мали-
новского, российские банки либо 
могут занять нейтральную пози-
цию, либо выступят в качестве по-
купателей. Эксперт не видит эконо-
мического смысла для банков рас-
продавать текущие портфели ОФЗ 
и фиксировать убыток, имея разре-
шение ЦБ использовать при расче-
те нормативов докризисные цены 

на облигации. Сейчас госбанки по-
лучили прямой приток ликвидно-
сти со стороны регулятора и рост 
числа вкладов благодаря высокой 
ключевой ставке, «у них нет мо- 
тивации продавать ОФЗ ради полу-
чения живых денег», считает и го-
сподин Александров.

В таких условиях участники 
рынка ожидают подъема ставок  
по коротким гособлигациям до  
значений, близких к ключевой 
ставке ЦБ — 20%. В конце февраля 
ставки по таким бумагам составля-
ли 12–13% годовых.

Инвестиционный стратег «ВТБ 
Мои Инвестиции» Александр По-
лютов поясняет, что ЦБ обозна-
чил участникам рынка индикатив-
ный уровень доходности для ко-
ротких ОФЗ, сохранив ключевую 
ставку на уровне 20%. По мнению 
главного аналитика долговых рын-
ков БК «Регион» Александра Ерма-
ка, для ставок долгосрочных ОФЗ  
более важным ориентиром явля-
ются ожидания по дальнейшей ин-
фляции. ЦБ на 2022 год прогнози-
рует инфляцию на уровне 20%, на 
2023 год — на уровне 8%, на 2024 
год — на уровне 4%.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Осторожно, торги ОФЗ открываются
Рынок могут поддержать ЦБ и госбанки
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С 10:00:00 до 10:59:30 участники торгов могут вы-
ставлять заявки на покупку и продажу. Заявки принимаются 
как лимитированные, то есть с указанием цены и объема, 
так и рыночные, с указанием только объема. В этот период 
допускается снятие заявок. Выставление коротких заявок, 
то есть при взятии в займы облигации у других инвесторов, 
не допускается.
С 10:00:01 до 10:59:59 по каждому из 55 выпусков 
ОФЗ, торгуемых на бирже, устанавливается цена, по которой 
исполняются заявки. Цена определяется на основе выстав-
ленных лимитированных заявок с учетом рыночных заявок. 

Исполняются лимитированные заявки на продажу, ниже 
расчетной цены, и заявки на покупку выше расчетной цены, 
а также рыночные заявки (с учетом времени подачи). Осталь-
ные заявки снимаются. Цена не определяется, если заявки на 
покупку и продажу не пересекаются, если есть только рыноч-
ные заявки, если книга заявок пуста.
С 13:00 по 17:00 сделки заключаются в режиме основ-
ных торгов, а также в режиме переговорных сделок, в том 
числе с центральным контрагентом.

Нерезиденты имеют право проводить сделки по покупке 
и продаже ОФЗ только со счетов типа С. Отдел финансов

Половина работающих в Рос-
сии кэптивных банков автопро-
изводителей прекратила вы-
давать кредиты. Это связано 
и с приостановкой деятельнос-
ти материнских автоконцернов 
на российском рынке, и с опасе-
ниями банков работать при та-
ких высоких ставках. Большин-
ство банков выдает автокреди-
ты под 20–30% годовых, что яв-
ляется, по сути, заградитель-
ным уровнем.

Банки, принадлежащие автокон-
цернам, останавливают выдачи но-
вых автокредитов. Из шести таких 
кредитных организаций, работаю-
щих в России, перестали предостав-
лять средства три: Фольксваген-банк, 
Мерседес-банк Рус, БМВ-банк. Об 
этом свидетельствует обзвон этих 
банков. «Кэптивные банки практиче-
ски перестали выдавать кредиты»,— 
подтверждает управляющий дирек-
тор брендов BMW MINI Motorrad «Ав-
тодома» Сергей Плетнев.

Это не означает, что банки уже 
уходят с рынка и передают свои пор-
тфели: у большинства из них избы-
точный запас капитала, который 
позволит оставаться какое-то вре-
мя на плаву, уверен предправления 
РГС-банка Алексей Токарев. «В целом 
же эти банки целиком зависят от ре-
шений, которые будет принимать от-
носительно российского рынка ма-
теринский автоконцерн,— продол-
жает он.— До последнего будут пред-
принимать попытки остаться на 
рынке те, кто инвестировал в лока-
лизацию и производство в России». 
Все три автоконцерна, чьи банки за-
морозили кредитование, объявили 
о приостановке поставок и произ-
водств в России.

В отсутствие новых автомоби-
лей, продажи которых нужно под-
держивать, смысла в работе кэптив-
ных банков нет, говорит проектный 
лидер Frank RG Станислав Сухов. На 
три упомянутых банка в 2021 году 
приходилось 9% от всего объема вы-
данных автокредитов. Цифра не ка-
жется критичной для рынка — как 
минимум китайские бренды долж-
ны восполнить этот объем, полага-
ет эксперт.

Все еще продолжают выдавать 
новые автокредиты Тойота-банк, 
РН-банк и МС-банк. Так, в Тойо-
та-банке можно взять автокредит по 
ставке от 18,9% годовых с обязатель-
ным первым взносом от 20% суммы. 
В РН-банке предлагают ставку не 
менее 20% при первом взносе 40%, 
в МС-банке — 29,9% и 50% соответ-
ственно. Многие универсальные 
банки предлагают автокредиты на 
схожих условиях. В РГС-банке кре-
дит на покупку автомобиля можно 

привлечь под 28,5% годовых, в Экс-
побанке — 27,5–29,5%.

Сворачивание автокредитования 
и рост ставок по выдаваемым креди-
там происходят на фоне дефицита 
автомобилей в дилерских центрах. 
Ассортимент новых автомобилей 
сокращается, говорит Сергей Плет-
нев, этот процесс значительно уско-
рился после приостановок отгру-
зок с заводов-изготовителей. «Пока 
еще можно найти у дилеров неко-
торые модели, которые пользуются 
особенной любовью у наших клиен-
тов, но цветовая гамма, комплекта-
ция и набор дополнительных опций 
крайне ограниченны»,— рассказы-
вает он (подробнее см. стр. 8). Да и на 

оставшиеся автомобили спроса нет 
из-за роста средней стоимости, до-
бавляет гендиректор сети автосало-
нов Fresh Auto. В связи с этим банки 
иностранных автопроизводителей 
увеличили свои кредитные ставки, 
хотя раньше их условия были более 
выгодны, чем у универсальных бан-
ков, поясняет он.

Однако причина остановки выда-
чи не в отсутствии новых автомоби-
лей, а в том, что при таких высоких 
ставках банки опасаются выдавать 
кредиты, поясняет господин Плетнев. 
«Покупать автомобиль в кредит под 
такие высокие ставки может или пер-
спективный банкрот, или сумасшед-
ший»,— заключает он. Такие ставки 
становятся заградительными, выда-
чи автокредитов снизились в среднем 
на 80% за последние две недели после 
повышения ключевой ставки, согла-
сен Станислав Сухов. Даже некоторые 
розничные банки приостановили ав-
токредитование, указывает он.

Без государственной поддержки 
автопрома в базовом сценарии мож-
но ожидать снижения количества 
кредитов в 2022 году на 15%, в песси-
мистичном сценарии — на 30%, пре-
достерегает аналитик банковских 
рейтингов НРА Наталия Богомоло-
ва. Директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов агентства НКР 
Егор Лопатин уточняет, что объем 
выданных кредитов снизится не так 
значительно «в связи со взрывным 
ростом среднего чека выдачи».

Полина Трифонова,  
Ольга Никитина

Автобанки 
притормозили 
кредиты
Дефицит автомобилей  
и высокие ставки заморозили рынок

Российские банки продолжа-
ют привлекать повышенный 
объем средств от ЦБ, но он зна-
чительно сократился с пиково-
го значения в размере 9,8 трлн 
руб. Одни банки теряют клиен-
тов, другие — получают приток, 
ликвидность все еще неравно-
мерно распределена по систе-
ме, говорят эксперты, что вы-
нуждает банки прибегать к ин-
струментам поддержки со сто-
роны ЦБ.

Начиная с 3 марта ЦБ стал ежед-
невно проводить однодневные 
репо с лимитом в размере 3 трлн 
руб. Объем заключенных сделок 
на прошлой неделе составлял 1,9–
2,4 трлн руб. для однодневных репо 
и 3 трлн руб. для репо на неделю. 
Структурный дефицит ликвидно-
сти — состояние банковского сек-
тора, характеризующееся сущест-
вованием у кредитных организа-
ций устойчивой потребности в при-
влечении ликвидности за счет опе-
раций с Банком России,— на самой 
высокой точке достигал 7 трлн руб. 
(на 3 марта), однако к текущему мо-
менту упал почти втрое, до 2,4 трлн 
руб. (по состоянию на 18 марта).

Ликвидность в банковском сек-
торе распределена неравномерно, 
говорят эксперты. Однако ЦБ не пу-
бликует количество и названия бан-
ков—участников аукционов репо. 
Оценить объем задолженности 
в разрезе по крупнейшим банкам 
также нельзя, пока не будет доступ-
на 101-я форма отчетности.

По словам Эльвиры Набиулли-
ной, «в конце февраля банки испы-
тали масштабный отток рублевых 
средств со счетов населения, но 
в последние две недели эти день-
ги возвращаются на срочные вкла-
ды». Однако пока не публикуется 
101-я форма отчетности, оценить 
его нельзя. Впрочем, 3 марта объем 
требований ЦБ к банкам превысил 
9,8 трлн руб.

Это максимальный объем с 2017 
года, более ранние данные ЦБ не 
публикует. Однако всего с 24 февра-
ля по 5 марта рост наличных денег 
в обращении составил 2,8 трлн руб. 
Такого не наблюдалось в 2014–2015 
годах, свидетельствуют данные 
ЦБ. После 5 марта рост наличных 
в обращении остановился, нача-
лось изъятие — с 5 марта по 17 мар-
та оно составило 681,6 млрд руб. Не-
смотря на это, высокий спрос на за-
имствования сохраняется. Экспер-
ты полагают, что пока ситуация не 
исправилась.

Текущие объемы привлечения 
ликвидности банками остаются по-
вышенными, «это говорит о том, 
что снятия наличности и перево-
ды средств населением еще полно-
стью не стабилизировались», гово-
рит управляющий директор отдела 
валидации «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. Дополнительное фондирование 
необходимо, чтобы поддерживать 
достаточную ликвидную позицию 
для подкрепления касс. Кроме того, 
у банков есть большой объем цен-
ных бумаг на балансе, при текущей 
рыночной конъюнктуре и инфра-
структурных ограничениях их нель-
зя продавать, и, как вариант, банки 
под них сейчас привлекают ликвид-
ность. Иначе эти активы были бы 
временно иммобилизованы, то есть 
их нельзя оперативно продать и кон-
вертировать в кэш.

Сейчас повышенный спрос бан-
ков на ликвидность может объяс-
няться тем, что с конца февраля про-
изошел масштабный вывод денег из 

банковской системы, говорит глав-
ный экономист «ПФ Капитала» Ев-
гений Надоршин. «И пока эти день-
ги в полном объеме в банки не вер-
нулись»,— отмечает он. Другой ана-
литик в беседе с „Ъ“ указывает: то, 
что произошло и тот беспрецедент-
ный уровень санкций, все это мог-
ло пошатнуть доверие к банковской 
системе, которое выстраивалось го-
дами. Эксперты указывают и на пе-
ретоки, которые могут быть внутри 
системы, некоторые клиенты ухо-
дят в другие банки. По словам го-
сподина Надоршина, под сильным 
ударом оказались банки, попавшие 
в SDN, клиенты которых могли сме-
нить банк и перевести свои средст-
ва в другие кредитные организации.

«Высокие ставки по вкладам 
не остановили отток клиентских 
средств из банковской системы, 
чтобы объем получаемой банками 
ликвидности снизился, этот отток 
должен не только закончиться, но 
и развернуться в обратном направ-
лении»,— говорит главный анали-
тик Сбербанка Михаил Матовников. 
А этого пока, судя по всему, не про-
изошло. Кроме того, банкам необхо-
димо подкреплять отделения и бан-
коматы наличными.

Подобная ситуация, для которой 
характерен повышенный спрос на 
финансирование от ЦБ, как показы-
вает опыт предыдущих кризисов, 
может растянуться на несколько лет, 
полагает господин Матовников: «Яр-
кий пример был в 2015 году».

Ольга Шерункова

Ликвидность разлилась по системе
Банки сохраняют потребность в поддержке ЦБ

206 тысяч
автомобилей  
продано в России  
в январе—феврале,  
по данным АЕБ

Чаще всего за прошедший ме-
сяц пользователи агрегаторов 
интересовались покупкой по-
держанных Ford Focus, старых 
моделей Lada, Hyundai Solaris, 
Kia Rio и Toyota Camry, подсчи-
тали в «Авто.ру». Camry стала од-
ним из лидеров по росту стои-
мости, подорожав на 31%, что 
вдвое выше средней динами-
ки цен. Но купить машину с про-
бегом становится сложнее: чи-
сло объявлений падает. Экспер-
ты объясняют, что рынок «на па-
узе» из-за ожидания продажи со 
складов новых машин, которые 
по большинству марок закончат-
ся в течение месяца. Но намного 
дороже продать старые автомо-
били вряд ли удастся, цены и так 
высоки для уровня спроса.

За прошедший месяц пользовате-
ли «Авто.ру» чаще всего открывали 
контакты в объявлениях по продаже 
Ford Focus, следует из данных, пре-
доставленных „Ъ“ агрегатором. Мо-
дель была не слишком популярной 
в последние годы — попадала в топ 
новых продаж лишь по итогам 2014 

года,— однако с 2020 года пользует-
ся более высоким спросом среди по-
держанных машин, чем Lada Sama-
ra (второе место по открытым кон-
тактам) и Lada Priora (третье место). 
При этом ценовой сегмент и дина-
мика средней стоимости машин зна-
чительно отличается: Ford Focus сей-
час в среднем обойдется в 700,2 тыс. 
руб., что на 8,4% дороже, чем меся-
цем ранее, тогда как Lada Kalina — 
в 272,3 тыс. руб. (на 6,2% дороже), а Pri-
ora — в 289,6 тыс. руб. (на 4% дороже).

Бестселлер рынка новых машин 
последних лет Lada Granta на вто-
ричном рынке занимает лишь седь-
мое место по интересу пользова-
телей (средняя стоимость выросла 
на 7,5%, до 424,8 тыс. руб.), уступая 
Hyundai Solaris, Kia Rio и Toyota Cam-
ry. Последняя оказалась среди ли-
деров по росту средней цены, кото-
рая увеличилась на 31%, до 3,2 млн 
руб. Схожая динамика у куда менее 
популярных у пользователей Mer-
cedes-Benz E-класса (рост на 32%) 
и BMW 5 (рост на 29%).

В то же время средняя цена Hyun-
dai Solaris с пробегом (рост на 7,9%, 

до 658 тыс. руб.) оказалась ниже, чем 
у Ford Focus, хотя парк последних не 
обновляется с 2019 года. Подержан-
ная Kia Rio в среднем подорожала 
на 8,9%, до 724,1 тыс. руб. Но эти ко-
рейские модели также пользовались 
спросом среди новых предложений, 
хотя и уступили лидерство Hyundai 
Creta и VW Tiguan.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что Camry все-таки относит-
ся к более высокому сегменту, чем 
массовые корейские модели, поэто-
му задел для изменения цены здесь 
выше. Кроме того, у этой машины 
высокая остаточная стоимость. Це-
новое позиционирование Focus так-
же объясняется тем, что новый авто-
мобиль обходился в условные 700–
800 тыс. руб., когда Rio и Solaris стои-
ли 400–500 тыс. руб.

В целом средняя цена подержан-
ного автомобиля на «Авто.ру» с 13 
февраля выросла на 16%, до 1,1 млн 
руб. Ранее в «Банкавто» подсчитали, 
что цены на подержанные автомоби-
ли популярных брендов в РФ толь-
ко за последние две недели в сред-
нем выросли на 15–32%. При этом чи-

сло предложений о продаже машин 
с пробегом на «Авто.ру» за последний 
месяц сократилось на 14%, и наибо-
лее заметно — на 5% — 28 февраля.

Желающие продать автомо-
биль выжидают, что будет с цена-
ми и предложением новых машин 
в ближайшее время, полагает Сер-
гей Удалов: «Склады новых автомо-
билей у дилеров и дистрибуторов по 
большинству марок будут исчерпа-
ны в течение месяца, поэтому мно-
гие продавцы „придерживают“ свой 
старый автомобиль, чтобы посмо-
треть за развитием событий».

Однако сильного всплеска цен 
он не ожидает, поскольку сейчас 
цена продажи, в том числе по но-
вым автомобилям, уже достигла 
пика из-за желания «придержать» 
склады, полагает господин Удалов. 
Спрос на этом фоне, по его мнению, 
также немного сократился, но в лю-
бом случае склады новых автомоби-
лей будут распроданы за короткий 
срок, и без возобновления поставок 
покупатели полностью перейдут на 
вторичный рынок.

Ольга Никитина

Старый Focus борозды не испортит
Спрос на подержанные машины растет на фоне снижения предложения

Объем (трлн руб.) Ставка (% годовых)

КРАТКОСРОЧНЫЕ ОПЕРАЦИИ РЕПО С ЦБ   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Российские нефтяники 
на фоне новых санкций ЕС 
из-за конф ликта на  Украине 
 могут лишиться ключевых 
иностранных партнеров в неф-
тесервисе и технологиях слож-
ного бурения. Schlumberger, 
Baker Hughes и Weatherford 
объявили, что свернут новые 
инвестицию в Россию, Hallibur-
ton заявила о прекращении ра-
боты в стране. Сейчас на эти 
компании приходится лишь 
около 13% всего нефтесервис-
ного рынка РФ, но по ряду тех-
нологических решений есть 
критическая зависимость.

На фоне санкций ЕС, объявлен-
ных 16 марта в связи с военной спе-
цоперацией на Украине, все четыре 
крупнейшие международные нефте-
сервисные компании Schlumberger, 
Halliburton, Baker Hughes и Weather-
ford объявили об ограничении дея-
тельности в России.

Так, Halliburton первой заявила 
о «немедленном прекращении даль-
нейшей деятельности в России, по-
скольку компания соблюдает санк-
ции, запрещающие трансакции 
и работу, в том числе для некоторых 
государственных клиентов». «У нас 
есть сотрудники как в Украине, так 
и в России, и конфликт сильно вли-
яет на наших сотрудников, их семьи 
и близких по всему региону»,— от-
мечает Halliburton, добавив, что не-
сколько недель назад остановила все 
поставки комплектующих в РФ. По-
следний пакет санкций ЕС запретил 
почти любые операции с «Роснеф-
тью» и «Газпром нефтью», не считая 
сделок по торговле нефтью.

Schlumberger, Baker Hughes 
и Weatherford высказались осто-
рожнее, заявив о приостановке но-
вых инвестиций и поставок техноло-
гий в соответствии с санкциями. По 
мнению источника „Ъ“ на нефтесер-
висном рынке, компании действу-
ют в соответствии с санкциями, кото-
рые запрещают новые инвестиции 
в РФ. При этом работа по текущим 
проектам может быть продолжена.

Наибольшее присутствие на рос-
сийском рынке имеет Schlumberg-
er. У компании более 11 тыс. сотруд-
ников в РФ, и вклад Schlumberger 
в российскую экономику превыша-
ет $4,5 млрд в виде налогов, инвес-
тиций в инфраструктуру и расходов 
по закупкам на внутреннем рынке, 
говорится на ее сайте. Помимо пре-
доставления сервисных услуг и ли-
нейки софта компания строила в РФ 
технологические и научно-исследо-
вательские центры, а также создава-
ла центры сопровождения бурения 
для нефтекомпаний.

По оценке Vygon Consulting, Sch-
lumberger занимала около 8% рос-
сийского рынка нефтесервисных 
услуг, Halliburton и Baker Hughes — 
по 2%. При этом российский рынок 
не является для этих компаний кри-
тически важным: у Schlumberger на 
Россию в среднем в 2020–2021 го-
дах приходилось 5% глобальной вы-
ручки, у Halliburton — 2–3%, у Baker 
Hughes — 2%.

В последние годы доля иностран-
ных игроков в России снижалась, 
в том числе из-за принятых США 
и ЕС в 2014 году секторальных санк-
ций против нефтяного сектора, а так-
же политики российских властей, 
которые блокировали сделки по по-
купке российских компании ино-
странцами.

Так, Schlumberger дважды пыта-
лась купить крупную российскую 
буровую компанию Eurasia Drill-
ing Company и даже согласилась 
на условия российских властей по 
сделке, в том числе передачу техно-
логий, но ее все равно заблокиро-
вали. Halliburton пыталась прио-
брести нефтесервисную компанию 
«Новомет», эта сделка тоже встре-
тила сопротивление и была сорва-
на (см. „Ъ“ от 25 января 2018 года). 
Одновременно «Роснефть», наибо-
лее крупный заказчик на рынке 
бурения, с 2014 года начала погло-
щать буровые компании в попытке 
создать собственного подрядчика, 
чтобы снизить зависимость от услуг 
иностранных компаний.

У западных нефтесервисных 
компаний уже есть неоднозначный 
опыт работы в странах, попавших 
под санкции. В 2015 году власти 
США уличили Schlumberger в том, 
что с 2004 по 2010 годы она неза-
конно поставляла буровое оборудо-
вание в Иран и Судан, в результате 
ее оштрафовали на $233 млн.

Как отмечает Сергей Клубков 
из Vygon Consulting, в случае ухо-
да иностранных компаний с рын-
ка произойдет их замещение за 
счет сервисных структур россий-
ских нефтекомпаний, на долю ко-
торых приходится около половины 
всего рынка нефтесервиса в Рос-
сии. Западные нефтесервисные иг-
роки предлагали, в первую очередь, 
цифровые решения поиска, развед-
ки и добычи нефти и газа, решения 
для «цифровых» месторождений, 
технологии разработки трудноиз-
влекаемых запасов (ТрИЗ), указы-
вает эксперт. 

Поэтому, по его мнению, разра-
ботка ТрИЗ теперь не будет первым 
приоритетом для российской неф-
тегазовой отрасли.

Дмитрий Козлов

Отставить шуры-буры
Российские компании  
теряют доступ к западным 
технологиям нефтесервиса

Решение властей Австралии 
прекратить поставки глинозе-
ма в Россию увеличивает дав-
ление на «Русал», который из-за 
боевых действий на Украине 
остановил работу Николаевско-
го глиноземного завода, вто-
рого по объему производства 
в составе холдинга. По мнению 
аналитиков, российская ком-
пания сократит экспорт глино-
зема, чтобы обеспечить сырь-
ем собственное производство 
алюминия.

«Русал» будет вынужден сокра-
тить экспорт глинозема или увели-
чить закупки на рынке из-за ухуд-
шающейся ситуации с сырьевым 
обеспечением. 20 марта Австралия 
заявила о запрете экспорта в Россию 
глинозема и алюминиевых руд. Это, 
по замыслу властей страны, должно 
ограничить возможности россий-
ских производителей алюминия. 
По оценке правительства Австра-
лии, страна обеспечивает 20% по-
ставок глинозема в Россию. В «Ру-
сале» заявили „Ъ“, что «оценивают 
последствия» этого решения.

Это не первый удар по цепочкам 
поставок российской компании. 
1 марта «Русал» временно приоста-
новил производство на Николаев-
ском глиноземном заводе (Украина) 
из-за «неизбежных логистических 

и транспортных проблем на Черном 
море и прилегающих территориях». 
Отгрузки глинозема из порта Нико-
лаева также были приостановлены, 
сообщала консалтинговая фирма 
Wood Mackenzie. Прекратила по-
ставки бокситов и глинозема в Рос-
сию американская Alcoa, однако она 
не является партнером «Русала» по 
производству сырья для алюминия.

Согласно отчету «Русала» об опе-
рационных результатах за 2021 
год, общее производство глинозе-
ма компании составило 8,3 млн 
тонн. В Австралии «Русал» произво-
дил 742 тыс. тонн глинозема (9% от 
общего производства) на предпри-
ятии Queensland Alumina (QAL), 
в котором российской компании 
принадлежит 20%, а контролирует 
актив Rio Tinto. Она, по сообщению 
The Wall Street Journal, намерена ра-
зорвать все коммерческие отноше-

ния с российским бизнесом из-за 
конфликта на Украине. Что касает-
ся QAL, то Rio Tinto «рассматривает 
варианты для этого партнерства».

Николаевский глиноземный за-
вод — один из ключевых активов 
«Русала», на котором производилось 
около 20% сырья компании, и вто-
рой по мощности после ирландско-
го завода Aughinish Alumina. Всего 
у «Русала» девять заводов по произ-
водству глинозема.

«Русал» в основном продает гли-
нозем, но часть также и закупает. 
У третьих сторон компания закупи-
ла в 2021 году 836 тыс. тонн, а прода-
ла 1,7 млн тонн. Возможности роста 
производства ограниченны, так как 
большинство глиноземных заводов 
работают практически на полной 
мощности. Только загрузка заво-
дов компании на Ямайке и в Гвинее 
составляет сравнительно низкие 
43% и 68% соответственно. Дирек-
тор группы корпоративных рей-
тингов АКРА Илья Макаров считает, 
что с учетом неработающего Нико-
лаевского завода и запрета на вывоз 
глинозема из Австралии «Русал» бу-
дет вынужден увеличивать закуп-
ки глинозема на мировом рынке, 
что может сказаться на цене глино-
зема. Также, скорее всего, глинозем 
с собственных заводов компания 
будет направлять на свои плавиль-

ные производства, а не продавать 
трейдерам. Таким образом можно 
компенсировать 30% выпадающего 
объема глинозема.

Западные санкции пока оказы-
вают ограниченное влияние на «Ру-
сал», хотя запрет на ввоз российско-
го алюминия в Европу обсуждался 
в рамках четвертого пакета санк-
ций. Ситуация на мировом рынке 
алюминия играет на руку россий-
ской компании: тонна алюминия на 
LME стоит $3398, и до этого года ры-
нок не видел подобных цен. Инвес-
тиционный банк «Синара» называет 
«Русал» и «Норникель» защитными 
инвестициями в секторе металлур-
гии и горнодобычи. Как отмечают 
аналитики банка, поставки никеля, 
алюминия, меди и металлов плати-
новой группы из России остаются 
критически важными для мировой 
экономики, поэтому потенциаль-
ное распространение санкций на 
эти металлы создаст гигантские 
дисбалансы в соотношении спроса 
и предложения в глобальном мас-
штабе в 2022–2023 годах и приве-
дет к дальнейшему росту цен. По 
мнению аналитиков, масштабного 
снижения объемов продукции ком-
паний не ожидается, а рост цен на 
металлы и ослабление рубля под-
держит прибыли компаний. 

Евгений Зайнуллин

«Русал» отрезают от сырья
Австралия запретила экспорт глинозема в Россию

Для решения проблемы с обслу-
живанием автоматических систем 
управления технологическим про-
цессом для ТЭС нужно ускорить им-
портозамещение в IT, поддержать 
стартапы, найти альтернативных 
поставщиков и провести трениров-
ки по управлению станциями в руч-
ном режиме.

Генераторы считают, что заме-
нить европейских поставщиков мо-
гут страны, которые не поддержали 
санкции Запада. Компании предла-
гают приравнять такие государства 
к странам Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) «в части про-
исхождения оборудования», внеся 
соответствующие поправки в поста-
новление №719. Сегодня сложное 
энергооборудование может считать-
ся произведенным в РФ, если пра-
вами на конструкторскую докумен-
тацию владеет резидент ЕАЭС, это 
касается паровых и гидротурбин, 
газовых турбин до 35 МВт, электро-
генераторов, говорит Николай По-
сыпанко из Vygon Consulting. Источ-
ник „Ъ“ в отрасли полагает, что 
генкомпании для снижения стоимо-

сти текущих проектов могут перео-
риентироваться на оборудование 
и запчасти из Китая, Индии и Ирана.

Западные санкции уже приве-
ли к росту стоимости проектов мо-
дернизации старых ТЭС, поэтому 
СПЭ предлагает увеличить CAPEX 
для отобранных и будущих проек-
тов, «включая индексацию вели-
чины предельных максимальных 
капитальных затрат с учетом фак-
тического удорожания стоимости 
объектов модернизации». Для даль-
невосточных проектов попавшего 

под санкции «РусГидро» предлагает-
ся предоставить средства ФНБ или 
дать доступ к финансам ВЭБа. Стои-
мость проектов в 2023–2024 годах, 
по оценке СПЭ, может вырасти на 
350 млрд руб.

Генераторы также выступают за 
перенос начала работ по модерни-
зации и освобождение инвесторов 
от штрафов за задержку запуска объ-
ектов на 18–36 месяцев без сокраще-
ния срока договора поставки мощ-
ности с индексацией CAPEX и OPEX 
на соответствующее продление. 
Стоимость этой меры оценивается 
в 1 млрд руб. в год. Как писал „Ъ“ 17 
марта, Минэнерго уже предложило 
правительству ввести особый режим 
начисления штрафов за срыв срока 
запуска объектов.

Еще один риск — рост цен на то-
пливо. Генкомпании вновь предло-
жили зафиксировать или сдержать 
стоимость угля, ограничить или за-
морозить тарифы на железнодорож-
ную перевозку угля для нужд энер-
гетиков, а вагоны использовать 
в первую очередь внутри РФ. Сни-
зить внутренние тарифы можно за 
счет увеличения цен на перевозку 
угля за рубеж, полагают в СПЭ.

Несмотря на рост цен на топли-
во, на рынке на сутки вперед (РСВ) 
могут возникнуть нулевые цены 
на электроэнергию в случае обру-
шения энергопотребления. Гене-
раторы в этом сценарии оценива-
ют свои потери в 125 млрд руб. при 
снижении необходимой валовой 
выручки на 15%. Компании предла-
гают ввести минимальную грани-
цу цен на РСВ не ниже топливной 
составляющей. «Предложение пре-
дотвратит нулевые цены, но потре-
бует ревизии рыночных сигналов 
в других секторах рынка — выбо-
ре состава включенного оборудо-
вания и формировании оператив-
ных резервов»,— считает Николай 
По сыпанко.

Все поступающие предложения 
рассматриваются, им дается оцен-
ка на необходимость и своевремен-
ность, основная задача принимае-
мых мер не разрушить устоявшиеся 
правила работы рынка электроэ-
нергии, заявили „Ъ“ в Минэнерго, 
добавив, что считают возможным 
детально комментировать эти 
меры только после рассмотрения 
их в правительстве.

Полина Смертина

Ток и трепет

На примере дела «Рив Гош» Вер-
ховный суд РФ (ВС) признал, что 
магазин обязан вернуть деньги 
за подарочную карту по требо-
ванию ее владельца. Отказ ри-
тейлера признан незаконным. 
Юристы поддерживают пози-
цию ВС, отмечая, что сейчас 
право на возврат средств за сер-
тификаты может стать еще бо-
лее актуальным, чем раньше. 
Причем вернуть средства мож-
но даже в случае приостановле-
ния работы сети в России, под-
черкивают эксперты.

ВС 18 марта опубликовал реше-
ние по спору ООО «Аромалюкс» 
(управляет магазинами «Рив Гош») 
с управлением Роспотребнадзора 
по Кемеровской области по пово-
ду подарочных карт. История свя-
зана с тем, что магазин отказался 
вернуть одной из клиенток деньги 
за подарочный сертификат, после 
чего она пожаловалась в Роспотреб-
надзор. Ведомство провело провер-
ку и пришло к выводу, что действу-
ющие в компании правила продажи 
и обращения сертификатов наруша-
ют закон «О защите прав потребите-
лей». В итоге сеть оштрафована на 
10 тыс. руб., и ей предписано устра-
нить нарушение.

«Аромалюкс» обжаловал поста-
новление ведомства и добился его 
отмены. По мнению арбитражных 
судов трех инстанций, правила сети 
не ущемляют права потребителя 

и не противоречат закону. Но Роспо-
требнадзор обратился в ВС, и спор 
передали в экономколлегию, кото-
рая встала на сторону ведомства.

В определении коллегии гово-
рится, что правила магазина позво-
ляют вернуть деньги за подарочную 
карту лишь в случае непередачи по-
купателю товара в установленный 
срок. Однако при приобретении сер-
тификата, который представляет со-
бой карту предварительной опла-
ты, ни конкретный товар, ни срок 
его передачи не определены, поэ-
тому в случае требования клиента 
вернуть зачисленные на карту день-
ги это правило применяться не мо-
жет. Поскольку закон не предусма-
тривает право продавца удерживать 
деньги, уплаченные за карту, по тре-
бованию владельца карты эти сред-
ства должны быть ему возвращены, 
заключил ВС. Иск «Аромалюкса» от-
клонен, а постановление Роспотреб-
надзора признано законным.

В «Рив Гош» сообщили „Ъ“, что 
изучают доводы ВС «для форми-
рования дальнейшей позиции». 
В сети отметили, что в судах общей 
юрисдикции есть практика о нео-
боснованности подобных обраще-
ний потребителей, с чем согласны 
некоторые региональные управле-
ния Роспотребнадзора. Причина 
разницы мнений связана с «отсут-
ствием специального законода-
тельного регулирования порядка 
обращения карт», что «доставляет 

серьезные неудобства как потреби-
телям, так и продавцам», добавили 
в компании. Предоставить данные 
о числе и номинале реализован-
ных подарочных карт в «Рив Гош» 
отказались.

Юристы поддерживают ВС, защи-
тивший потребителя как слабую сто-
рону договора. Деньги, на которые 
куплен сертификат, являются аван-
сом на покупку товаров в будущем 
и в случае неиспользования «долж-
ны быть возвращены в безуслов-
ном порядке», полагает партнер КА 
Delcredere Анастасия Тараданкина. 
В то же время, уточняет юрист АБ 
S&K «Вертикаль» Дмитрий Кирил-
лов, предпринимателей такой под-
ход ставит в «подвешенное поло-
жение», ведь средства уже учтены 
в качестве дохода.

«Возврат денег может быть осо-
бенно интересен потребителю в те-
кущей ситуации, когда рост цен на 
ассортимент магазина не позволяет 
выгодно обменять карту на товар»,— 
отмечает старший юрист юрфирмы 
«Косенков и Суворов» Василий Хох-
лов. Кроме того, полагает господин 
Кириллов, деньги могут быть акту-
альнее «в условиях снижения ре-
альных доходов населения». С этим 
согласен адвокат АБ КИАП Даниил 
Жердев, по мнению которого из по-
зиции ВС следует, что вернуть день-
ги за карту можно «вне зависимости 
от роста цен, ограничения поставок 
или иных обстоятельств».

Возврат денег за сертификаты осо-
бенно важен, если компания на фоне 
военных действий на Украине прио-
становила или прекратила свою де-
ятельность в России. Так поступили 
многие известные бренды и сети, на-
пример IKEA, H&M, Zara и Sephora.

Приостановление деятельности 
не значит, что компания полностью 
отказалась от взятых на себя обяза-
тельств или уже ликвидирована, под-

черкивает ведущий юрист МКА «Кня-
зев и партнеры» Екатерина Усачева. 
Так, IKEA продолжает обслуживать 
клиентов через сервисные центры, 
в них можно и вернуть подарочные 
карты, говорит Даниил Жердев.

Но и в отсутствие таких центров 
возможность вернуть сертификат со-
храняется, отмечает госпожа Усачева. 
«Нужно направить по юридическому 
адресу компании претензию с прось-

бой вернуть деньги, а если магазин 
откажется сделать это добровольно, 
то можно обратиться в суд»,— гово-
рит она. Господин Хохлов уверен, что 
клиент «имеет реальные шансы на 
возврат денег в судебном порядке», 
если компания не находится в про-
цедуре банкротства или ликвидации.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина,  
Анатолий Костырев

Деньги — лучший подарок
Граждане вправе вернуть средства за подарочные карты
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Наша турбина нисколько  
не уступает импортным

— Сергей Чемезов,
глава «Ростеха»,  

9 сентября 2020 года

Ц И Т А Т А

9 процентов
от производства 
 глинозема «Русала» 
приходится 
на Австралию
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Рост ключевой ставки ЦБ до 20% 
привел к подорожанию как ми-
нимум вдвое кредитов по пла-
вающим ставкам, которые про-
изводители тепличных овощей 
и молока брали в банках до 2017 
года. Участники рынка утвер-
ждают, что из-за новых реалий 
ряд компаний находится на гра-
ни банкротства, и предлагают 
властям компенсировать таким 
заемщикам до 90% ставки рефи-
нансирования. Подобная под-
держка потребует от Минсельхо-
за дополнительных средств, что 
может отвлечь ресурсы от но-
вых проектов, предупреждают 
эксперты.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, где Национальный плодо-
овощной союз (НПС) информиру-
ет замминистра сельского хозяйст-
ва Елену Фастову о том, что у многих 
производителей тепличных овощей 

после повышения ЦБ с 28 февраля 
ключевой ставки до 20% в два раза 
увеличились затраты на обслужива-
ние кредитов. По словам директора 
НПС Михаила Глушкова, речь идет 

о льготных долгосрочных займах, 
полученных производителями до 
2017 года. По таким кредитам разни-
цу между льготной и рыночной став-
ками Минсельхоз компенсировал 
аграриям, а не банкам, предоставля-
ющим займы. Это позволяло снижать 
процент по кредитам на 5% годовых.

Гендиректор «Гринхаус» Гурий Ши-
лов поясняет, что по такому механиз-
му компенсируется 2/3 ключевой 
ставки ЦБ, действующей на 1 июля 
2019 года, которая на тот момент со-
ставляла 7,5%. После повышения ЦБ 
ключевой ставки до 20% стоимость 
кредитов для производителей ово-
щей будет не менее 17%, добавляет он.

НПС не случайно обращает внима-
ние Минсельхоза на кредиты, полу-
ченные до 2017 года. После этого сро-
ка была запущена другая программа 
кредитования — по 5% на 12 лет. 
В этом случае разницу между льгот-
ной и рыночной ставками банкам 

компенсирует государство по следу-
ющей схеме: 90% от ключевой ставки 
по займам, выданным в 2019–2021 го-
дах, и 80% по кредитам, выданным с 1 
января по 14 февраля 2022 года.

По оценкам НПС, с проблемой 
по обслуживанию кредитов, полу-
ченных до 2017 года, столкнулись 
не менее 30 предприятий теплич-
ной отрасли. Таким предприятиям, 
по словам Михаила Глушкова, требу-
ется дополнительная господдержка, 
особенно в условиях роста себестои-
мости производства томатов и огур-
цов. По его словам, двукратное по-
вышение платежей может привести 
к банкротству ряда предприятий от-
расли, поскольку разницу не удастся 
компенсировать за счет продаж те-
пличных овощей.

С проблемой по займам, получен-
ным до 2017 года, столкнулись и пред-
приятия молочного животноводства. 
Как пояснил гендиректор «Союзмоло-

ка» Артем Белов, кредитные договоры 
заключались на срок до 15 лет, так что 
многие сельхозтоваропроизводите-
ли до сих пор не погасили в полной 
мере обязательства перед банками. 
Повышение ключевой ставки увели-
чило затраты на обслуживание креди-
тов, что в текущих условиях дефицита 
ликвидности оказало дополнитель-
ную нагрузку на финансовую устой-
чивость молочных предприятий.

Для решения проблемы НПС 
предлагает компенсировать заем-
щикам 90% ставки Центробанка, 
действующей на дату расчета суммы 
процентов по кредиту. Гендиректор 
«Союзмолока» Артем Белов предла-
гает создать реестр таких предпри-
ятий и увеличить по ним финанси-
рование, чтобы нивелировать для 
них негативные последствия от уве-
личения ключевой ставки. Господин 
Белов говорит, что у «Союзмолока» 
пока нет информации о намерении 

каких-либо производств прекра-
щать работу, но такие риски «лучше 
купировать заблаговременно».

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
в курсе проблем с льготными креди-
тами, полученными до 2017 года. Там 
сообщили, что готовят свои предло-
жения, но детали не раскрыли.

Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Берез-
нюк говорит, что в текущей ситуа-
ции власти, вероятно, будут с осто-
рожностью подходить к принятию 
на себя обязательств по кредитам, 
выданным сельхозпроизводителям 
ранее. По его мнению, не стоит идти 
на обрушивание значительной части 
рынка, но и поддержка без анализа 
может привести к тому, что в угоду 
компаниям, уже выращивающим 
продукцию и имеющим постоянный 
доход, поддержка может сократиться 
для новых инвестпроектов.

Алексей Полухин

У овощей вянут кредиты
Агрохолдинги столкнулись с проблемами по займам с плавающей ставкой

Агробизнес пострадал, 
может быть, не в первую 
очередь, но сложившаяся 

ситуация приведет  
к определенному снижению

— Дмитрий Патрушев, 
глава Минсельхоза, в мае 2020 года

Ц И Т А Т А

Договора на издание книги 
обычно заключаются на срок от 
пяти лет и более, поясняет Олег Но-
виков: «В это время можно издавать, 
переиздавать и допечатывать про-
изведение». Если бумажные кни-
ги теоретически можно напечатать 
с запасом, права на выпуск элек-
тронных и аудиокниг при растор-
жении договора прекращаются сра-
зу, уточнил господин Новиков.

Директор департамента по раз-
витию контента группы «ЛитРес» 
Евгений Селиванов надеется, что 
большая часть каталога сохранится, 
учитывая, что процесс расторжения 
договоров обычно идет не быстро. 
В выручке «ЛитРес» иностранные ав-
торы занимают 38–40%. В Bookmate 
не ответили на запрос, в Storytel не 
дают комментарии после закрытия 
российского офиса, но сервис оста-
ется доступен в РФ.

Есть надежда, что после прекра-
щения военной операции часть 
партнеров возобновит работу, го-
ворит Алексей Ильин, если же это-
го не произойдет, издательства бу-
дут искать альтернативы. «Можно 
переориентироваться на россий-
ских авторов, еще один перспек-
тивный сегмент — современная 

литература Китая, Южной Кореи, 
Японии»,— говорит Олег Новиков.

В пакете мер поддержки, кото-
рый РКС отправил правительству 
16 марта (копия есть у „Ъ“), предла-
галось освободить писателей, пере-
водчиков и книжных иллюстрато-
ров от уплаты подоходного налога 
(НДФЛ), ввести для российских авто-

ров преференции и др. Также союз 
хотел ускорить принятие антипират-
ских мер, в том числе ввести внесу-
дебный порядок удаления ссылок из 
поисковой выдачи. Отсутствие нови-
нок вызовет спрос, который смогут 
удовлетворить только пираты, опа-
сается Олег Новиков: «Мы не будем 
издавать книги без лицензии, лю-
бые шаги в эту сторону откинут раз-
витие отрасли далеко назад».

Валерия Лебедева

Перед Россией 
закрывают книги

В первую неполную неделю 
после отмены в ряде регио-
нов ограничений, связанных 
с COVID-19, продажи масок и са-
нитайзеров в магазинах и апте-
ках упали почти на 40%. Сейчас 
в стране средств индивидуаль-
ной защиты (СИЗ) выпускается 
в 3,5 раза меньше имеющихся 
производственных мощностей. 
Некоторым компаниям, зараба-
тывавшим в пик пандемии на 
продаже этих средств, уже при-
шлось законсервировать обору-
дование.

С 14 по 17 марта продажи масок 
в стране снизились на 38% по сравне-
нию с 7–10 марта и на 20% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2021 
года, посчитали в «Чек Индекс» (ана-
лизирует агрегированные данные 
ОФД). Сервис не приводит абсолют-
ных цифр. Меньше покупают однора-
зовых перчаток (их обязательное но-
шение в Москве отменено еще в июле 
2021 года) и санитайзеров: на 13% и на 
41% по сравнению с прошлой неделей 
и на 19% год к году по обоим позици-
ям. Средний чек на набор товаров из 
маски, перчаток и антисептика соста-
вил в эти четыре дня 447 руб., что на 
32% ниже, чем неделей ранее, и на 11% 
ниже, чем год назад.

В сети «36,6» сообщили „Ъ“, 
что 14–17 марта продажи масок 
снизились на 51,5% неделя к неде-
ле и на 78,6% год к году, антисепти-
ков — на 2% и 66,2% соответственно. 
В «Магните» за этот период продажи 
масок и антисептиков снизились 
на 46% и 38% неделя к неделе. В «Лен-
те» говорят, что на фоне снижения 
спроса на СИЗ планируют снижать 
объем их закупок.

«Заметное сокращение объема по-
купок СИЗ фиксировалось уже во вто-
рой половине позапрошлой недели 
из-за сигналов об отмене пандемий-
ных ограничений. Тренд усилился на 
прошлой неделе после отмены обяза-
тельного масочного режима в столи-
це и других регионах страны»,— от-
мечает гендиректор ИТ-компании 
«Платформа ОФД» Алексей Баров. 
Сейчас такой режим отменен в Мо-
скве, Подмосковье, Калужской, Там-
бовской областях и Красноярском 
крае. По официальным данным, в РФ 
число заболевших COVID-19 17 марта 
составило 34,4 тыс.— на 32% меньше, 
чем неделей ранее.

В марте 2020 года в РФ произво-
дилось около 600 тыс. масок в сут-
ки, говорил ранее глава Минпром-
торга Денис Мантуров. Тогда России 
пришлось завозить маски из Китая 
и одновременно развивать свое 
производство. В конце 2020 года 
власти, напротив, запретили заку-
пать по госзаказу маски не из стран 
ЕАЭС. В Минпромторге тогда объяс-
няли это тем, что российские про-
изводители столкнулись с затова-
риванием.

Общее число перепрофилирован-
ных под выпуск масок предприятий, 
которые находились в контуре ми-
нистерства,— 65, из них у 44 пред-
приятий на март 2022 года действу-
ют регистрационные удостоверения, 
сообщили „Ъ“ в Минпромторге. Их 
текущие производственные мощно-
сти — 22,4 млн масок в сутки, но фак-
тический выпуск в январе этого года 
составил 6,3 млн, в феврале — 6,8 млн, 
сообщили „Ъ“ в министерстве.

По данным Минпромторга, про-
дажи масок стали падать еще в 2021 

году: тогда они сократились на 45% 
до 4,3 млрд руб. Этот объем может 
упасть еще вдвое по итогам 2022 
года, прогнозирует гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк.

Сложившаяся ситуация повле-
чет за собой определенные сложно-
сти для небольших компаний, го-
ворит президент Ассоциации СИЗ 
Владимир Котов. На рынке оста-
нутся те, у кого есть долгосрочные 
контракты с постоянными заказ-
чиками, включая медучреждения. 
Ряд производителей в разгар пан-
демии за счет создания спроса на 
местную продукцию в ручном ре-
жиме, например, через ограниче-
ния на импорт по госзаказу, занял 
определенную долю рынка, конста-
тирует аналитик Vademecum Миха-
ил Мыльников.

Некоторые компании уже ста-
ли консервировать производство 
СИЗ. Так, например, поступил то-
льяттинский «Евролинк», выпускав-
ший 40 тыс. масок в сутки, сообщил 
„Ъ“ владелец компании Алексей По-
тапов. По его словам, со снижением 
цен на маски их производство ста-
ло нерентабельным: при себесто-
имости 1,6 руб. до наценок цена на 
гостендерах может быть ниже, ут-
верждает он. Кроме того, часть сы-
рья, например, носовые фиксаторы, 
резинка, закупались в КНР, и себе-
стоимость на фоне снижения курса 
рубля будет расти, добавляет он. Пе-
репрофилировать имеющиеся про-
изводственные линии на выпуск 
другой продукции затруднительно 
из-за специфики самих изделий, за-
ключает Владимир Котов.

Полина Гриценко,  
Анатолий Костырев

Пандемия сняла защиту
Продажи масок упали

Геополитическая напряжен-
ность, сложности с организа-
цией полетов за рубеж и сниже-
ние числа доступных направле-
ний вынудили россиян перео-
риентироваться на отдых вну-
три страны. Начавший оживать 
после шока первых недель во-
енных действий на Украине ры-
нок оказался фактически запер-
тым — в марте туры по РФ фор-
мируют рекордные 83% брони-
рований. Лидером спроса оста-
ется Сочи, интерес к Крыму 
сдерживают ограничения поле-
тов. Россияне, которые отправ-
ляются за рубеж, выбирают 
туры в Турцию, Египет и ОАЭ. 
Но для этого часто приходится 
искать обходные пути, напри-
мер вылетать из Минска.

Доля внутренних направлений 
в структуре продаж организованных 
туров в марте достигла 83%, поезд-
ки за рубеж — лишь 17%, подсчитали 
в Travelata.ru. В марте прошлого года 
Россия в структуре спроса организо-
ванных туров занимала 31%, а в 2019 
году — 11%. Представитель туропера-
тора «Интурист» Дарья Домостроева 
говорит, что на прошлой неделе спрос 
путешественников начал оживляться 
после резкого спада в начале военной 
операции на Украине, продажи идут 
в основном на внутренние курорты. 
Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов также говорит об активном 
спросе на туры по России, в то время 
как бронирование зарубежных на-
правлений ограниченно.

Динамика связана, в частности, 
со стартом 15 марта программы ту-
ристического кэшбэка, по которой 
путешественникам могут компен-

сировать до 20 тыс. руб. при бро-
нировании отдыха внутри страны 
через карту «Мир». На этом фоне 
продажи туров по России с 14 по 20 
марта, по данным Travelata.ru, выро-
сли в шесть-семь раз неделя к неде-
ле. Средний чек находится на уров-
не 41,85 тыс. руб., что сравнимо 
с аналогичным периодом прошло-
го года — 46,9 тыс. руб. Собеседник 
„Ъ“ на туристическом рынке отмеча-
ет, что в конце прошлого года отель-
еры уже подняли цены на размеще-
ние на предстоящий летний сезон 
на 10%. Сейчас, по его словам, неко-
торые отели рассчитывают провес-
ти еще одну волну повышения цен 
на 10–20%, некоторые — берут паузу, 
планируя возобновить продажи по-
сле общей стабилизации ситуации.

Дарья Домостроева говорит о дву-
кратном росте спроса на туры по стра-
не по сравнению с тем же периодом 
2021 года. Наиболее востребован-
ными направлениями на внутрен-
нем рынке в «Интуристе» называют 
Сочи, Анапу, Кавминводы и Крым. 
Последний, по словам госпожи До-
мостроевой, традиционно находил-
ся на втором месте по популярности, 
но сейчас заметно утратил позиции 
из-за закрытого на фоне военных 
действий аэропорта. Она отмечает, 
что туроператоры стремятся стиму-
лировать спрос на Крым, предлагая 
бронирование туров без предопла-
ты. Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин также гово-
рит о снижении спроса на отдых на 
полуострове: закрытый аэропорт де-
лает невозможными короткие поезд-
ки, например на майские праздники.

В структуре спроса на зарубеж-
ные направления, по данным Trave-

lata.ru, лидируют Абхазия (9% от всех 
бронирований), Турция (5%) и ОАЭ 
(2%). Но в компании предупрежда-
ют, что большинство полетных про-
грамм туроператоров сняты и пока 
ведется лишь проработка расписа-
ния рейсов на апрель, потому бро-
нирование туров за рубеж в моменте 
связано с риском. Дарья Домострое-
ва также называет серьезной про-
блемой частую отмену рейсов со сто-
роны перевозчиков. В этом случае 
туристы получают возврат стоимо-
сти билета и могут подобрать дру-
гой перелет, но его стоимость может 
быть достаточно высокой.

По словам госпожи Домострое-
вой, туристы пытаются подобрать 
альтернативные варианты полетов, 
например отправляются в Египет 
с вылетом из Минска. Такие билеты 
в некоторых случаях могут быть бо-
лее чем в два раза дешевле, чем вы-
лет из Москвы, отмечает она. Игорь 
Блинов называет еще одним сдер-
живающим спрос на зарубежные 
поездки фактором сложности с под-
тверждением размещения в Тур-
ции. Сейчас, по его словам, страна 
переживает наплыв путешествен-
ников из Европы и стран бывшего 
СССР, часть отелей перешли на ра-
боту с гостями по модели long stay.

В Tez Tour говорят, что пока пу-
тешественникам доступны предло-
жения в Венесуэлу с перелетом на 
рейсах национальной авиакомпа-
нии Conviasa, в ОАЭ, на Мальдивы 
и в Турцию. Компания также предла-
гает варианты проживания в отелях 
Шри-Ланки и Таиланда. Оценивать 
динамику спроса в Tez Tour считают 
преждевременным.

Александра Мерцалова

Туристы застряли на родине
Внутренние поездки формируют более 80% бронирований

Резкий рост спроса на электро-
нику в России затронул и от-
носительно дешевые клиент-
ские устройства, используемые 
для доступа к серверным мощ-
ностям, говорят производите-
ли и продавцы так называемых 
тонких клиентов. Популярные 
одноплатные ПК, использую-
щиеся в этом качестве, уже мож-
но заказать только по неофи-
циальным каналам. Эксперты 
объясняют возросший интерес 
к устройствам переходом ком-
паний на более дешевые облач-
ные решения.

„Ъ“ опросил участников россий-
ского рынка электроники о спросе 
на «тонкие клиенты» и одноплатные 
компьютеры наподобие Raspberry Pi. 
Поставки электроники обоих клас-
сов устройств приостановлены, ска-
зал руководитель интернет-магази-
на XCOM-SHOP Валерий Денисов: 
«Мы продаем складские остатки, по 
будущим поставкам определенно-
сти пока нет». Спрос на неттопы (ком-
пактные стационарные ПК) и «тонкие 
клиенты» с 24 февраля до 10 марта вы-
рос на 400% при общем росте спроса 
на 20%, при этом интерес к одноплат-
ным ПК снизился примерно на 20%, 
сказал источник „Ъ“ в другом круп-
ном компьютерном магазине.

• «Тонким клиентом» называют 
специализированный ПК, предназна-
ченный для подключения к удаленно-
му рабочему столу с минимально не-
обходимой для этого производитель-
ностью. Одноплатные компьютеры 
используются в любительских, обра-
зовательных и радиоэлектронных 
проектах. По размерам и производи-
тельности они сопоставимы с теле-
фонами, а на их основе можно сде-
лать систему для офисной работы.
Объем мирового рынка «тонких 

клиентов» в 2019 году оценивал-
ся в $334,5 млн, около 40% от него 
приходилось на Азиатско-Тихоо-
кеанский регион, следует из дан-
ных Technavio. В числе производи-
телей — американские HP и Dell, 
приостановившие все поставки 
электроники в Россию из-за воен-
ной операции на Украине, а так-
же вендоры из Китая, Тайваня, Юж-
ной Кореи и Японии. Разработкой 
таких устройств занимаются так-
же специализированные компа-
нии: китайская Centerm, тайвань-
ская Advantech, американские 10ZiG 
и NComputing.

Выручка с продаж «тонких кли-
ентов» бренда ТОНК (совместная 
разработка с Centerm) за первые 
две недели марта в 2,5 раза превы-
сила выручку за февраль, отметил 

гендиректор ТОНК Михаил Уша-
ков: «Мы сейчас планируем постав-
ки на 2022 год, по нашим ожидани-
ям, они вырастут в четыре-пять раз 
по сравнению с 2021 годом». По его 
словам, в период дефицита бюдже-
тов интерес к технологии растет — 
подобные явления наблюдались 
во все периоды экономических 
потрясений.

Крупные компании и универси-
теты в РФ в последние две-три не-
дели начали закупать «тонкие кли-
енты», основанные на Raspberry Pi, 
рассказал гендиректор разработчи-
ка таких клиентов thinBox Андрей 
Капленко: «До этого они обычно нас 
обходили стороной, и мы в основ-
ном работали с малым бизнесом». 
Заказы поступают несмотря на то, 
что компании, по словам гендирек-
тора, пришлось в декабре 2021 года 
остановить рекламу из-за перебо-
ев с поставками. Проблемы нача-
лись еще в июне 2021 года, сейчас 
заказать Raspberry Pi можно толь-
ко у неофициальных поставщиков 
по чрезмерно завышенным ценам, 
объяснил источник „Ъ“ на рынке 
электронных компонентов. В бри-
танской Raspberry Pi Foundation не 
ответили на запрос „Ъ“.

Растущий спрос на «тонкие кли-
енты» объясняется переходом ком-

паний на облачные решения, счи-
тает директор по продуктовой 
стратегии группы Т1 Сергей Ива-
нов: «Гораздо дешевле создавать 
серверный вычислительный кон-
тур и давать сотрудникам доступ 
по технологии VDI (виртуальных 
рабочих столов.— „Ъ“), чем обслу-
живать клиентские устройства». 
Он отметил, что компании обычно 
выбирают «тонкие клиенты» не по 
цене или марке самих устройств, 
а по способности вендора обслужи-
вать их на корпоративном уровне. 
Устройства американских брендов 
занимали значительную, но не пре-
обладающую долю, отметил госпо-
дин Иванов: «Большая часть про-
дукции была из Тайваня».

Никто не может предсказать, 
как будет развиваться ситуация 
с наличием оборудования в Рос-
сии, отметила директор департа-
мента Softline eCom Юлия Курыше-
ва: «Компании и даже физические 
лица пытаются максимально по-
полнить запасы». Она добавила, 
что отгрузки всей компьютерной 
техники, в том числе под собствен-
ной маркой, выросли в несколько 
раз по сравнению с мартом 2021 
года и компания ищет новые кана-
лы поставок.

Юрий Литвиненко

На золотом конце
В РФ растет интерес к компьютерам минимальной производительности

с1

29,5 миллиарда 
рублей
достигли продажи  
бумажных книг  
в России, по оценке 
«Эксмо-АСТ»
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В российский прокат повторно — 
и вовсе не только из‑за насту‑
пившей скудости голливудско‑
го репертуара — выходят фильмы 
Алексея Балабанова. Проекты 
продюсера Александра Роднян‑
ского могут стать нежелательны‑
ми в России. А режиссера Сергея 
Лозницу уже исключили из Укра‑
инской киноакадемии.

Самого Балабанова давно нет 
в живых, но его фильмы «Брат» 
и «Брат‑2» по‑прежнему использу‑
ются при любых политических об‑
стоятельствах. Вольно или неволь‑
но Балабанов выступил предвест‑
ником того «русского мира», кото‑
рый, по господствующему сейчас 
в России мнению, расцвел в XXI ве‑
ке. Одни ему благодарны, другие 

же если и считают его пророком, 
то склонны возлагать на него ответ‑
ственность за все перегибы «импер‑
ского сознания». Хотя доживи до на‑
ших дней автор «Груза 200», едва 
ли он согласился бы с теми, кто его 
так превозносит.

Мифология братства присутству‑
ет во многих культурах и тесно свя‑
зана с повесткой революций, наци‑
онально‑освободительных и гра‑
жданских войн. В «Тарасе Бульбе» 
и «Тихом Доне» брат шел против бра‑
та, однако в поздние советские вре‑
мена братоубийством уже не приня‑
то было гордиться, а пролетарский 
классовый триумф обернулся долго‑
играющей национальной травмой. 
Это подняло на новый виток мифо‑
логию братства — причем в нутря‑
ном его понимании, с оттенком иде‑
ологии крови и почвы.

«Братская дилогия» Балабанова 
стала кульминацией мифа, много‑
кратно усиленного харизмой юного 
Сергея Бодрова. Для поклонников 
артиста не важно, что его герой Да‑
нила Багров бандит и убийца, важ‑
нее, что он не предает брата, прокла‑
мирует «силу в правде» и «вставля‑
ет пистон» американцам. Оба «Бра‑

та» вышли синхронно с «Титаником» 
(1997) и «Матрицей» (1999): в это вре‑
мя уже выросло первое поколение, 
воспитанное на голливудском про‑
дукте. Но парадоксальным образом 
и оно, и последующие оказались лег‑
ко подвержены инъекциям антиаме‑
риканизма.

Следующий важный фильм 
о братстве появился уже в новом ве‑
ке, он был снят Федором Бондарчу‑
ком и назывался «9 рота». Его герои 
повязаны не родством, но все равно 
кровью — кровью афганской войны. 
Продюсером этого фильма, ставше‑
го одним из первых отечественных 
хитов и свидетельств подъема рос‑
сийской киноиндустрии, был Алек‑
сандр Роднянский. В том же самом 
2005 году, когда появилась «9 рота», 

он возглавил фестиваль «Кинотавр», 
ставший настоящей кузницей та‑
лантов и творческой лабораторией 
кинематографической «новой вол‑
ны». Роднянский продюсировал про‑
тестный «Левиафан» Андрея Звягин‑
цева и его же «Нелюбовь», «Тесноту» 
и «Дылду» Кантемира Балагова, «Раз‑

жимая кулаки» Киры Коваленко — 
фильмы, принесшие российскому 
кино международную славу и фести‑
вальные награды.

Родившийся и выросший в Ки‑
еве, Роднянский тесно связан как 
с украинскими, так и с российски‑
ми кинотелевизионными структу‑
рами, он руководил украинским ка‑
налом «1+1» и российским СТС. Од‑
нако именно его международная 
известность и космополитизм (вдо‑

бавок Роднянский успел порабо‑
тать в американском кино) риску‑
ют сейчас сделать его «чужим среди 
своих». Отвечая тревожным слухам 
и слетевшимся на них комментато‑
рам, обвиняющим его в злоупотре‑
блении доверием и господдержкой, 
продюсер успокоил: «Я ни при ка‑
ких обстоятельствах не собираюсь 
пользоваться деньгами российско‑
го государства».

С этим сюжетом рифмуется дру‑
гой: исключение Сергея Лозницы 
из рядов Украинской киноакаде‑
мии. В ее заявлении открыто назва‑
на причина: тот самый «космополи‑
тизм», кампания борьбы с которым 
возрождается спустя десятилетия 
на тех же самых широтах. Мерилом 
правильного кинематографиста объ‑
является его национальная идентич‑
ность, без компромиссов и полуто‑
нов. А ведь речь идет об авторе филь‑
мов «Майдан» и «Донбасс» (послед‑
ний — кандидат на «Оскар», выдви‑
нутый в 2018 году Украиной). Все ми‑
ровые фестивали последние годы 
носили Лозницу на руках как само‑
го яркого представителя украинско‑
го кино, а в России на него клеили 
ярлык русофоба. Но именно он вы‑

ступил против тотального бойкота 
российских фильмов и не отказал‑
ся от участия в маленьком фестивале 
во французском городе Нанте под на‑
званием «Между Львовом и Уралом». 

Это и стало поводом для исключе‑
ния, поскольку многие украинские 
кинематографисты выступают про‑
тив любого взаимодействия на об‑
щих площадках с российскими — 
даже самыми пацифистски настро‑
енными. Однако, вероятно, подопле‑
ка демарша украинских академиков 
глубже. Помимо завидного между‑
народного успеха, в соцсетях Сер‑
гею Лознице не могут простить до‑
кументального фильма «Бабий яр. 
Контекст», где часть ответственно‑
сти за холокост возлагается на кол‑
лаборантов‑украинцев.

Какие бы рифмы ни диктовало 
общее прошлое Украины и России, 
все более понятно, что в нынеш‑
них условиях возможности прямо‑
го культурного диалога фатально су‑
жаются или исчезают вовсе. А пол‑
ностью отошедшая в область совет‑
ской мифологии «братская дружба» 
сменилась куда менее романтиче‑
ским и гораздо более жестоким бала‑
бановским «братством».

Проблемы «братства»КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Денис Азаров не так давно воз‑
главил Театр Романа Виктю‑
ка и выпускает уже вторую 
большую, многолюдную премье‑
ру — после обэриутского «Пира» 
пришло время «Мертвых душ» Го‑
голя. Логика здесь есть. Понятно, 
что режиссера интересует род‑
ной отечественный сюр, чрезвы‑
чайно узнаваемый, но при этом 
одной ногой стоящий по ту сто‑
рону быта, реальности, да и про‑
сто жизни. Рассказывает Ольга 
 Федянина.

рехчасовой спектакль Аза‑
рова с первых минут представляет 
«мертвые души» как метафору — 
со всеми ее достоинствами и не‑
достатками. Узнаваемо и сюрреа‑
листично пространство, обустро‑
енное сценографом Николаем Си‑
моновым и состоящее из двух «эта‑
жей»: внизу — какие‑то вымороч‑
ные вокзальные переходы, про‑
ходы и углы, вверху — прозрач‑
ная галерея, то ли аэродинамиче‑
ская труба, то ли вагон электрич‑
ки, то ли просто кусок крытого пер‑
рона. Короче, вокзал. На нижнем 
этаже скопление народа происхо‑
дит с самого начала спектакля — 
в ком‑то из них можно узнать персо‑
нажей гоголевской поэмы, но в об‑
щем и целом это живописный люм‑
пенский сброд, курящий, торгую‑
щий пирожками, выставляющий 
себя напоказ, ворующий, заливаю‑
щий время водочкой. Время у этой 
толпы как будто бы остановилось, 
что‑то в ней есть от нэпманской Мо‑
сквы 1920‑х, что‑то от дикой улич‑
ной торговли «лихих девяностых», 
что‑то от дня сегодняшнего. Это, по‑
хоже, те самые мертвые души — ве‑
здесущие и бесправные, жалкие 

и пугающие. Из их кучи‑малы бу‑
дут появляться один за другим го‑
голевские персонажи, сами почти 
неотличимые, неотделимые от во‑
кзального сброда. И в эту кучу‑малу 
из светящейся аэродинамической 
трубы спустится «приезжее Инког‑
нито», статный господин, прият‑
ный во всех отношениях и окру‑
женный небольшой свитой. Павел 
Иванович Чичиков.

Даже по описанию, вероят‑
но, заметно, что он тут прибыва‑
ет не столько как гоголевский пер‑
сонаж, сколько как булгаковский. 
Сергей Епишев в роли Чичикова — 
рослый импозантный авантюрист, 
элегантно кутающийся в собачью 
шубу, которая плохо притворяется 
лисьей, несет на себе саркастиче‑
скую печать преисподней. Конеч‑
но, это Воланд со свитой попадает 
в русский привокзальный ад. И два 
его подельника, Петрушка и Сели‑
фан (Дмитрий Тадтаев и Степан Ла‑
пин), похожи на Коровьева и Аза‑
зелло больше, чем на кучера и ла‑
кея. В конце спектакля Чичиков 
сбежит все в ту же аэродинамиче‑
скую трубу, а из нее — по‑мюнхгау‑
зеновски вверх по лестнице, куда‑то 
в колосники, под крышу, в утро‑
бу театральной машинерии. В про‑
межутке же успеет провести мас‑
су встреч со всеми представителя‑
ми мира мертвых душ — и ни с кем 
не найдет общего языка. И сладчай‑
ший Манилов (Иван Иванович), 
и «браток» Ноздрев (Дмитрий Голу‑
бев), и солдафон Собакевич (Дмит‑
рий Жойдик), и похожий на ожив‑
ший тюк грязного белья Плюшкин 
(Дмитрий Бозин), и хваткая дура Ко‑
робочка (Людмила Погорелова) — 
все они будто появились прямиком 
из чьего‑то ночного кошмара, чтобы 
повстречаться с обаятельнейшим 
Павлом Ивановичем. Как и у Булга‑
кова, в спектакле Азарова выход‑
цы из условной библейской преи‑

сподней натыкаются на безуслов‑
ную преисподнюю русской реаль‑
ности, и еще неизвестно, кто здесь 
больше бес.

И кружение мертвой толпы, и аб‑
сурдистские диалоги — все это впол‑
не красочно и эффектно придумано, 
поставлено, разыграно. Но чем даль‑
ше движется история, тем больше 
у этой гоголевско‑булгаковской ме‑
тафорической вселенной возникает 
проблем.

Главная из которых заключает‑
ся в том, что, говоря совсем просто‑
душно, Воланд не Чичиков. Драма‑
тическое напряжение гоголевского 
сюжета на том и держится, что у дра‑
жайшего Павла Ивановича интерес 
не метафорический, а совершен‑
но реальный, коммерческий. Он, 
как мы помним еще из школьной 
программы,— «приобретатель», 
и души эти ему нужны позарез. Во‑
ланд‑Чичиков в спектакле Азаро‑
ва — не приобретатель, а наблю‑
датель, его сюда занесло каким‑то 
авантюрным ветром. Никакого се‑
рьезного интереса в покупке у не‑
го нету, не потому, что прекрасный 
актер Епишев этот интерес не в си‑
лах сыграть, а потому, что этот ин‑
терес не имеет никакой функции 
в режиссерской концепции Азаро‑
ва, он драматургически здесь не ра‑
ботает. Собственно, сам торг здесь 
меньше всего интересен. И чем 
дальше, тем больше хочется спро‑
сить этого Чичикова: а что ты здесь, 
родной, забыл, не поехать ли тебе, 
право, обратно, в Москву, на Патри‑
ки, там тебе будет комфортнее, а ду‑
ши там тоже мертвее некуда.

Драматург спектакля Ольга Ники‑
форова придумала историю, очень 
по‑театральному дополняющую го‑
голевский сюжет и призванную со‑
здать для него своего рода обрам‑
ление, а главное, дающую возмож‑
ность прозвучать авторскому тек‑
сту, ни интонационно, ни сюжет‑

но не укладывающемуся ни в ка‑
кие диалоги между персонажами. 
Кроме Чичикова здесь появляется 
еще один персонаж, который при‑
езжает в начале и уезжает в конце — 
не по своей воле. Персонаж, у кото‑
рого в уездном городе N тоже есть 
свой деловой интерес. Это молодой 
следователь (Иван Степанов), кото‑
рый гонится по стране за Чичико‑
вым, расследуя его мошенничество. 
Местная полиция в лице беспредель‑
щика‑участкового (Михаил Руденко) 
поначалу следователю азартно по‑
могает, но в конце концов ему при‑
ходится уехать несолоно хлебавши, 
а папку с ботиночными тесемками 
и надписью «Дело» выкинуть в му‑
сорный бак. И все те увлекательные 
истории, которые ему по ходу спек‑
такля расскажут друзья, сослужив‑
цы и слуги Павла Ивановича Чичи‑
кова, нужно понимать, до суда ни‑
когда не дойдут.

Проблема этой рамки в том, что 
она в некотором смысле слишком са‑
мостоятельна для истории, сделана 
из не подходящего к ней материала. 
Следователь собирает в свою папоч‑
ку как раз того самого Чичикова, ко‑
торый «приобретатель», это жизнен‑
ный путь проходимца, карьериста, 
подхалима, жулика, короче, очень 
конкретного — и страшно узнавае‑
мого и актуального — гоголевского 
Чичикова, которого в спектакле как 
бы и нету, он здесь не столько неуло‑
вимый, сколько, в общем‑то, лиш‑
ний. Но азаровский Гоголь получил‑
ся о том, что перед мертвыми душа‑
ми даже дьявол бессилен, а не то что 
какой‑то жалкий приобретатель.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Торг здесь неизвестен
Спектакль Дениса Азарова в Театре Романа Виктюка

Т

В прокат вышел фильм «Пар‑
ни под прикрытием» (Panama) 
Майкла Невелдайна, известного 
по дилогии «Адреналин» с Джей‑
соном Стейтемом. Как считает 
Юлия Шагельман, новой картине 
режиссера — провальной попыт‑
ке сыграть на территории шпион‑
ского триллера — как раз адрена‑
лина и не хватает.

оригинале фильм называет‑
ся «Панама», и именно эта латиноа‑
мериканская страна с ее пальмами, 
пляжами и сногсшибательно кра‑
сивыми женщинами — а также кор‑
рупцией и наркоторговлей — ста‑
новится декорацией для действий 
главных героев, бравых американ‑
ских парней на службе ЦРУ и других 
правительственных агентств. Собы‑
тия разворачиваются в 1989 году, 
в последние месяцы правления Ма‑
нуэля Норьеги. Впрочем, помнить 
эти подробности для просмотра кар‑
тины совершенно не обязательно: 
полезным подспорьем для зрителя 
служит закадровый голос Мела Гиб‑
сона, коротко обозначающий про‑
тивоборствующие стороны, а так‑
же объясняющий, кто тут хороший, 
а кто — плохой.

Сам Гибсон играет ветерана спец‑
служб по имени Джон Старк, в силу 
возраста отошедшего от оператив‑
ной деятельности, но продолжаю‑
щего консультировать младших кол‑
лег и подчищать за ними в случае, 
если они вдруг налажают. Малень‑
кая, но колоритная и не требующая 
особого напряжения роль в фильмах 
сомнительного качества и ограни‑
ченной дистрибуции — это теперь 
постоянный удел Гибсона, которого 
голливудский истеблишмент вроде 
как «отменил», но оставил возмож‑
ность продолжать работать, только 
не слишком на виду. И актера, если 
судить по тому, с каким удовольстви‑
ем он крадет кадр в «Парнях…» или 
в выходившем в российский прокат 
в январе «Вальдо», такая ситуация 
вполне устраивает.

Главная же роль в картине — 
оперативника Джеймса Маклеода 
по прозвищу Беккер — досталась Ко‑
улу Хаузеру, звезде вестерн‑сериала 
«Йеллоустоун». Он, конечно, обла‑
дает именно такой незапоминаю‑
щейся внешностью и полным от‑
сутствием индивидуальности, ка‑
кие необходимы настоящему шпио‑
ну. Но в роли человека, с одинаковой 

легкостью расстреливающего санди‑
нистов в джунглях и укладывающе‑
го в постель знойных красоток, вы‑
глядит, увы, не слишком убедитель‑
но. Мы знакомимся с Беккером, ког‑
да он пропивает свою жизнь на мо‑
гиле жены, убитой некими негодяя‑
ми по его вине (о чем тоже сообщает 
Гибсон, пересказывающий герою Ха‑
узера то, что тот, по идее, и так знает). 
Старк вытаскивает его из алкоголь‑
ного забытья и дает новое задание: 
отправиться в Панаму, купить у гене‑
рала Норьеги через подставных лиц 
советский вертолет и продать его ни‑
карагуанским контрас в обмен на то, 
что они ликвидируют всем надоев‑
шего панамского руководителя — 
и все ради соблюдения интересов 
США в регионе.

Звучит не так уж сложно, но при‑
быв в Панаму, Беккер занимает‑
ся чем угодно, кроме выполнения 
миссии. Заводит дружбу с лидером 
контрас («Мы предпочитаем назы‑
вать себя коммандос»,— поправляет 
тот американца); отправляется с ни‑
ми убивать врагов, даже не спросив, 
кто те вообще такие; устраивает гон‑
ки на мотоциклах с панамским ма‑
жором‑наркодилером Энрике Ро‑
дригесом (Маурисио Энао), вместо 
того чтобы завершить сделку с верто‑
летом, в которой тот выступает про‑
давцом; и наконец, очертя голову пу‑
скается в бурный роман с колумбий‑
ской красавицей Камилой (Кьяра 
Лиз), несмотря на предупреждения, 
что ей не стоит доверять. Стоит ли го‑
ворить, что в результате операция 
оказывается провалена — но к тому 
моменту никто, включая руководст‑
во Беккера и создателей фильма, ка‑
жется, уже не помнит, зачем же тот 
приехал в Панаму.

Режиссер Невелдайн явно исполь‑
зует время действия в качестве пред‑
лога для воссоздания стиля и духа бо‑
евиков 1980‑х. Отсюда перестрелки 
в джунглях под оглушительную рок‑
музыку (лидер повстанцев даже ими‑
тирует гитарный рифф с помощью 
своего автомата — и в этой сцене нет 
ни капли иронии) и множество полу‑
обнаженных женщин на экране, при‑
чем все актрисы, даже те, которых все‑
таки снабдили текстом, исполняют 
только одну функцию: служить укра‑
шением кадра. Однако ухватить свой‑
ственное золотому веку жанра ощу‑
щение залихватского веселья режис‑
серу так и не удается, и «Парни под 
прикрытием» проваливаются в небы‑
тие, не оставив и следа,— так же, как 
их бесцветный главный герой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Гибсон 
под прикрытием
в боевике, вышедшем  
в российский прокат

Мелу Гибсону досталась колоритная роль ветерана спецслужб 
по имени Джон Старк  ФОТО SSS ENTERTAINMENT

Чичиков (Сергей Епишев), 
Петрушка и Селифан 
(Дмитрий Тадтаев и Степан 
Лапин) готовятся изучать 
рынок мертвых душ 
ФОТО ВЛАДИМИРА ЯРОЦКОГО / 

ПРЕСС-СЛУЖБА  

ТЕАТРА РОМАНА ВИКТЮКА

В

Какие бы рифмы ни диктовало  
общее прошлое Украины и России,  
все более понятно, что в нынешних 
условиях возможности прямого  
культурного диалога сужаются  
или исчезают вовсе
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В 22-м туре чемпионата России идущий треть-
им ЦСКА, разгромив — 6:1 — «Рубин», вплотную, 
на расстояние в одно очко, подобрался к зани-
мающему вторую вслед за «Зенитом» строчку 
«Динамо». Динамовцы дома с трудом вырывали 
ничью — 1:1 — в матче с «Ростовом».

тот тур завершился матчем, как бы пе-
рекинувшим мостик в открывающуюся завтра, мож-
но сказать, что и новую главу в истории сборной Рос-
сии. Главу скорее печальную. В ее открывающийся 
в понедельник, как его предпочитают называть офи-
циальные лица, учебно-тренировочный сбор, кото-
рый организован вместо выкинутых на помойку 
международными санкциями стыковых матчей за 
путевку на чемпионат мира. На ростовской скамей-
ке — вернувшийся к клубной работе наставник на-
циональной команды Валерий Карпин, на поле ди-
намовского стадиона — полдесятка вызванных им 
на нынешний сбор футболистов. А еще нескольких, 
может быть, вызовут на какие-нибудь следующие 
сборы, следующие товарищеские встречи…

Игра-«мостик» между тем выходила неплохой. 
Не в плане зрелищности — с ней была такая же на-
пряженка, как с сахаром в мартовских российских 
магазинах, а в плане саспенса. Его было в избытке. 
«Ростов» с Карпиным демонстрировал, что умеет 
играть в такой футбол, когда сопернику позволено 
владеть мячом на чужой половине, но не позволе-
но разгуляться по полной программе. Все опасные 
зоны ростовчане прикрывали плотно. А за весь пер-
вый тайм настоящая, щекочущая нервы острота воз-
никла лишь однажды, когда VAR изучал, как игрок 
«Ростова» Николай Комличенко тянется за мячом но-
гой и задевает в штрафной голову Константина Тю-
кавина. Но нет, до пенальти не дошло.

Зато во втором тайме дошло, наконец, до мучи-
тельно вызревавшей ростовской контратаки. Алек-
сандр Сильянов вырезал пас на Дмитрия Полоза, 
а форвард шмыгнул между, кажется, не ожидавших 
подвоха динамовских защитников и разобрался 
с вратарем Антоном Шуниным. Оберегал добытый 
запас «Ростов» убедительно, но все-таки не уберег, до-
пустив на финише матча фол на Вячеславе Грулеве. 
Это был уже пенальти очевидный, и Федор Смолов 
его не запорол.

«Динамо» после этого уикенда отстает от лидера 
чемпионата «Зенита» на пять очков, а в спину ему ды-
шит ЦСКА, чей матч с «Рубином» стал самым резуль-
тативным в туре. Он превратился в очередную кон-
статацию того факта, что казанский клуб сейчас не 
в лучшем тонусе, а московский — наоборот, в тону-
се классном. А еще он превратился в громкий гимн 
работе армейских селекционеров. Все полдюжины 
голов ЦСКА в игре, которая растянула его победную 
серию в первенстве до семи встреч, забили нович-
ки, приобретенные в рамках зимнего трансферного 
окна ради создания абсолютно свежей атакующей ли-
нии,— Жан-Филипп Гбамен, Хесус Медина, Хорхе Кар-
раскаль и Юсуф Языджи. Обычно такие радикальные 
перекройки целого большого звена требуют массу 
времени на отшлифовку модели. ЦСКА оно отчего-то 
не понадобилось — все заработало сразу, и в первую 
очередь это касается Юсуфа Языджи. Турок в этом мат-
че сделал хет-трик, а еще вошел в историю российско-
го чемпионата благодаря другому статистическому до-
стижению. Еще никому из иностранцев, дебютируя 
в нем, не удавалось поражать чужие ворота в четырех 
матчах подряд. Юсуфу Языджи удалось.

«Рубин» отчасти извиняет за провал жуткое неве-
зение на старте матча. Когда за десять с хвостиком 
минут пропускаешь два мяча — это страшный удар, 
который непросто переварить. Штука в том, что 
оба были из категории таких, что засчитать можно 
лишь после внимательного просмотра VAR. Юсуф 
Языджи замыкал головой прострел Ивана Обляко-

ва, как могло показаться с определенного ракур-
са, успев чуточку залезть за линию офсайда. А уда-
ру в упор Жана-Филиппа Гбамена предшествовал 
слишком явный отскок мяча от руки Хесуса Меди-
ны. Но и в том, и в другом эпизоде видео занимало 
сторону армейцев. Языджи, как выяснилось, за ли-
нию не забрался, а в руку Медины мяч срикошетил 
от бедра самого форварда.

Впрочем, как ни крути, даже пережив такие неу-
дачи, крепкий клуб вроде бы должен находить в себе 

ресурсы, чтобы по крайней мере не развалиться на 
кусочки. Все же, что происходило с «Рубином» после 
двух включений VAR, наводило на мысли как раз 
о полном крушении: в центре обороны — проход-
ной двор, с игровой дисциплиной — беда. А лучшим 
доказательством последнего тезиса было ЧП с Алек-
сандром Ломовицким. Он рано получил желтую кар-
точку, и на излете первого тайма, после того как ка-
занцы на четыре армейских гола, наконец, ответили 
своим, тренер «Рубина» Леонид Слуцкий уже гото-
вил ему замену. Нужно было немножко потерпеть. 
Ломовицкий же от души влетел в ногу Медине и по-
кинул поле с красной карточкой.

В этот же день играли два преследователя ЦСКА 
в турнирной таблице и укрепили его положение. 
Оставшийся без сбежавших легионеров «Краснодар» 
встречался на выезде с аутсайдером «Уфой» и пока-
зывал футбол, который, конечно, не слишком похо-
дил на тот, которым добываются медали. Но дело все 
же шло к благоприятной для него развязке. Перед пе-
рерывом Алексей Ионов вывел краснодарцев впе-
ред, а уфимцы, в отличие от них, во втором тайме 
свои моменты транжирили: гостей выручали пере-
кладина и голкипер Матвей Сафонов. «Краснодару» 
оставалось продержаться минут десять, когда Эдуард 
Сперцян сфолил в собственной штрафной, VAR на-
рушение подтвердил, а Гамид Агаларов, исполняя 
пенальти, Сафонова переиграл.

«Сочи», перед этим туром опережавший армейцев 
по потерянным баллам, распрощался даже не с дву-
мя, а с тремя очками. Причем в домашнем матче, в ко-
тором ему насолили удивительно недурно выгля-
дящие после зимнего перерыва «Крылья Советов». 
Неделю назад они сыграли вничью с «Зенитом», а те-
перь потрепали еще одного охотника за наградами.

Уровень драматизма в этой встрече зашкали-
вал, во всяком случае в концовке. За четверть часа 
до финального свистка игрок уступавших — 0:1 — 
и к тому же оставшихся в меньшинстве из-за удале-
ния Сергея Терехова сочинцев Родригао, зацепив 
Антона Зиньковского, привез пенальти. Юрий Гор-
шков его реализовал, и можно было подумать, что 
все для хозяев кончено, уже не спастись. Но они оты-
грались в течение следующих пяти минут! Ивелин 
Попов отдавал передачи, а Георгий Мелкадзе с Арте-
мом Макарчуком их замыкали. Сочинский подвиг 
свела на нет атака «Крыльев Советов», развернутая 
уже «на флажке», перед тем как пошло компенси-
рованное время. Ее венцом был потрясающий удар 
Зиньковского в «девятку».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы наступают на серебро
Осечка «Динамо» вплотную приблизила их ко второму месту

Артур Бетербиев, самая яркая звезда отечественного про-
фессионального бокса, в своем следующем поединке сможет 
добавить к чемпионским титулам Международной боксерской 
федерации (IBF) и Всемирного боксерского совета (WBC) в по-
лутяжелом весе (до 79,4 кг) звание Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO). Для этого ему надо будет справиться в июне 
с известным американским бойцом Джо Смитом-младшим. 
На кону в этом поединке, скорее всего, стоит также участие 
в грандиозном событии — матче за статус абсолютного чемпи-
она с победителем боя между еще одним россиянином, Дмит-
рием Биволом, и лучшим боксером мира мексиканцем Сау-
лем Альваресом.

том, что в своем очередном поединке Артур Бетерби-
ев встретится с Джо Смитом-младшим, сообщили ESPN и еще ряд 
источников. Бой, по их данным, состоится 18 июня, а принять его 
может очень престижная арена — нью-йоркский Madison Square 
Garden. На кону в этом матче будут стоять сразу три чемпионских 
титула в полутяжелом весе. Два из них — Международной боксер-
ской федерации и Всемирного боксерского совета — принадлежат 
Бетербиеву, один — Всемирной боксерской организации — Смиту.

Артур Бетербиев входит в число ярчайших звезд современного 
профессионального бокса. У этого спортсмена, впервые завоевавше-
го чемпионское звание в 2017 году, уникальный послужной список. 
В нем 17 боев, и все Бетербиев, обладающий фантастическими пан-
черскими способностями, не просто выиграл, а выиграл досрочно. 
Предыдущее его выступление состоялось в декабре прошлого года 
в Монреале. Там Бетербиев в девятом раунде нокаутировал опытно-
го американского боксера Маркуса Брауна.

Впрочем, вероятно, Джо Смит-младший — более неприятный 
вариант, чем Браун. У Смита уже довольно богатая история сопер-
ничества с российскими оппонентами. Возможность драться за 
чемпионский титул — Всемирной боксерской ассоциации (WBA) — 
американскому полутяжу выпала в 2019 году. Смит, уже успевший 
заработать репутацию классного и опасного боксера нескольки-
ми неплохими боями, например тем, в котором он победил сооте-
чественника Бернарда Хопкинса, легенду вида, бился с обладате-
лем пояса Дмитрием Биволом. От американца ждали как минимум 
упорного сопротивления, однако его не получилось. Россиянин убе-
дительно выиграл по очкам.

Правда, после того поединка Джо Смит-младший кардиналь-
но изменил систему подготовки и стиль, перестав постоянно лезть 
в рубку, и такой подход дал плоды. Многие медиаресурсы в послед-
нее время включали его в список зрелых боксеров, которые, несмо-
тря на возраст (американцу 32 года, он на пять лет моложе Бетерби-
ева), добились наибольшего прогресса.

Прогресс вылился в отличные результаты на ринге. Выиграв 
у двух сильных соперников — Джесси Харта и Элейдера Альваре-
са, Смит снова добился права участвовать в чемпионском поедин-
ке. И в нем в апреле 2021 года ему тоже противостоял россиянин — 
спустившийся в полутяжелый вес из первого тяжелого (до 90,7 кг) 
Максим Власов. Поединок был чрезвычайно напряженным, по его 
итогам на двух судейских картах было зафиксировано небольшое 
преимущество Смита, а третий судья посчитал, что была ничья. 
Звание WBO досталось американцу, а говоря о факторах, которые 
ему могут помочь в столкновении с Артуром Бетербиевым, ESPN 
отметил и тайминг этого столкновения. Дело в том, что в разгар 
подготовки к бою, с начала апреля по начало мая, мусульманину 
Бетербиеву придется соблюдать множество ограничений, связан-
ных с Рамаданом.

На самом деле ставкой в июньском поединке будет приз, кото-
рый по ценности, пожалуй, превосходит разыгрываемые в нем чем-
пионские звания. ESPN не сомневается, что он является своеобраз-
ным полуфиналом турнира, определяющего лучшего полутяжа 
мира, владеющего всеми четырьмя значимыми титулами. Первый 
из них состоится 7 мая, и в нем Дмитрию Биволу предстоит бить-
ся с боксером, который находится на верхней строчке практически 
всех рейтингов сильнейших бойцов вне зависимости от весовой 
категории, пользуется колоссальной популярностью и обеспечива-
ет матчам гигантские доходы,— мексиканцем Саулем Альваресом.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Артур Бетербиев 
идет за третьим 
поясом
Непобедимый российский 
полутяж в июне встретится  
с Джо Смитом-младшим

Первая гонка сезона — Гран-при 
Бахрейна — оправдала ожидания 
болельщиков. Тут была и беском-
промиссная борьба за лидерство 
между Шарлем Леклером и Мак-
сом Ферстаппеном, и крушение 
надежд последнего за считаные 
круги до финиша, и неожиданный 
взлет Haas, вроде бы прочно ас-
социировавшегося с понятием 
«недвижимость». Триумф в этой 
увлекательной истории празд-
новал Леклер. Вторым был его 
партнер по Ferrari Карлос Сайнс. 
«Скудерия» победила впервые 
с 2019 года, но, похоже, это да-
леко не случайный всплеск. Ка-
жется, «красные» вернулись.

ран-при Бахрейна открывал не 
просто новый сезон — с него начина-
лась новая, по общему мнению, эра 
«Формулы-1». Ведь количество из-
менений в техническом регламен-
те в нынешнем чемпионате таково, 
что командам пришлось строить ма-
шины практически с нуля, отринув 
или подвергнув ревизии наработки, 
копившиеся годами. Впрочем, важ-
ны тут не изменения сами по себе, 
а то, какую цель преследовали их ав-
торы. Она очевидна — сделать этапы 
более зрелищными, дать зрителям 
больше обгонов, оставить в прош-
лом гонки, вгонявшие в тоску даже 
пилотов. Понятно, что судить о вы-

полнении этой задачи пока рано, 
но бахрейнский этап получился на 
твердую пятерку.

А ведь были опасения, что ни-
чего хорошего от этапа болельщи-
кам ждать не стоит. В квалификации 
Ferrari и Red Bull были уж намного 
сильнее всех остальных, в том чи-
сле удерживавшего с 2014 года геге-
монию в Кубке конструкторов Mer-
cedes. Босс немецкой команды Тото 
Вольф честно признался, что в ходе 
постройки новой машины не про-
сто были допущены ошибки (это не-

избежно), а они были очень поздно 
идентифицированы. Причем на-
столько, что времени на их устра-
нение к началу чемпионата просто 
не оставалось. И действительно, по-
сле старта, спокойного и ровного, 
оба Mercedes — Льюиса Хэмилтона 
и Джорджа Рассела — довольно быст-
ро распрощались с идеей вмешаться 
в битву за подиум, оставив это обла-
дателям более быстрых машин.

Первые номера Red Bull и Ferra-
ri Макс Ферстаппен и Шарль Леклер 
спокойно оторвались от пелотона на 

расстояние достаточное, чтобы им 
никто не мешал, и только ждали мо-
мента, когда вступить в бой. Момент 
настал вскоре после первой серии 
пит-стопов, когда Ферстаппен, поль-
зуясь тем, что он сменил покрышки 
на круг раньше и, значит, успел их 
прогреть (медленный прогрев рези-
ны до рабочих температур — одна из 
особенностей новых машин), при-
нялся давить на Леклера. Тот отве-
чал. На выходе получилась прекрас-
ная битва. Шесть раз Ферстаппен 
и Леклер обгоняли друг друга. Сна-
чала действующий чемпион мира 
выпрыгивал вперед, но тут же, бук-
вально через два-три поворота, по-
лучал ответный удар. Ферстаппен 
в конце концов рассудил, что лучше 
бы поберечь ресурс машины, и темп 
несколько сбавил. Но это было лишь 
затишье перед бурей, начавшейся 
в конце гонки.

За девять кругов до финиша на 
Alpha Tauri Пьера Гасли полыхнул 
мотор. Редкое в последние годы 
зрелище — машины «Формулы-1» 
достигли завидного уровня надеж-
ности, и отказы двигателей доволь-
но редки, тем более с открытым го-
рением. И тут важно напомнить, что 
на Alpha Tauri, как и на Red Bull, сто-
ят силовые установки Honda. Япон-
ский концерн с этого сезона в «Фор-
муле-1» официально не представлен, 
двигатели Red Bull формально гото-
вит сама, но в реальности участие 
Honda никуда не делось.

Появившаяся на трассе машина 
безопасности съела все накопивши-
еся разрывы в пелотоне, и Ферстап-
пен получил еще один шанс гон-
ку выиграть. Напомним, что свой 
титул он завоевал в закрывавшей 
прошлый сезон гонке в Абу-Даби, 
обогнав как раз после рестарта Лью-
иса Хэмилтона. Но Леклер шанса 
голландцу не дал. А вскоре у его Red 
Bull пропала мощность. Как следст-
вие — сход. Не успели в боксах Red 
Bull прийти в себя, как оказалось, 
что скорость теряет и второй но-
мер команды Серхио Перес. Хэмил-
тон, о котором вспоминали разве 

что в моменты, когда он бился с Ке-
вином Магнуссеном на Haas (амери-
канская команда, в прошлом сезоне 
являвшаяся бесспорно худшей, вы-
дала в этом году боеспособную ма-
шину, что позволило Магнуссену 
стать пятым), вдруг появился у мек-
сиканца на хвосте и вынудил того от-
биваться. И, что интересно, у Переса 
тоже не выдержала силовая установ-
ка. Его развернуло, что, по словам 
гонщика, случилось от «выключения 
мощности». То есть с учетом мотора 
Гасли за одну гонку сразу три дви-
гателя от Red Bull дали сбой. С этим 
надо что-то срочно делать, иначе пер-
спективы «быков» на сезон окажутся 
вовсе не такими хорошими, как счи-
талось. А вот Ferrari, возможно, сно-
ва на коне. Для «Скудерии» победа 
Леклера стала первой с 2019 года. 
Но тот триумф (за авторством Себас-
тьяна Феттеля) был лишь эпизодом. 
Бахрейнский дубль Ferrari выглядит 
сильной заявкой как минимум на то, 
что гонщики на красных машинах 
будут на этот титул всерьез претен-
довать. Нельзя списывать со счетов 
и Mercedes, хотя Тото Вольф после 
гонки и говорил, что уже не при-
помнит, когда еще он так радовался 
третьему месту. У команды еще есть 
время, чтобы исправить ошибки. 
Да и вообще, как сказал многоопыт-
ный Фернандо Алонсо, сейчас борь-
ба идет не столько на трассе, сколько 
в кабинетах инженеров.

Александр Петров

АВТОСПОРТ

«Формула-1» заиграла новыми красными
Ferrari снова претендует на то, чтобы считаться лучшей командой

Реализованный в конце матча 
с «Ростовом» Федором Смоловым 
пенальти позволил «Динамо» сохранить 
мизерный отрыв от преследующего его 
ЦСКА  ФОТО  ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Дубль Ferrari в исполнении Шарля Леклера (справа)  
и Карлоса Сайнса на Гран-при Бахрейна свидетельствует 
о мощи «Скудерии» в новом сезоне  ФОТО REUTERS

Гран-при Бахрейна — 
первый этап  
чемпионата мира
1 (1). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 1:37.33,584. 
2 (3). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — отставание 
5,598. 3 (5). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 9,675. 4 (9). Джордж Рассел (Велико
британия, Mercedes) — 11,211. 5 (7). Кевин Магнус
сен (Дания, Haas) — 14,754. 6 (6). Валттери Боттас 
(Финляндия, Alfa Romeo) — 16,119. 7 (11). Эстебан 
Окон (Франция, Alpine) — 19,423. 8 (16). Юки Цуно
да (Япония, AlphaTauri) — 20,386. 9 (8). Фернандо 
Алонсо (Испания, Alpine) — 22,390. 10 (15). Чжоу 
Гуаньюй (Китай, Alfa Romeo) — 23,064.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Леклер — 26 очков. 2. Сайнс — 18. 3. Хэмилтон — 
15. 4. Рассел — 12. 5. Магнуссен — 10. 6. Боттас — 
8. 7. Окон — 6. 8. Цунода — 4. 9. Алонсо — 2.  
10. Чжоу — 1. 

Кубок конструкторов
1. Ferrari — 44 очка. 2. Mercedes — 27. 3. Haas — 10. 
4. Alfa Romeo — 9. 5. Alpine — 8. 6. AlphaTauri — 4.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 22 14 6 2 53:23 48

2. «Динамо» 22 13 4 5 41:24 43

3. ЦСКА 22 13 3 6 32:18 42

4. «Сочи» 22 12 2 8 35:24 38

5. «Краснодар» 21 10 6 5 34:21 36

6. «Локомотив» 21 9 7 5 31:25 34

7. «Крылья Советов» 21 9 5 7 28:23 32

8. «Ахмат» 22 10 1 11 29:30 31

9. «Спартак» 22 7 6 9 24:31 27

10. «Рубин» 22 7 4 11 29:39 25

11. «Нижний Новгород» 22 6 6 10 20:32 24

12. «Ростов» 21 5 7 9 33:38 22

13. «Урал» 22 4 8 10 13:22 20

14. «Арсенал» 22 5 5 12 24:46 20

15. «Уфа» 22 3 9 10 19:31 18

16. «Химки» 22 3 9 10 19:37 18

22-й тур
«Урал»—«Химки» 0:1. Кузьмичев, 86 (автогол).

«Нижний Новгород»—«Спартак» 1:1. Юлдошев, 73 — Мартинс 
Перейра, 72

«Ахмат»—«Локомотив» 2:3. Трошечкин, 20; Уткин, 45+3 —  
Жемалетдинов, 10; Изидор, 54; Кухта, 62.

«Зенит»—«Арсенал» 3:0. Малком, 44, 55; Алберту, 89.

«Уфа»—«Краснодар» 1:1. Агаларов, 84 (пен.) — Ионов, 45+1.

ЦСКА—«Рубин» 6:1. Языджи, 5, 67, 86 (пен.); Гбамен, 11; Медина, 24; 
Карраскаль, 26 — Кучаев, 38. Удаления: Ломовицкий, 44 (2 ж. к.);  
Бегич (оба — «Рубин», 85 (2 ж. к.).

«Сочи»—«Крылья Советов» 2:3. Мелкадзе, 80; Макарчук, 83 —  
Глушенков, 45; Горшков, 78 (пен.); Зиньковский, 90. Удаление: Терехов 
(«Сочи»), 63 (2 ж. к.).

«Динамо»—«Ростов» 1:1. Смолов, 90 (пен.) — Полоз, 59.
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